
Грозит ли США 
«цветная» революция? 
Чем закончится 
системный кризис, 
который лихорадит 
всю страну?

НОВАЦИЯ При обвинениях в тяжких преступлениях, признание — 
некогда царица доказательств — не будет главным аргументом 

Царицу лишают трона

Марина Трубилина

П
рограмма ипотеки с го-
споддержкой, породив-
шая ажиотажный спрос 

на новостройки, может завер-
шиться раньше срока. Райф-
файзенбанк первым из кредит-
ных учреждений объявил о при-
остановке приема заявок на 
льготную ипотеку из-за исчер-
пания выделенных лимитов.

За время действия програм-
мы банк выдал ипотечных кре-
дитов на сумму около 1,5 млрд 
рублей. Сейчас количество 
одобренных заявок сопостави-
мо с размером оставшегося ли-
мита, сообщила пресс-служба 
банка. При этом клиенты, ко-
торые подали заявку на эту 
программу до 6 июля, все же 
получат льготную ставку вне 
зависимости от даты одобре-
ния. «В настоящее время мы 

ожидаем информации ДОМ.РФ 
о возможности увеличения ли-
мита госсубсидии», — сообща-
ет пресс-служба.

Однако перераспределение 
средств возможно только по-
сле добровольного согласия 
участников программы, не вы-
бирающих лимит, сообщили в 
ДОМ.РФ. Кроме того, перера-
спределение должно быть за-
фиксировано изменениями в 
постановлении правительства.

В программе льготной ипо-
теки участвуют 59 банков и 3 
некредитных организации. Они 
подали заявки на выдачу креди-
тов более чем на 1 трлн рублей. 
Однако общий объем выданных 
средств ограничен правитель-
ством суммой в 740 млрд ру-
блей, на субсидирование ста-
вок из бюджета выделено около 
6 млрд рублей. Это позволит 
выдать, по примерным оцен-
кам, около 240 тысяч кредитов. 

Чтобы вписаться в эти ограни-
чения, ДОМ.РФ снизил лимиты 
для каждого банка пропорцио-
нально поданным заявкам. 

Лидером по одобренным 
объемам выдачи стал Сбер-
банк. Подав заявку на выдачу 
450 млрд рублей, он получил 
лимит в 316,3 млрд рублей. На 
втором месте — ВТБ с одобрен-
ным лимитом в 175,7 млрд ру-
блей, на третьем — банк ДОМ.
РФ (35,1 млрд рублей). 

В банки поступило почти 
260 тысяч заявок на льготную 
ипотеку, сообщил на днях ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
Как отмечают эксперты, цифра 
реально полученных кредитов 
может быть меньше — заемщи-
ки иногда подают заявки в не-
сколько банков одновременно, 
выбирая потом наибо-
лее выгодный вари-
ант. 

Владислав Куликов

Г
осдума приняла в трех 
чтениях закон, запре-
щающий применять со-
кращенную судебную 
процедуру в делах по 
тяжким преступлени-
ям. Это значит, что при-
знание обвиняемого в 
страшном злодеянии не 

будет поводом вынести бы-
стрый приговор. Дело надо бу-
дет рассмотреть досконально, 
взвесить все доказательства.

Как сообщил не так давно 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, в 
прошлом году 450 тысяч гра-
ждан были осуждены в особом 
порядке. Это 55 процентов от 
числа всех осужденных.

Особый порядок — это сокра-
щенная до минимума судебная 
процедура. Считается, что вина 
человека полностью доказана и 
долго разбираться нет смысла: 
обвиняемому просто выносят 
приговор. Главное условие для 
такой процедуры: признание 

обвиняемого и его согласие рас-
смотреть дело в ускоренном ре-
жиме. Человек в таком случае 
получает гарантию, что наказа-
ние будет смягчено. Ему не при-
дется сидеть лишние месяцы, а 
то и годы.

Например, в Московской об-
ласти в особом порядке был 
осужден гражданин Р., купив-
ший за 5 тысяч рублей права 
тракториста-машиниста. Но 
даже на тракторе нельзя ездить 
с фальшивыми правами. ГАИ 
распознало подделку. Человек 
не запирался, дело рассмотрено 
судом без лишних формально-
стей, приговор — полгода огра-

ничения свободы. Надо ли было 
здесь устраивать судебные ба-
талии по всем правилам, если 
никому они не нужны?

Однако в некоторых делах 
«царица доказательств» вредна. 
У правозащитников возникают 
подозрения, что люди часто со-
глашаются на особый порядок 
не добровольно, а под давлени-
ем правоохранительных орга-
нов. 

Конечно, когда речь о под-
дельных правах, здесь все доста-
точно очевидно: фальшивые до-
кументы ГАИ в карман 
водителям не подки-
дывает. 

ЖИЛЬЕ Может ли программа выдачи льготной ипотеки под 6,5% 
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

Если человек обвиняется в тяжком преступлении, его дело будет рассматриваться по полной процедуре, с изучением всех доказательств. Одного признания для приговора мало.

А К Ц Е Н Т

В банки поступило уже почти 260 тысяч 
заявок на льготную ипотеку, 
но реальное количество выданных 
кредитов может быть меньше

А К Ц Е Н Т

За год в особом порядке были осуждены 
450 тысяч граждан, это 55 процентов 
от всех осужденных. Главное условие 
такой процедуры: согласие обвиняемого

Австралийский доллар 49,4818
Азербайджанский манат 41,9293
Армянский драм** 14,6399
Белорусский рубль 29,1791
Болгарский лев 41,1091
Бразильский реал 13,2430

Венгерский форинт** 22,6465
Вон Республики Корея*** 59,5784
Гонконгский доллар* 91,9175
Датская крона 10,7928
Доллар США 71,2379
Евро 80,4062

Индийская рупия** 94,9585
Казахстанский тенге** 17,3516
Канадский доллар 52,4001
Киргизский сом** 91,6660
Китайский юань 10,1505
Молдавский лей* 41,2973

Новый туркменский манат 20,3828
Норвежская крона* 75,2050
Польский злотый 17,9866
Румынский лей 16,6122
СДР  98,4023
Сингапурский доллар 51,0556

Таджикский сомони* 69,1127
Турецкая лира 10,3773
Узбекский сум**** 69,9460
Украинская гривна* 26,4326
Фунт стерлингов 89,3679
Чешская крона* 30,0760

Шведская крона* 77,1123
Швейцарский франк 75,6884
Южноафриканский рэнд* 41,7145
Японская иена** 66,2647

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.07.20

Денис Мантуров: 
Эпидемия внесла 
в программу 
импортозамещения 
свои коррективы

Забытые документы — 
не повод 
для задержания 
машины 
в цифровую эпоху

Ваучеры вместо денег 
будут выдавать 
авиакомпании 
за несостоявшиеся 
рейсы

Екатерина Семенчук: 
«Орлеанская дева» 
вернется, 
потому что ее 
«час настал»
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На кого учат 
в союзном вузе 
в Могилеве? 
/ стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ Втайне проводить 
общественные слушания 
чиновники не смогут

Построимся 
дружно

Владислав Куликов

Министерство юстиции предлагает сделать макси-
мально прозрачной информацию об общественных 
слушаниях. Местные власти должны в том числе вы-
кладывать в интернет планы застройки и информацию 
о проведении слушаний. Свои замечания жители так-
же смогут направлять по Сети.

Одна из проблем: сегодня люди зачастую только 
задним числом узнают, что их любимый кинотеатр со-
бираются снести. Якобы какому-то денежному мешку 
показалось, что люди туда не ходят, а если построить 
там апарт-отель, то всем будет счастье. А ему, естест-
венно, прибыль. Другому денежному мешку показа-
лось, что между вашим многоэтажным домом и бере-
гом реки вполне втиснется еще пара высоток, будет 
красиво. И — какое случайное совпадение — прибыльно. 

С экологами тузы застройки договорились, ново-
стройкам ничего не угрожает. Проекты с печатями и 
подписями тому подтверждение. Остается самое слож-
ное: убедить неразумных жителей, что им же будет 
лучше, если на узкой дороге прибавится машин, а к 
старой канализации подключатся еще несколько мно-
гоэтажек. Проблема человеческого непони-
мания решается изящно: людей не беспокоят 
лишней информацией.

СОЦЗАЩИТА 
В Санкт-Петербурге 
детям-сиротам выдают 
ключи от новых квартир

Счастливый 
момент

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице дети, оставшиеся без попечения ро-
дителей, по достижении 18 лет получают благоустроен-
ное жилье — отдельную хорошую квартиру. На днях в 
торжественной обстановке ключи были вручены еще 
пятнадцати юношам и девушкам — в новом 25-этажном 
доме в поселке Шушары. 

— До первого сентября ключи получат еще 320—340 
детей-сирот, — подчеркнул председатель Жилищного ко-
митета Виктор Борщев. — А всего до конца года мы плани-
руем выдать ключи от 550 квартир. Таким образом город 
планирует обеспечить жильем всех детей-сирот, встав-
ших на очередь в 2018 году.

Все квартиры площадью не менее 33—36 квадратных 
метров, с отделкой, сантехникой, электрической пли-
той, а еще каждому новоселу компания-застройщик и 
городской Жилищный комитет подарили по телевизору.

 — Квартиру могут предоставить не только в новом 
доме, — подчеркнула заместитель председателя Комите-
та по соцполитике Елена Фидрикова. — Но в лю-
бом случае в ней должен быть сделан хороший 
ремонт. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предложили приравнять 
отчуждение территорий 
к экстремизму

Границу 
закрыли статьей

Татьяна Замахина

В Госдуму внесен первый законопроект во исполнение 
обновленной Конституции. Документ, приравниваю-
щий отчуждение территорий РФ к экстремистской де-
ятельности, депутаты планируют рассмотреть на пле-
нарном заседании 14 июля. Срок лишения свободы за 
нарушение территориальной целостности РФ может 
составить до десяти лет, за призывы к отчуждению тер-
риторий — до четырех лет.

«Действия, направленные на отчуждение части тер-
ритории Российской Федерации, а также призывы к 
таким действиям не допускаются», — так записано те-
перь в Конституции, принятой на всероссийском голо-
совании. В развитие этих норм как раз и подготовлен 
пакет законопроектов. Первый — базовый — документ  
внесен. Авторами выступили глава Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Павел Краше-
нинников и глава аналогичного комитета Совфеда Ан-
дрей Клишас. Инициаторы предлагают внести измене-
ния в Закон «О противодействии экстремистской дея-
тельности». А именно — уточнить терминологию. Экс-
тремизмом будет признаваться нарушение 
территориальной целостности РФ, в том чи-
сле отчуждение части ее территории. 
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Прямая речь 

Павел Крашенинников, 
председатель Комитета Госдумы 
по государственному строительству и законодательству:
— Принятым законом вносятся изменения, исключающие возможность 

рассмотрения уголовных дел о тяжких преступлениях в особом (упро-

щенном) порядке судебного разбирательства. Проект закона рассма-

тривался межведомственной рабочей группой по совершенствованию 

законодательства о судоустройстве и процессуального законодательст-

ва, и был поддержан.

Изначально особый порядок судебного разбирательства вводился в це-

лях обеспечения процессуальной экономии по делам о преступлениях, 

не представляющих повышенной общественной опасности. Такой 

упрощенный порядок позволяет избежать излишних затрат времени и 

сил сторон и суда по очевидным уголовным делам. 

Согласно данным Судебного департамента при Верховном суде, в 2018 

году в особом порядке были рассмотрены уголовные дела о тяжких 

преступлениях в отношении 84 тысяч лиц — это 58 процентов от обще-

го числа обвиняемых в тяжких преступлениях.

Вместе с тем дела о преступлениях, отнесенных к категории тяжких вви-

ду их повышенной общественной опасности, как правило, являются 

особо сложными и нередко затрагивают интересы значительного числа 

потерпевших. 

Обеспечить максимальные процессуальные гарантии справедливого 

правосудия по таким делам представляется возможным при рассмотре-

нии дела в общем порядке судебного разбирательства в условиях дей-

ствия принципа непосредственности и устности исследования доказа-

тельств в судебном заседании. 
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Построимся 
дружно

Публичные слушания проводятся чуть ли не в 
режиме секретности. А если жители каким-то 
образом узнают, что администрация назначи-

ла где-то там слушания — а она должна это сделать для 
галочки, — то их стараются не пустить. Зал уже полон 
проверенными людьми: готовыми проголосовать за 
что угодно, ведь им в тех домах не жить. 

Но даже узнать о том, что разрабатывается такой-то 
проект и проводятся слушания, это уже везение. Как 
правило, жители узнают подробности, когда решение 
принято, процесс запущен и что-то изменить поздно. 
«Где же вы раньше были?» — удивленно разводят рука-
ми чиновники и воротилы бизнеса. Мол, проекты от-
крыто висели в подвале за дальним шкафом, любой мог 
зайти и посмотреть, надо было только попросить ключ 
у сторожа. Ах, никто не знал, потому что не сообща-
лось? Ваши проблемы: гражданское общество должно 
быть активным и внимательным.

Министерство 
юстиции предлага-
ет изменить ситуа-
цию. Подготовлены 
поправки в закон 
«Об общих принци-
пах самоуправле-
ния».

 «Законопроект 
подготовлен во ис-
полнение поруче-
ния председателя 
правительства Рос-
сийской Федера-
ции», — подчеркива-
ют в ведомстве.

Проектом предусматривается необходимость обя-
зательного и заблаговременного размещения органа-
ми местного самоуправления в интернете материалов 
по вопросам, которые выносятся на публичное слуша-
ние или общественное обсуждение. Результаты, вклю-
чая мотивированное обоснование принятых решений, 
также должны публиковаться в Сети.

«Дополнительно законопроектом предусматрива-
ется возможность представления жителями муници-
пального образования своих замечаний и предложе-
ний по вынесенным на обсуждение проектам муници-
пальных правовых актов, в том числе посредством ис-
пользования официального сайта в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет», рассказыва-
ют в минюсте.

По мнению адвоката Ольги Власовой, институт пу-
бличных слушаний на сегодняшний день требует зако-
нодательного совершенствования. Она особо обраща-
ет внимание, что публичные слушания — это не только 
способ учета коллективного мнения, но и форма обще-
ственного контроля. Поэтому нужны механизмы со-
гласования позиций. Жители не согласны, но чиновни-
ки считают, что проект все равно нужен и район станет 
краше. Кто должен рассудить? Гласность — первый шаг 
к началу разговора. Многие проекты по благоустрой-
ству вызывают общественные дискуссии, и здесь важ-
но, чтобы обе стороны слышали друг друга и были го-
товы к взаимным компромиссам.  

СОВФЕД Сенаторы 
упростили порядок 
получения российского 
гражданства 

Паспорт 
для своих

Галина Мисливская

Иностранцы смогут получать паспорта РФ в упрощен-
ном порядке, если у них есть дети, проживающие в Рос-
сии и имеющие гражданство. Такой закон одобрил вче-
ра Совет Федерации.

Это было первое пленарное заседание после вступ-
ления в силу поправок к Конституции и официального 
утверждения нового наименования членов палаты. 
«Доброе утро, сенаторы Российской Федерации», — по-
приветствовала коллег спикер Валентина Матвиенко. 
«Я вас поздравляю с таким высоким историческим 
званием», — добавила она. Глава Совфеда напомнила, 
что в ближайшие месяцы сенаторам предстоит приве-
сти в соответствие с новыми нормами Конституции 
порядка 90 федеральных актов. Основной объем этой 
работы придется на 
осеннюю сессию, 
проинформировала 
она.

Ряд законов, ко-
торые сенаторы 
рассмотрели в сре-
ду, перекликается с 
принятыми поправ-
ками и заявлениями 
президента РФ Вла-
димира Путина по 
итогам общерос-
сийского голосования. В частности — о поддержке соо-
течественников и потребностях страны в притоке рабо-
чей силы из-за рубежа. Согласно одобренным поправ-
кам в закон о гражданстве, родители и дети граждан 
России смогут быстрее получать паспорта РФ. Доку-
мент дает возможность приема в гражданство «в упро-
щенном порядке без соблюдения условия о сроке про-
живания любому иностранному гражданину, прожива-
ющему в России и имеющему дееспособных сына или 
дочь, достигших возраста 18 лет и являющихся гражда-
нами России». До сих пор такое право имели только не-
трудоспособные родители россиян.

Кроме того, устранена еще одна коллизия. Теперь 
процесс оформления гражданства несовершеннолет-
ним можно будет довести до конца, даже если во время 
рассмотрения заявления (а оно занимает до полугода) 
соискателю исполнилось 18 лет. Сейчас это приводит к 
приостановке процедуры.

Также этим законом отменяется ряд процедур для 
иностранцев, признанных носителями русского язы-
ка. Другое новшество — вводится обязательная дакти-
лоскопическая регистрация иностранцев при приеме 
в гражданство РФ. Цель — оградить Россию от проник-
новения лиц, причастных к террористической дея-
тельности.

Еще один закон, поддержанный сенаторами в среду, 
касается резонансной темы разливов нефти. Накануне 
этот документ одобрила в окончательном чтении Гос-
дума. В нижней палате не скрывали, что авария на 
ТЭЦ-3 в Норильске ускорила его принятие. «Если бы 
приняли раньше закон, такого бы не случилось», — от-
метила спикер Совфеда Валентина Матвиенко.

Документ обязывает нефтяников до 1 января 2024 
года сформировать планы на случай чрезвычайного 
происшествия. 

Границу закрыли статьей 
«Таким образом, тер-
минология данного за-
кона будет приведена в 

соответствие с Конституцией и 
позволит избежать двусмы-
сленного или неопределенного 
толкования целостности Рос-
сийской Федерации», — сооб-
щил Павел Крашенинников. 
Под экстремистскую деятель-
ность при этом не попадают де-
лимитация, демаркация, реде-
маркация государственной гра-
ницы РФ с сопредельными госу-
дарствами.

Как уточнил Андрей Клишас, 

запрет отчуждения территорий 
предполагает недопустимость 
их передачи не только по иници-
ативе самих территорий или 
проживающего на них населе-
ния, но также и по инициативе 
федеральной власти. «В этой 
связи законопроектом предла-
гается предусмотреть, что та-
кие действия признаются экс-
тремизмом», — заявил сенатор, 
которого цитирует РИА Ново-
сти.

Госдума собирается рассмо-
треть законопроект в приори-
тетном порядке, сообщил жур-

налистам глава нижней палаты 
Вячеслав Володин. «Инициати-
ва направлена на обеспечение 
безопасности, защиту и укре-
пление нашего суверенитета», — 
подчеркнул он.

Спикер направил документ в 
Комитет по безопасности и про-
тиводействию коррупции, и 
уже вчерашним вечером он был 
вынесен на заседание Совета 
Госдумы. Предложенная дата 
рассмотрения в первом чте-
нии— 14 июля. А окончательное 
чтение может состояться уже 
23 июля, стало известно по ито-
гам заседания Совета.

Между тем к базовому доку-
менту готовы и сопутствующие 
— прописывающие наказание 
за отчуждение территорий и 
призывы к этому деянию. О со-
держании документов, входя-
щих в общий пакет, журнали-
стам рассказал Павел Краше-
нинников.

Во-первых, предлагается до-
полнить Уголовный кодекс но-
вой статьей 280.2 «Нарушение 
территориальной целостности 
Российской Федерации». В ка-
честве наказания предлагается 
предусмотреть лишение свобо-
ды на срок от 6 до 10 лет. Такие 

санкции будут грозить за нару-
шение прямого запрета на от-
чуждение части территории 
Российской Федерации, а также 
на осуществление иных дейст-
вий, направленных на наруше-
ние территориальной целостно-
сти страны.

Во-вторых, предлагается 
ввести ответственность за пу-
бличные призывы к осуществ-
лению указанных действий. Из-
менения подготовлены в Кодекс 
об административных правона-
рушениях, Уголовный и Уголов-
но-процессуальный кодексы.

Если публичные призывы со-
вершаются впервые, то лицу бу-
дет грозить административная 
ответственность. Наказание за-
крепляется в виде штрафа: для 
граждан — от 30 до 60 тыс. ру-
блей, для должностных лиц — от 
60 до 100 тыс. рублей, для юри-
дических лиц — от 200 до 300 
тыс. рублей. При этом повышен-
ные размеры административ-
ных штрафов предусмотрены 
для случаев, когда публичные 
призывы совершены с исполь-
зованием СМИ, интернета либо 
иных информационно-телеком-
муникационных или электрон-
ных сетей. Дела об указанных 

административных правонару-
шениях будет возбуждать про-
куратура с дальнейшим рассмо-
трением в районных судах.

Уголовная ответственность 
за публичные призывы будет 
наступать только в случае по-
вторного правонарушения, 
если лицо уже было привлечено 
к административной ответст-
венности за аналогичное дея-
ние в течение одного года. Сан-
кции предусматриваются в виде 
штрафа — от 200 до 400 тыс. ру-
блей либо лишение свободы на 
срок до 4 лет с лишением права 
занимать определенные дол-
жности или заниматься опреде-
ленной деятельностью.

Пока поправки в кодексы в 
Госдуму не внесены, они на-
правлены для получения отзы-
вов: административные предло-
жения — в правительство, а уго-
ловные — еще и в Верховный суд.

Павел Крашенинников под-
черкнул, что на фоне происхо-
дящих в мире процессов и суще-
ствующих глобальных угроз 
очень важно обеспечить неру-
шимость наших государствен-
ных границ.

Андрей Клишас также уве-
рен, что неприкосновенность 
государственных границ, а так-
же создание правовых механиз-
мов для защиты территориаль-
ной целостности являются кате-
горически важными для любого 
суверенного государства. Тем 
более что соответствующие из-
менения в Конституцию пользо-
вались очень высокой поддер-
жкой граждан, добавил он.  

ГОЛОСОВАНИЕ 

ЦИК 
продолжает 
борьбу 
с двойниками 
и фейками

ОТВЕТЯТ ВСЕМ

Екатерина Котова

Глава Центризбиркома Элла 
Памфилова пообещала довести 
до конца расследование всех 
правонарушений, связанных с 
попытками двойного голосова-
ния на плебисците по Консти-
туции. На контроле у ведомст-
ва и проверки по каждой жало-
бе о принуждении к голосова-
нию.

ЦИК нацелен найти всех 
«двойников», кто в ходе пле-
бисцита голосовал неодно-
кратно. «Все возможности вы-
явить случаи попыток двойно-
го голосования есть. Некото-
рые уже выявлены, но мы про-
должаем эту работу», — сказа-
ла Элла Памфилова на заседа-
нии комиссии в среду. Для это-
го в ЦИК создана специальная 
рабочая группа. Памфилова 
сообщила об установлении 
личности «еще одного гражда-
нина, который проголосовал 
сначала дистанционно, а затем 
на избирательном участке в 
Великобритании». «Алексей 
Валерьевич, если вы нас слы-
шите, готовьтесь получить 
протокол об административ-
ном правонарушении», — обра-
тилась глава ЦИК к избирате-
лю, который нарушил закон. 
Называть его фамилию она не 
стала, но подчеркнула, что та-
кие люди «злоупотребили пре-
зумпцией доверия» и «понесут 
заслуженное наказание».

Не останутся без ответа и 
все поступившие в ЦИК жало-
бы о возможном принуждении 
к голосованию по Конститу-
ции. Таких обращений «около 
120 в сухом остатке», а по го-
лосованию «за» или «против» 
— вообще два. Все они отправ-
лены губернаторам и прокуро-
рам соответствующих регио-
нов. «И еще направили в ряд 
высокопоставленных контр-
олирующих органов, чтобы 
нам была оказана помощь и 
поддержка, чтобы ни одно это 
обращение, связанное с воз-
можным злоупотреблением 
полномочиями, не раствори-
лось», — сказала Памфилова. 
ЦИК держит вопрос на контр-
оле. 

Не снимается с повестки 
борьба с фейками о плебисци-
те. «Оскорбления от так назы-
ваемых «политических поби-
рушек и содержанок», которые 
распространяют откровенную 
ложь и тиражируют фейки, мы 
переживем. И будем продол-
жать их публично разобла-
чать», — заявила Памфилова. В 
частности, в соцсетях продол-
жают рассказывать про голо-
сование «на пеньках и багаж-
никах», «хотя проверили тыся-
чу раз». «Найдите мне хоть од-
ного человека, который прого-
лосовал на пеньке!» — возмути-
лась глава ЦИК. «Почему же вы 
не показываете, как голосуют в 
химчистках и в пивнушках в 
тех странах, которым вы при-
сягнули на верность?» — доба-
вила глава ЦИК, обращаясь к 
тем, кто распространяет по-
добную «информацию».

Тем временем ЦИК готовит-
ся к самым масштабным за всю 
историю выборам в регионах. 
«Отдыхать нам некогда», — за-
метила глава ЦИК. В Единый 
день голосования, 13 сентября, 
пройдут свыше 8700 выборов 
разного уровня. В 83 регионах 
будут замещаться 77 тысяч 
мандатов и выборных должно-
стей. В 18 регионах жителям 
предстоит избрать губернато-
ров. О готовности баллотиро-
ваться здесь уже заявили 134 
человека, в том числе 26 само-
выдвиженцев. Больше 100 кан-
дидатов выдвинули 23 полити-
ческие партии. В четырех реги-
онах пройдут довыборы в Гос-
думу, в 11 — выборы депутатов 
заксобраний.

Никакого семидневного го-
лосования в сентябре не будет. 
Но с учетом пандемии ЦИК об-
суждает возможность голосо-
вания в течение двух-трех дней, 
сказала Памфилова, подчер-
кнув, что процедура должна 
быть безопасной для граждан. 
«Именно для того, чтобы позво-
лить людям выбрать удобное 
время и не создавать на участ-
ках скопления», — пояснила 
она, добавив, что актуальными 
остаются и средства индивиду-
альной защиты. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ознакомился с планами 
«Промсвязьбанка» по обслуживанию «оборонки» 

С прицелом 
на процент 

Галина Мисливская

П
оручение президента 
сделать «Промсвязь-
банк» опорным для 
оборонно-промыш-
ленного комплекса 
выполнено. Сейчас 
эта кредитная орга-
низация вышла в ли-
деры по обслужива-

нию предприятий отрасли. О том, 
каких результатов удалось до-
биться банку и какие продукты 
он разрабатывает, главе государ-
ства рассказал его председатель 
Петр Фрадков.

«Ваше учреждение должно 
быть базовым для обслужива-
ния нашего оборонно-про-
мышленного комплекса», — от-
метил Владимир Путин и поин-
тересовался, как идет эта рабо-
та и как в целом развивается 
учреждение.

«Сейчас можно с уверенно-
стью говорить, что банк вышел 
на лидирующие позиции как с 
точки зрения сопровождения 
расчетов по гособоронзаказу, 
так и с точки зрения кредито-
вания самих предприятий от-
расли. Статус опорного банка 
закреплен законодательно», — 
заявил Фрадков. Он рассказал, 

что банк уже сопровождает по-
рядка 60 процентов контрак-
тов в сфере гособоронзаказа. 
При этом министерство оборо-
ны подтверждает, что работа 
идет бесперебойно, а это де-
сятки тысяч операций в день. 
«Сейчас лимиты по кредитова-
нию оборонки составляют бо-
лее 600 миллиардов рублей. 
При этом из них 430 миллиар-
дов — это уже выданные день-
ги», — проинформировал Петр 
Фрадков.

«Промсвязьбанк» разрабо-
тал собственную программу 
дополнительного льготного 
финансирования для оборон-
ных предприятий, по ней уже 
выдано 120 миллиардов ру-
блей по ставке в пределах 6,5 
процента.

Банк продолжает развивать-
ся и как универсальный финан-
совый институт. Он вошел в 

тройку лучших государствен-
ных финансовых учреждений 
по рентабельности капитала. А 
по темпу прироста активов 
стал первым. «Сейчас наши ак-
тивы составляют более 2,2 
триллиона рублей и выросли 
достаточно серьезно только за 
2019 год», — отметил Фрадков.

По его словам, портфель по 
военной ипотеке составляет 35 
миллиардов рублей по ставке 
менее 9 процентов. «Можно 
сказать, что мы абсолютные 
лидеры по этому направлению. 
Также не забываем такую про-
грамму, как семейная ипотека, 
которая выдается по ставке 4,5 
процента», — подчеркнул глава 
«Промсвязьбанка».

В планах — специальные ипо-
течные программы для кон-
кретных предприятий ОПК, ко-
торые позволят привлечь моло-
дые кадры. Разработка этих 

программ ведется с учетом 
«специфического статуса этих 
категорий сотрудников при ис-
пользовании финансовых про-
дуктов». В итоге будет создана 
«некая экосистема вокруг обо-
ронно-промышленного ком-
плекса». «Как банк с таким, мо-
жет быть, не совсем банков-
ским продуктом, но мы свою 
роль здесь видим и будем в 
этом направлении достаточно 
активно двигаться», — заявил 
Петр Фрадков.

Он рассказал также о об уча-
стии банка в реализации анти-
кризисных мер правительства. 

«Только по линии физических 
лиц мы обеспечили более чем 
6,5 миллиарда рублей так на-
зываемых кредитных кани-
кул», — сообщил Фрадков, доба-
вив, что льготную ипотеку банк 
выдает под 5,85%, то есть на 
0,75% ниже нормативов прави-
тельства. «На этот продукт был 
достаточно большой спрос, и 
более чем 8 миллиардов рублей 
было одобрено по этой про-
грамме», — отметил он.  

Петр Фрадков рассказал Владимиру 
Путину, что банк продолжает разви-
ваться и как универсальный финан-
совый институт.

В Госдуме уверены: сейчас очень важно законодательно обеспечить 
нерушимость наших государственных границ.

А К Ц Е Н Т

«Промсвязьбанк» уже сопровождает 
порядка 60 процентов контрактов 
в сфере гособоронзаказа

А К Ц Е Н Т

Инициатива направлена на обеспечение 
безопасности, защиту и укрепление 
нашего суверенитета

В сентябре 
в 18 регионах 
жителям 
предстоит избрать 
губернаторов

Проект застройки 
должен быть опу-
бликован в Сети, 
а граждане смогут 
прислать свои 
замечания

Родители и дети 
граждан России 
смогут быстрее 
получать 
паспорта РФ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Председатель КНР Си Цзиньпин в телефонном разговоре с президентом 

России Владимиром Путиным отметил большое значение поправок к 

Конституции РФ для укрепления российской государственности, сооб-

щает сайт Кремля.

Китайский лидер поздравил российского коллегу с успешным проведе-

нием всенародного голосования по поправкам к Конституции РФ и от-

метил большое значение этого шага для укрепления российской госу-

дарственности и устойчивого социально-экономического развития 

страны. Была также выражена твердая взаимная поддержка в вопросах 

защиты суверенитета, недопущения вмешательства во внутренние дела 

извне и обеспечения верховенства норм международного права.

В свою очередь президент России поблагодарил председателя КНР за 

направление представительной делегации и подразделения армии Китая 

для участия в параде в честь 75-летия Победы в Великой Отечественной 

войне.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
СПЧ  предложил впервые 
в России провести 
административную 
амнистию

«Цифра» 
напряжения 

Владимир Емельяненко 

 Главный урок эпидемии COVID-19 с точки зрения со-
блюдения прав и свобод — медицина выдюжила. Вто-
рой урок - надо дорабатывать цифровизацию . В рам-
ках ее развития Совет по правам человека при прези-
денте РФ предложил впервые в стране провести адми-
нистративную амнистию.  Судя по работе «горячей ли-
нии» СПЧ, принявшей свыше 100 тысяч звонков, 
основными пробле-
мами остаются на-
рушение трудовых 
прав и недовольст-
во «цифрой».   Но 
перая по значимо-
сти - угроза отмены 
очного образова-
ния. Относительно 
дистанционного об-
разования, заклю-
чение СПЧ — «оно 
показало необходи-
мость доработки». 
Как считают право-
защитники, сначала миллионы школьников надо обес-
печить оборудованием, которого не хватает у 40 про-
центов российских семей.  «В этих условиях дискус-
сию о том, что «дистанционка» может заменить очное 
образование, считаю провокацией», — заметил Вале-
рий Фадеев.  
В ряду обострившихся в самоизоляцию проблем в СПЧ 
назвали — кризис оказания плановой медпомощи неко-
видным больным, снижение зарплат и незаконные 
увольнения, бездомность,проблему мигрантов, кото-
рые не могут уехать из-за закрытия границ, и пробле-
му закрытых судов. Но больше всего жалоб в  СПЧ по-
ступило от людей на цифровые услуги. 
— Ошибки цифровизации говорят о том, что техниче-
ски «цифра» не готова к использованию, — говорит Ва-
лерий Фадеев. — Она не отлажена так, чтобы не вызы-
вать всплески социального напряжения. Чем ее боль-
ше, тем больше судебных исков против неё.    
СПЧ предложил  отменить все ранее выписанные   
штрафы за нарушение режима самоизоляции в рамках 
проведения административной амнистии. Возможно-
сти ее проведения, по словам правозащитников, «из-
учает Госдума»..  

РЕШЕНИЕ 
Доля гражданской 
продукции в оборонке 
должна удвоиться

Вместо пушек

Иван Петров

Потенциал предприятий оборонно-промышленного 
комплекса по ряду направлений диверсификации реа-
лизуется недостаточно. Такое заявление в среду на за-
седании коллегии Военно-промышленной комиссии 
сделал курирующий в правительстве России оборонку 
вице-премьер Юрий Борисов. 

«Как показывает анализ, по ряду направлений ди-
версификации продуктового портфеля и рынков сбыта 
продукции потенциал предприятий оборонки остается 
нереализованным в 
достаточной мере», 
— сказал Борисов. 
Вице-премьер отме-
тил, что в ряде слу-
чаев речь идет о 
низком уровне ис-
полнительской дис-
циплины. 

Вице-премьер 
указал, что прави-
тельство РФ при не-
посредственном 
участии коллегии 
ВПК проводит си-
стемную работу, на-
правленную на 
обеспечение без-
условного выполне-
ния поручений пре-
зидента РФ по ди-
версификации оборонки. Речь идет о требовании по 
достижению доли производства высокотехнологичной 
гражданской продукции в структуре выпуска пред-
приятий ОПК до 30 процентов к 2025 году и до 50 про-
центов — к 2030 году.

По данным Минпромторга России, по итогам 2019 
года соответствующий показатель достиг уровня в 
24,1 процента. «В целом здесь наблюдается положи-
тельная динамика, исходя из сложившегося тренда по-
следних лет», — резюмировал вице-премьер.

В среду на заседании коллегии ВПК были представ-
лены шесть новых проектов по выпуску предприятия-
ми ОПК востребованной рынком гражданской продук-
ции. Если брать отрасли, на производство продукции 
для которых могут переключиться оборонные пред-
приятия, то это в первую очередь транспорт, связь, 
ТЭК и здравоохранение. К примеру, концерн «Калаш-
ников» уже выпускает широкую линейку беспилотных 
аппаратов в интересах гражданских эксплуатантов. 
Кроме того, на предприятии наладили производство 
винтовок для детского биатлона.

По словам экспертов, особенно перспективное на-
правление для предприятий российского ОПК в рам-
ках проведения диверсификации производства — сфе-
ра здравоохранения. К примеру, НПО «СПЛАВ» им. 
А.Н. Ганичева — разработчик и производитель реактив-
ных систем залпового огня — разработал автоматизи-
рованные диагностическо-лечебные комплексы «Ан-
гел». Умная система сама контролирует состояние па-
циента, автоматизирует инвазивное введение ле-
карств, снимает кардиограмму и даже может сформи-
ровать алгоритм медикаментозного лечения  

ИНИЦИАТИВА  
Компенсации 
за осложнения 
после 
вакцинации 
могут 
увеличить 
в 100 раз

ЕСЛИ ШПРИЦЫ 
ПРОКОЛОЛИСЬ
Ольга Игнатова

В верхней палате парламента 
разрабатываются поправки в 
закон об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней, сооб-
щили «Российской газете» в 
Комитете Совета Федерации по 
социальной политике. Они по-
зволят многократно увеличить 
компенсации за тяжелые по-
следствия, которые иногда воз-
никают после прививок.

Сейчас суммы за поствакци-
нальные осложнения мини-
мальные, указывает автор ини-
циативы сенатор Маргарита 
Павлова. Если человек стал ин-
валидом после вакцинирова-
ния, ему полагается лишь 10 
тысяч рублей компенсации. А 
если вакцинация привела к ги-
бели, то родственникам выпла-
тят лишь 30 тысяч рублей. 

«В 2000 году государствен-
ные гарантии единовременного 
пособия при возникновении 
поствакцинального осложне-
ния составляли 100 МРОТ (ми-
нимальных размеров оплаты 
труда), а в случае смерти 300 
МРОТ. Потом эти положения 
исчезли из закона в связи с при-
нятием изменений в КоАП, и 
появились фиксированные 
суммы», — напоминает сенатор. 
Она предлагает пересчитать 
компенсации исходя из реаль-
ных размеров МРОТ сегодня. 
Они в таком случае  составят 
примерно 1,2 млн рублей в слу-
чае наступления инвалидности 
и 3,6 млн рублей в случае смер-

ти пациента. «Если поднять 
суммы до этих величин, то они 
будут соизмеримы нанесенно-
му ущербу», — считает Павлова. 

По ее словам, сейчас сумма 
компенсаций обсуждается сов-
местно с правительством, гото-
вится финансово-экономиче-
ское обоснование. Ежегодно Ро-
спотребнадзор фиксирует по-
ствакцинальные осложнения. 
Всплеск зарегистрированных 
поствакцинальных осложнений 
приходится на 2006—2009 
годы — от 500 до 800 случаев по 
стране. В 2019 году после вак-
цинации пострадали 240 чело-
век. Последняя смерть от при-
вивки произошла 16 лет назад. 

После прививки бывают по-
ствакцинальные реакции и по-
ствакцинальные осложнения, 
напоминает зампред Комитета 
Совфеда по соцполитике Татья-
на Кусайко. Поствакцинальные 
реакции  — это различные изме-
нения состояния человека, ко-
торые развиваются после вве-
дения вакцины и проходят са-
мостоятельно за небольшой 
промежуток времени. Они не 
представляют собой угрозу и 
не приводят к стойкому нару-
шению здоровья, говорит Ку-
сайко. К поствакцинальным 
осложнениям относятся тяже-
лые и стойкие нарушения со-
стояния здоровья, которые про-
изошли после прививки. В этом 
случае нарушения являются 
длительными, значительно вы-
ходят за рамки физиологиче-
ской нормы и влекут разноо-
бразные нарушения здоровья.

По словам Кусайко, из при-
чин, способствующих возник-
новению побочных реакций и 
осложнений, можно выделить 
нарушение процедуры, инди-
видуальные особенности орга-
низма привитого и состояние 
его здоровья на момент вакци-
нации, нарушение условий 
производства, правил тран-
спортировки и хранения вак-
цин, плохое качество препара-
та, человеческий фактор. 

ВОЗ подчеркивает, что вак-
цинация — главное условие за-
щиты населения от глобальных 
вирусных угроз. «Вакцины по-
зволили предотвратить гибель 
сотен миллионов человек. Че-
ловечество вплотную подошло 
к ликвидации полиомиелита, 
и только за последние несколь-
ко лет появились новые вакци-
ны от лихорадки Эбола и маля-
рии», — говорил гендиректор 
ВОЗ Тедрос Гебрейесус.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин призвал страны к совместным 
 усилиям для борьбы с последствиями пандемии

Открыто и гибко
Владимир Кузьмин

Ш
ирокое распро-
странение коро-
навирусной ин-
фекции ставит 
под угрозу все 
д о с т и ж е н и я 
мира по сокра-
щению бедно-
с т и ,  с ч и та е т 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Поэтому приоритетом 
властей в России стали меры для 
поддержания доходов населения.

Вчера глава правительства 
поделился с международным со-
обществом своим взглядом на 
мировые проблемы на фоне ко-
ронавируса. В рамках Глобально-
го саммита Международной ор-
ганизации труда по влиянию 
пандемии на сферу труда Миха-
ил Мишустин в своем видеообра-
щении рассказал о ее перспекти-
вах. Эта сфера испытывает се-
рьезные негативные последст-
вия — под угрозой оказались на-
работанные за предыдущие деся-
тилетия достижения в области 
сокращения бедности и обеспе-
чения занятости населения.

— Уверен, что вызовы коро-
навируса требуют совместного 
убедительного ответа, — заявил 
премьер. — Это позволит восста-
новить рабочие места, гаранти-
ровать социальную защиту и 
определить вектор развития 
рынка труда.

В России правительство ока-
зывает адресную социальную 
поддержку гражданам, потеряв-
шим работу в связи с распро-
странением вируса, помогает 
бизнесу, чтобы он сохранял ра-
бочие места. Уже подготовлен 
общероссийский план действий 
для восстановления доходов на-
селения и роста экономики. «В 
качестве основных задач опре-
делены меры, направленные на 
поддержание доходов населе-
ния — как работающего, так и 
временно оставшегося без ра-
боты, а также семей с детьми», — 
рассказал Михаил Мишустин. В 
нашей стране учтено положе-
ние трудовых мигрантов — вме-
сте с партнерами по Евразий-
скому экономическому союзу и 
СНГ приняты меры по сниже-
нию влияния пандемии на эту 
категорию проживающих в Рос-
сии.

В масштабах мира, считает 
глава правительства России, 
совместные усилия для борьбы 
с безработицей требуют сохра-
нения открытого характера ми-
ровой экономики, отказа от од-
носторонних ограничительных 
и протекционистских мер, ши-
рокого применения цифровых 
технологий и гибкого использо-
вания возможностей трудовой 
миграции. «Убежден, что наша 
ответственность, решимость и 
конструктивное взаимодейст-

вие позволят преодолеть по-
следствия пандемии и восстано-
вить благоприятную ситуацию 
на глобальном рынке труда», — 
заключил он.

В другом видеообращении 
премьер говорил о киберугрозах 
участникам международного 
онлайн-тренинга по кибербез-
опасности Cyber Polygon 2020, 
организованного Сбербанком.

— Самоизоляция сделала нас 
еще более зависимыми от циф-
рового мира. Непрерывное пре-
доставление государственных 
услуг онлайн приобрело чрез-
вычайную важность. Именно 
поэтому обеспечение безопа-
сности граждан в цифровом 
пространстве — наш приоритет, 
— заявил Мишустин.

Зависимость от цифровых 
технологий возрастала с годами 

по мере того, как частные и го-
сударственные операторы при-
меняли их для повышения эф-
фективности своей работы. Раз-
витие интернета привело к от-
крытости и взаимосвязанности, 
тем самым умножая преимуще-
ство от использования цифро-
вых технологий. «Однако эти же 
самые цифровые технологии 
сделали общество уязвимым пе-
ред угрозами нового типа», — 
обратил внимание председа-
тель правительства.

Весной в России фиксирова-
ли рост активности киберпре-
ступников. «Более 90 процен-
тов успешных атак проводятся с 
использованием методов соци-
альной инженерии: мошенники 
атакуют нас фишинговыми 
письмами и используют техно-
логии подмены номера, стре-

мясь застигнуть граждан вра-
сплох», — сказал премьер. Сов-
местно с отечественными ком-
паниями в сфере информацион-
ной безопасности правительст-
во сообщает населению о ки-
беррисках, и благодаря объеди-
нению усилий со многими про-
блемами справиться удалось, 
но множество вопросов требу-
ют еще внимания.

Другой вызов современно-
сти, актуальный, по мнению 
Михаила Мишустина, для всех 
экономик мира, — это кража 
конфиденциальных данных. 
Для их защиты в России создана 
единая государственная систе-
ма обнаружения и предупре-
ждения компьютерных атак, к 
которой подключены информа-
ционные системы государст-
венных органов.  «Введены 
жесткие стандарты обеспече-
ния безопасности при подклю-
чении школ и других социаль-
ных учреждений к сети Интер-
нет. Создаются защищенные 
сети, объединяющие между со-
бой учреждения в сфере образо-
вания, здравоохранения и соци-
альной защиты», — рассказал 
премьер-министр.

— Для предотвращения гло-
бальной «пандемии киберпре-

ступности» мы должны объеди-
нить усилия всего международ-
ного сообщества, — уверен пред-
седатель правительства России. — 
Одним из ключевых направле-
ний совместного обеспечения 
цифровой безопасности и соли-
дарной борьбы с киберпреступ-
ностью является развитие меж-
дународного сотрудничества.

Наша страна — один из лиде-
ров технологического прогрес-
са, отечественные наработки в 
сфере информационной безопа-
сности успешно конкурируют 
на международном рынке, заме-
тил Мишустин. Государствен-
ными грантами правительство 
стимулирует разработки и пи-
лотные проекты в области та-
ких перспективных технологий, 
как квантовая криптография. 
«Мы также понимаем важность 
международного обмена знани-
ями и готовы делиться своими 
наработками с нашими партне-
рами. Открытый и равноправ-
ный диалог необходим для обес-
печения безопасности нашего 
общего будущего, и мы готовы к 
сотрудничеству», — заявил рос-
сийский премьер.  

Михаил Мишустин призвал сохра-
нять открытый характер мировой 
экономики.

А К Ц Е Н Т

Вызовы требуют совместного убеди-
тельного ответа — это позволит восстано-
вить рабочие места и гарантировать 
социальную защиту

Разработчик и 
производитель 
реактивных 
систем залпового 
огня разработал 
автоматизирован-
ные диагностиче-
ско-лечебные ком-
плексы «Ангел»

«Цифра» 
не отлажена так, 
чтобы не вызы-
вать всплески 
социального 
напряжения

Вакцинация — 
главное условие 
защиты людей 
от глобальных 
вирусных угроз, 
подчеркивают 
в ВОЗ

ПЛАНЫ Минпромторг будет стимулировать 
продажу медицинских масок за рубеж

Из защиты 
извлекут средства
Светлана Ментюкова

С
прос на маски и другие 
средства индивидуальной 
защиты в России снижа-

ется с уходом коронавирусной 
инфекции. Это станет вызовом 
для производителей таких това-
ров, заявил министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров на «правительственном 
часе» в Совете Федерации.

По словам министра, в сутки 
в России производится 12 млн 
масок. Мантуров отметил, что 
уже сейчас нарастившие произ-
водство средств индивидуаль-
ной защиты предприятия лег-
кой промышленности должны 
искать новые рынки сбыта, так 
как внутренний спрос на эти то-
вары полностью удовлетворен. 
«К счастью, сильно упало по-
требление масок, потому что 
эпидемия уходит», — констати-
ровал Мантуров, отметив, что 
министерство уже открыло воз-
можности для экспорта данной 
категории товаров и будет сти-
мулировать его. 

В целом, по данным мини-
стерства, с 2015 года ряд отра-
слей кратно нарастили присут-
ствие на внутреннем рынке. В 
частности, доля продукции пи-
щемаша увеличилась в четыре 
раза, сельхозмаша и станкопро-
ма — более чем в два раза. «В 
среднем по машиностроению 
мы приросли с 38 до 60%, а в це-
лом по обработке планку в 50% 
преодолели уже 13 отраслей. 
Причем пять из них превысили 
рубеж в 75%», — уточнил Манту-
ров. 

По его словам, эпидемия вне-
сла в программу импортозаме-
щения свои коррективы, и что-
бы в дальнейшем не подвергать 
риску технологический сувере-
нитет страны, программа будет 
масштабирована на все уровни 
кооперации. Министр уточнил, 
что новые планы рассчитаны до 
2024 года и будут включать в 
себя три основных блока: ко-

нечная продукция, сырье, мате-
риалы и комплектующие, а так-
же оборудование. Для реализа-
ции поставленных целей плани-
руется активнее включать в 
программу регионы, задейство-
вав сеть из 237 индустриальных 
и промышленных технопарков. 
Финансировать проекты мин-
промторг предлагает за счет 
Фонда развития промышленно-
сти (ФРП), а также аналогичных 
фондов, действующих в 62 реги-
онах. 

Он также ответил на критику 
в части излишней бюрократи-
зированности процедуры полу-
чения госсредств в рамках анти-
кризисной поддержки экономи-
ки. По данным минпромторга, 
порядка 126 предприятий из 
1335, вошедших в список систе-
мообразующих, на сегодняш-
ний день получили поддержку. 
Министр напомнил, что бизнес 

заранее был предупрежден о 
том, что попадание в список си-
стемообразующих компаний не 
гарантирует мгновенное и лег-
кое получение средств из бюд-
жета. «Мы сразу говорили о том, 
что предусматривается ежене-
дельный отчет по установлен-
ной форме, ровно так, как это 
было в предыдущие кризисы», — 
уточнил он. 

Ранее ряд СМИ сообщали, 
что часть системообразующих 
предприятий хотели бы ли-
шиться этого статуса из-за 
чрезмерной сложности условий 
получения господдержки, а так-
же значительного увеличение 
отчетности об использовании 
полученных средств.  

«Драйверы роста в промыш-
ленности, отдельные сегменты: 
драгметаллы, продукция ВПК и 
компоненты, легковые автомо-
били и удобрения. А нам бы хо-
телось, чтобы здесь были стан-
ки, оборудование, высокотех-
нологичная продукция. Кроме 
удобрений — еще и иная продук-
ция химической промышленно-
сти. И дальше некрупные отра-
сли — фармацевтика, парфюме-
рия, косметика, продукция лег-
кой промышленности», — отме-
тила председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко.  

Короткий метр 

Другие банки пока не 
озабочены исчерпани-
ем лимитов. Так, Сбер-

банк израсходовал лишь около 
трети лимита, выдав 35 тысяч 
кредитов на 91,5 млрд рублей. 
«По нашим прогнозам, остав-
шихся средств хватит на четыре 
будущих месяца действия го-
спрограммы», — сообщили «РГ» 
в пресс-службе банка. ВТБ вы-
брал четверть своего лимита 
(15,7 тысячи ипотечных сделок 
на 44,4 млрд рублей). Более вы-
сокие темпы выборки лимита у 
банка ДОМ.РФ: он принял 16 
тысяч заявок на ипотеку на сум-
му около 47 млрд рублей, из них 
одобрено больше половины, 
рассказал директор ипотечного 
бизнеса банка Игорь Ларин.  Об 
отсутствии опасений насчет до-
срочного исчерпания лимита 
сообщили в Росбанке, Альфа-
банке, Пром связь банке (выдал 
4,4 млрд рублей), банке “Урал-
сиб” (выдал 1,7 млрд рублей, ме-
нее трети от лимита). Россель-
хозбанк и банк «Открытие» к 
моменту подписания номера на 
запросы не ответили.

Программа заметно поддер-
жала рынок недвижимости, от-
мечают в ДОМ.РФ. Уже в мае 
объем выдачи ипотеки на 4,5% 
превысил уровень мая прошло-
го года. Из-за высокого спроса 
риск, что лимиты будут исчер-
паны до 1 ноября, существует, 
считают в компании. В ДОМ.РФ 
сообщили, что обсуждают сце-
нарии дальнейшей реализации 
программы, но окончательное 
решение должно быть принято 
правительством. «Программа 

была утверждена в рамках мер 
по поддержке строительной от-
расли, а сейчас мы наблюдаем 
восстановление рынка», — до-
бавляют в компании. 

«Общий лимит программы 
составляет 740 млрд рублей. 
Исходя из текущей динамики 
выдачи кредитов данная сумма 
достаточна для полноценной ре-
ализации программы на протя-
жении всего срока ее действия. 
На конец прошлой недели выда-
но порядка 67 тысяч кредитов 
на сумму 158 млрд рублей - 
меньше половины объема пред-
усмотренного лимита», — сооб-
щили «РГ» в пресс-службе пра-
вительства. 

Вместе с тем банк ВТБ вы-
ступает за продление срока 
действия господдержки. Веро-
ятность продления программы 
достаточно высока, это необхо-
димо для поддержки строитель-
ной отрасли, считает управля-
ющий партнер компании «Ме-
триум» Мария Литинецкая. 
«Полагаю, что как минимум на 
зимней период поддержка про-
должится, так как это критиче-
ски важное время для рынка — в 
декабре всегда фиксируется 
максимум активности покупа-
телей жилья, а в январе — самый 
большой спад. В обоих случаях 
нужны льготные кредиты, осо-
бенно в тяжелых экономиче-
ских условиях», — отмечает 
она.  

1

Извещение
Оргкомитет Всероссийской политической партии с предполагаемым 

названием «СтопЖКХ» уведомляет о проведении учредительного съезда 
10 августа 2020 г. по адресу: г. Москва, ул. Нагатинская, д. 3а. Начало 
регистрации делегатов в 11.00. Открыта аккредитация делегатов на сайте 
СтопЖКХ.рф. Контакты для связи: эл. почта krekov@nzhi.ru, телефон 
+7 (495) 255-27-12.

НА КАКИХ УСЛОВИЯХ ДАЮТ ИПОТЕКУ ПОД 6,5%

Льготная ипотека была запущена весной для поддержки строительной 

отрасли и восстановления спроса на новостройки в условиях кризиса. 

Купить квартиру в строящемся доме по ставке не более 6,5% можно до 

1 ноября нынешнего года, низкая ставка действует в течение всего срока 

кредита. Максимальная сумма кредита — 12 млн рублей в столичных ре-

гионах и 6 млн рублей в других субъектах РФ.

— Виталий Мутко назвал самые 
выгодные способы приобрести 
квартиру — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1914110 

А К Ц Е Н Т

В России ежедневно производится 
около 12 млн медицинских масок
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ПРАВО КС РФ разрешил 
присяжным давать 
пояснения суду

Не нарушая 
тайны

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд разрешил присяжным давать 
пояснения суду о соблюдении тайны совещательной 
комнаты. УПК РФ относит ее нарушение к существен-
ным нарушениям уголовно-процессуального закона, 
которое влечет безусловную отмену приговора, поэто-
му суд должен иметь возможность достоверно устано-
вить факт нарушения, указал КС.

Сомнения в конституционности статьи 56 УПК РФ, в 
соответствии с положениями которой присяжные не 
подлежат допросу в качестве свидетелей по уголовным 
делам, высказал Руслан Алиев, который в настоящее 
время отбывает срок за попытку убийства. Оспорить 
приговор его защитники попытались на том основа-
нии, что во время вынесения решения тайна совеща-
тельной комнаты присяжных неоднократно наруша-
лась. Однако Судебная коллегия по уголовным делам 
ВС РФ отказала адвокатам в приобщении к материалам 
дела объяснений присяжных по данным фактам и их до-
просе в качестве свидетелей. КС решил, что ситуация 
нуждается в конституционно-правовом истолковании.

Судьи напомнили, что принципиальное требование 
беспристрастности суда распространяется как на про-
фессиональных судей, так и на присяжных — на соблю-
дение этой нормы направлено соблюдение тайны сове-
щания судей или коллегии присяжных заседателей. Ре-
шение по делу должно быть вынесено только на осно-
вании собственных убеждений и материалов суда, поэ-
тому запрещено любое обсуждение обстоятельств 
дела на стороне. Иначе безупречность и правосудность 
судебного решения может быть поставлена под сомне-
ние. Если же такие сомнения официально высказывает 
одна из сторон судебного процесса, суд должен иметь 
возможность установить истину. По мнению КС, ста-
тья 56 УПК РФ этому не препятствует и позволяет суду 
пригласить присяжных «для выяснения обстоятельств 
предполагаемого нарушения тайны их совещания или 
иных нарушений уголовно-процессуального закона 
при обсуждении и вынесении вердикта — без придания 
им при этом процессуального статуса свидетеля». По-
ложения УПК признаны соответствующими Конститу-
ции, но дело Руслана Алиева подлежит пересмотру.  

Царицу 
лишают трона

Но если правоохранители стараются любой 
ценой раскрыть тяжкое преступление, здесь, 
будем говорить прямо, они иногда могут пере-

гнуть палку. А выбитое признание и сокращенная про-
цедура как раз помогут скрыть огрехи следствия. 

В отличие от обычного процесса, который может 
растянуться на многие месяцы, рассмотрение дела в 
особом порядке происходит за одно-два заседания и 
занимает всего несколько часов. Во время этого про-
цесса не исследуются доказательства обвинения и не 
допрашиваются свидетели. Такой порядок позволяет 
экономить и время, и ресурсы. Но жертвовать принци-
пами правосудия ради удобства нельзя.

Как заявил в свое время председатель Совета судей 
Виктор Момотов, дела о тяжких преступлениях являют-
ся сложными и требуют качественной проверки резуль-
татов работы органов расследования. Поэтому приня-
тый закон ограничивает применение особого порядка 
судебного разбирательства только уголовными делами 
о преступлениях небольшой и средней тяжести. По со-
кращенной процедуре могут рассматриваться умыш-
ленные деяния с максимальным наказанием до 5 лет ли-
шения свободы, а также все неосторожные деяния.

«Во всех цивилизованных странах существуют со-
кращенные формы судебного разбирательства, — под-
черкнул советник Федеральной палаты адвокатов Евге-
ний Рубинштейн. — Для государства важно найти баланс 
между общим порядком судебного разбирательства, ко-
торый предусматривает гораздо больше гарантий выне-
сения законного, обоснованного и справедливого при-
говора, и сокращенными формами. На протяжении по-
следнего десятилетия этот баланс был нарушен положе-
нием, позволяющим в особом порядке рассматривать 
уголовные дела о тяжких преступлениях. Учитывая, что 
в особом порядке судья непосредственно не исследовал 
доказательства виновности подсудимого, акцент в фор-
мировании степени доказанности события преступле-
ния и причастности лица к его совершению сместился 
на стадию предварительного расследования».

Иными словами, получалось, что все решается на 
следствии. Хватило человеку смелости, чтобы бороть-
ся, у него есть шанс. Невиновным приходится сложнее 
всего. Хотя бы потому, что это морально тяжело ви-
деть, как весь мир против тебя, когда ты ни в чем не ви-
новат. К тому же они редко готовы к борьбе, так как не-
справедливые обвинения всегда сваливаются неожи-
данно. Если невиновный сдался, то, выходит, именно 
следователь решил, кого назначить виновным.

«Судебная власть осталась в роли органа, который 
решает лишь вопрос о назначении наказания, а вопросы 
доказанности фактически остались в компетенции орга-
нов предварительного расследования, — говорит Евге-
ний Рубинштейн. — Такое положение не может соответ-
ствовать роли судебной власти в государстве. Конечно, 
нововведения лишат часть обвиняемых в совершении 
тяжких преступлений права на гарантированное назна-
чение наказания в размере ниже 2/3 от максимального. 
Думается, что в случае признания вины суды по инерции 
будут назначать наказание в таких пределах. Однако 
достоинств и отдаленных положительных последствий 
от нововведений гораздо больше, чем недостатков».  

ОБРАЗОВАНИЕ Что ждет школы в новом учебном году  

Уроки пандемии
Ксения Колесникова

К
оронавирус заставил бо-
лее 1,5 млрд учеников во 
всем мире перейти на ди-

станционное обучение или во-
все отказаться от уроков. Как в 
разных странах справились с 
удаленкой? Что ждет россий-
ское образование в сентябре? 
Самые острые проблемы, кото-
рые ставит пандемия перед 
школами, обсудили эксперты из 
более чем 20 стран на онлайн-
конференции. Одна из самых 
«горячих» ее новостей: торже-
ственные линейки для россий-
ских учеников 1 сентября прой-
дут в обновленном формате.

— Традиционно 1 сентября 
проходят линейки. По понят-
ным причинам мы проведем их 
немного в другом формате. Дети 
и учителя придут в школы, на-
чнется образовательный про-
цесс. Но с определенными тре-
бованиями, чтобы не допустить 
вспышек заболевания и обеспе-
чить безопасность школьников 
и педагогов, — рассказал ми-

нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов. — У нас есть требова-
ния Роспотребнадзора, по кото-
рым массовые мероприятия в 
школах до 1 января следующего 
года не предусмотрены. 

Что еще ждет российские 
школы в новом учебном году? 

— Мы увидели, что нам нужна 
своя система, аналогичная ви-
деосервису ZOOM. И сегодня 
уже такая разработка ведется, 
она апробирована в некоторых 
регионах, — рассказал Сергей 
Кравцов. — Потому что есть си-
туации, когда школьник по ка-
ким-то причинам, например по 
болезни, не может присутство-
вать на уроках, но ему важно 
материал не пропустить.

По словам министра, приня-
то решение создать государст-
венную информационную си-
стему «Цифровая образова-
тельная среда», где будет вери-
фицированный контент, кото-
рый можно будет использовать 
в школах. 

— Мы его разложим по чет-
вертям, по полугодиям и темам, 
чтобы учитель в традиционном 
формате обучения мог исполь-
зовать электронное проверен-
ное содержание. Мы увидели, 
что во многих школах слабый 
интернет. Поэтому будет от-
дельная программа по доведе-
нию интернета до каждого клас-
са, — рассказал Сергей Кравцов.  
— Мы готовимся к тому, что шко-
лы 1 сентября откроются в об-
ычном формате. Информацион-
ная система дополнит традици-
онное обучение. 

Также в начале учебного года 
будет проведена диагностика 
знаний школьников. Если воз-
никнут проблемы после дистан-
ционного обучения, то уже го-
това программа помощи учени-
кам и учителям. 

Напомним, в марте 2020 года 
в России в один момент на уда-
ленку перешли более 16 милли-
онов школьников и около 40 ты-
сяч школ. За почти три месяца 
благодаря всероссийской акции 
«Помоги учиться дома» удалось 
собрать и передать нуждаю-
щимся детям более 500 тысяч 
компьютеров, планшетов и но-
утбуков. Новую технику для ди-
станционного обучения получи-
ли более 80 тысяч российских 
учителей. Был создан проект 
«Моя школа online», который 
связал традиционный учебник, 
онлайн-курсы и уроки по теле-
видению в единую систему.  

ПРОЕКТ Депутаты предлагают не задерживать машины 
забывчивых водителей

Забыл и уехал

Владимир Баршев 

С 
интересной и важ-
ной инициативой 
выступили депута-
ты. Они предлагают 
не отправлять на шт-
рафстоянку автомо-
биль, если у водите-
ля нет документов 
на него, но есть их 

фотография в смартфоне. По-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях под-
готовлены и отправлены в пра-
вительство на получение отзы-
ва. Ведь все поправки в КоАП 
можно внести только после по-
лучения отзыва правительства. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» один из авторов документа, 
председатель комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Нилов, 
сейчас согласно КоАП управле-
ние автомобилем без регистра-
ционных документов влечет пре-

дупреждение или штраф 500 ру-
блей, а также эвакуацию маши-
ны. Но возможны ситуации, ког-
да водитель потерял свидетельст-
во о регистрации или его украли.

При этом у него  могут быть 
иные документы, подтверждаю-
щие законность владения авто-
мобилем. Например, паспорт 
транспортного средства, гене-
ральная доверенность. У него мо-
гут быть фотографии СТС и дру-
гих документов на смартфоне. 
Поэтому авторы документа  счи-
тают целесообразным исклю-

чить в ряде случае привлечение к 
административной ответствен-
ности и эвакуацию машины. 

Об этом не раз говорил и гла-
ва Госавтоинспекции Михаил 
Черников. По его словам, сей-
час технологии достигли такого 
уровня, что проверить, есть ли у 
водителя права, не лишен ли он 
их, на него ли зарегистрирована 
машина, можно прямо на улице 
через планшет, выйдя в базу 
данных ГИБДД. В крайнем слу-
чае можно связаться с дежур-
ным по части, чтобы он пробил 

машину. Даже удостовериться в 
личности сидящего за рулем 
можно, просто направив на него 
камеру планшета. 

Сотрудники ГИБДД не злоу-
потребляют правом задержания 
автомобиля, если у водителя не 
оказалось документов. Действи-
тельно, всегда можно пробить 
по базам данных, имеет ли пра-
во человек управлять данным 
транспортом, имеет ли право им 
вообще пользоваться. Как пра-
вило, в подобных историях огра-
ничиваются только штрафом. 
Но есть отдельные выдающиеся 
личности, которые пытаются в 
таких ситуациях задействовать 
все строгости закона. 

Закрепление подобной пози-
ции в КоАП позволит избежать 
абсолютно бессмысленного за-
держания машины, если у води-
теля украли документы. К тому 
же это будет очередным шагом 
к цифровизации документов, о 
которой так долго говорит пра-

вительство. Ведь сейчас тем, кто 
купил электронный полис ОСА-
ГО, не нужно возить его с собой 
в бумажном виде. Достаточно 
показать его электронную вер-
сию на смартфоне.

Кстати, штраф за управление 
без документов депутаты не от-
меняют. Водителю по закону в 
такой ситуации не будет гро-
зить эвакуация автомобиля, 
если эти поправки примут. А 
штраф за управление машиной 
без документов на нее придется 
заплатить.  Документально за-
крепить такое положение стои-
ло бы и для 2-й части этой ста-
тьи, когда водитель потерял или 
забыл дома права.  

Узнать, имеет ли право водитель 
пользоваться конкретным автомо-
билем, можно и через интернет. 

Сергей Кравцов: Готовимся к тому, что школы откроются 1 сентября.

А К Ц Е Н Т

При нынешнем развитии технологий 
даже удостовериться в личности сидя-
щего за рулем можно, просто направив 
на него камеру планшета

— Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

—Читайте также: Каршеринг 
предложили запретить 
для злостных нарушителей 
rg.ru/art/1911877

Опыт Москвы

Почти два месяца московские школы и вузы работали дистанционно. 

Образовательный процесс при этом не прекращался ни на день. За вре-

мя пандемии учителя города провели почти 10 миллионов уроков, на 

которых присутствовало абсолютное большинство школьников. Об 

этом мэр Москвы Сергей Собянин рассказал вчера на международной 

конференции «Первые итоги пандемии: вызовы и новые возможности 

для мировой системы образования». 

По словам мэра, московским школам удалось эффективно организо-

вать дистанционное обучение. В течение недели образовательная систе-

ма Москвы, которая насчитывает около миллиона учащихся, была пере-

ведена в онлайн-режим. Обеспечивали переход на новые условия учебы 

ежедневно 38 тысяч классных руководителей. Профессионализм управ-

ленческой педагогической команды по достоинству оценен в междуна-

родных рейтингах. По результатам международного исследования, мо-

сковские учителя заняли первое место по компьютерной и информаци-

онной грамотности. Помогло в этом то, считает мэр, что цифровые тех-

нологии давно прочно «прописались» в столичном образовании: 

«Еще до пандемии все здания московских школ были подключены к вы-

сокоскоростному интернету, в них было установлено почти 53 тысячи 

новых точек Wi-Fi, 21 тысяча современных интерактивных панелей, пра-

ктически каждый учитель обеспечен новым ноутбуком. Нам не пришлось 

в период пандемии срочно закупать оборудование или что-то модерни-

зировать. Более того, выяснилось, что школы имеют ресурсы, чтобы по-

мочь техникой нуждающимся ученикам из малообеспеченных семей».

Собянин напомнил, что еще с 2016 года в городе реализуется проект 

«Московская электронная школа» (МЭШ). В онлайн-системе накопи-

лась внушительная база методически-образовательных ресурсов, а чи-

сло пользователей в канун пандемии достигло 2,5 миллиона — это учите-

ля, школьники и родители. Мэр признался, что цифровые помощники 

учителям в МЭШ не предназначались для полной замены очного обра-

зования, но стали хорошим подспорьем в организации «дистанционки». 

Количество ежедневных обращений пользователей к платформе выро-

сло в 2,5 раза по сравнению с началом года и составило 4,5 миллиона. 

«Москва занимает лидирующие позиции в мире по скорости и доступ-

ности подключения к сети интернет. Более 90% московских квартир 

подключены к широкополосному интернету, в результате этого во вре-

мя пандемии количество уроков в расписании школьников не сократи-

лось. Учителя провели 9,8 миллиона уроков, на которых присутствова-

ло абсолютное большинство учащихся», — отметил глава города.

Собянин убежден, что необходимо и в дальнейшем интегрировать раз-

личные сервисы в образование и создавать синергию государственных 

усилий и частных разработчиков. «Это, возможно, создание защищен-

ного сервиса в виде общения, видеоконференции внутри Московской 

электронной школы либо других государственных систем, где бы учите-

ля могли спокойно работать с учащимися без ограничений во време-

ни», — отметил он и добавил, что без очного общения все-таки сложно 

представить школьное образование. Мэр города выразил надежду, что 

1 сентября дети пойдут в школы: «Считаю, что мы как можно раньше 

должны вернуться к нормальной жизни, к нормальной системе обуче-

ния. Надеюсь, что с 1 сентября московские школьники пойдут в школы, 

как это и обозначено Министерством просвещения РФ, и эпидемиоло-

гическая ситуация позволит вовремя начать традиционный образова-

тельный процесс». 

Подготовила Ангелина Зеленькова

А К Ц Е Н Т

Линейки 1 сентября пройдут в новом 
формате: массовые мероприятия 
в школах запрещены до января
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К субсидиям 
на питание 
школьников 
готовы 
35 регионов

ДЕНЬГИ 
ПОДАНЫ
Елена Манукиян

Из 85 субъектов РФ только 35 
отчитались о создании всех ус-
ловий для получения субсидий 
на горячее питание в школах, 
еще столько же планируют за-
кончить работы на школьных 
пищеблоках в ближайшее вре-
мя. Окончательный перечень 
регионов, которые получат суб-
сидии, будет утвержден 15 
июля. Об этом сообщили участ-
ники рабочей группы при ко-
митете Госдумы по образова-
нию и науке. Последнее слово в 
этом вопросе останется за Ми-
нистерством просвещения и 
Роспотребнадзором. 

Замминистра просвещения 
Андрей Николаев подтвердил, 
что для получения субсидий 
должны быть готовы абсолютно 
все учебные заведения в регио-
не. «Часто ситуацию пытаются 
представить так, будто денег не 
дали только из-за того, что в ка-
кой-то отдаленной малочислен-
ной сельской школе не оказа-
лось пищеблока, — сказал он. — 
На самом деле при разборе си-
туации выясняется, что помимо 
нее не готовы еще несколько де-
сятков школ, где столовые есть, 
но требуют ремонта или техни-
ческого оснащения».

В федеральном бюджете на 
школьное питание заложено 
23,9 млрд рублей, но в этом 
году они будут израсходованы 
не полностью, так как не все ре-
гионы пройдут отбор, сказала 
замдиректора Департамента 
бюджетной политики в отра-
слях социальной сферы и науки 
минфина Жанна Носкова. Она 
опровергла сообщения, что ре-
гионы-доноры получат меньше 
денег: от этого варианта реше-
но отказаться. Из программы 
не планируют исключать те ре-
гионы, где бесплатное питание 
школьников введено до приня-
тия федерального закона. Бла-
годаря субсидиям они смогут 
улучшить меню в школах.  

СЕМЬЯ 

20 процентов 
детей в России 
рождаются 
в многодетных 
семьях

ОТ ТРЕХ 
И ДАЛЬШЕ
Елена Яковлева

Около 20 процентов российских 
детей сегодня рождаются в мно-
годетных семьях, напомнила 
вчера Уполномоченный по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова на 
онлайн-встрече, посвященной 
проекту «Многодетная семья».

Динамика отслеживается 
тонко: количество семей с 5, 6, 7 
и 11 детьми сейчас немного 
уменьшается, а с 3, 4, 8 и 10 — 
увеличивается. Это при том, что 
пока не сломана главная законо-
мерность — с рождением каждо-
го нового ребенка семья стано-
вится материально менее благо-
получной. «Такого быть не долж-
но», — настаивает Анна Кузнецо-
ва, уповая на новую помощь се-
мье после поправок в Конститу-
цию.

Во время карантина в России 
получили ежемесячные посо-
бия, дополнительные выплаты и 
адресную помощь более 26 мил-
лионов детей, уточнила замести-
тель министра труда и социаль-
ной защиты населения Ольга Ба-
талина. При этом изменяется 
сама технология поддержки, по-
мощь часто можно получить, не 
собирая кучи бумаг. В беззаяви-
тельном порядке сегодня полу-
чено уже 200 тысяч сертифика-
тов на материнский капитал. 
«Главной инвестицией в буду-
щее» назвала многодетную се-
мью руководитель Объединения 
многодетных семей г. Москвы 
Наталья Карпович. Она похвали-
лась, что в России сейчас собран 
прекрасный фотобанк много-
детных семей, и каждый регион 
может брать из него материал 
для социальной рекламы. Она 
также гордится выпуском книги 
«Сказки о папе» и собирается 
озвучить ее детским голосами. У 
депутата Госдумы Алексея Сит-
никова всего двое детей, но в ка-
рантин его компания ежедневно 
бесплатно предоставляла около 
70 тонн овощей для многодет-
ных семей, и это сделало его их 
другом.. Кстати, более 200 мно-
годетных семей в России имеют 
свой малый и средний бизнес.  
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ПРОЕКТ Через портал 
госуслуг можно будет 
пройти регистрацию 
на других сайтах

На все случаи 
жизни 

Ирина Алпатова

Минкомсвязь запускает эксперимент по идентифи-
кации интернет-пользователей через аккаунты на 
портале госуслуг (единую систему идентификации и 
аутентификации, ЕСИА). Проект постановления пра-
вительства об этом ведомство опубликовало для об-
щественного обсуждения.

На многих сайтах есть можно зарегистрироваться 
с помощью аккаунта одной из соцсетей. Рядом с лого-
типами Facebook, «ВКонтакте» и другими появится 
значок портала госуслуг. Пользователь сам опреде-
лит наиболее удобный способ идентификации.

Речь может идти, в первую очередь, о соцсетях, аг-
регаторах, интернет-магазинах, порталах аренды и 
покупки недвижимости, сайтах по поиску работы.

«Для пользователей это может быть удобным — 
все сведения о нем, включая телефоны и адреса, бу-
дут храниться в государственной системе, а не на 
множестве сторонних площадок. А для владельцев 
площадок аккаунт пользователя, подтвержденного 
ЕСИА, будет более безопасным», — пояснили в мин-
комсвязи. 

Эксперимент продлится до 1 июля 2021 года.  

ИНИЦИАТИВА Сельским территориям меняют правила льготного кредитования

Деньги пока ни к селу
Татьяна Карабут

М
инсельхоз предлагает 
изменить правила пре-
доставления льготных 

кредитов на развитие инженер-
ной и транспортной инфра-
структуры, а также строитель-
ство жилых зданий на селе. Глав-
ная суть изменений в том, что 
получить госсубсидии смогут 
больше претендентов, но в 
меньшем размере.

Большинство изменений 
позволит сэкономить бюджет-
ные ресурсы, указывает эк-

сперт Института комплексных 
стратегических исследований 
Надежда Каныгина. Так, по 
действующим правилам, суб-
сидии предоставляются по кре-
дитным договорам в размере 
100% ключевой ставки Банка 
России, а по новым правилам, 
по предложению минфина, 
полную компенсацию получат 
только заемщики, заключив-
шие кредитные договоры в 
2020 году. А с 2021 года субси-
дия сокращается до 90% клю-
чевой ставки. 

Также предлагается ограни-

чить срок льготного кредита 
десятью годами (раньше огра-
ничений не предполагалось во-
все), что, по замыслам мин-

сельхоза, сократит период оку-
паемости проекта и будет сти-
мулировать инвестиционную 
активность в регионах в разви-
тие инфраструктуры и строи-
тельство жилья. Впрочем, по 
мнению Каныгиной, это огра-
ничение окажется критичным 
для долгосрочных инвестици-
онных кредитов, а в этой сфере 
(развитие инженерной и тран-
спортной инфраструктуры, 
строительство жилых зданий) 
они как раз важны. 

Вместе с тем в проекте из-
менений расширен круг полу-
чателей субсидии. Увеличена 
этажность жилых домов, на 
строительство которых выде-
ляется субсидия, — с четырех 
этажей до пяти. Исключено 
требование о максимальном 
размере льготного кредита на 
одного заемщика. Последнее 
изменение несет риски увели-
чения концентрации средств 
господдержки в руках всего не-
скольких получателей, считает 
Каныгина.

Кроме того, по новым прави-
лам, для получения льготного 
кредита смягчаются требова-
ния к заемщикам — им допуска-
ется иметь налоговую задол-
женность до 50 тысяч рублей. 

Главным «выгодоприобре-
тателем» этих поправок станет 
госпрограмма «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» (КРСТ). Она действует с 

начала года и рассчитана до 
2025 года. Ее реализация, по за-
мыслам минсельхоза, позволит 
сократить разрыв в качестве 
жизни между сельским и город-
ским населением, создать ком-
фортные условия для прожива-
ния, а также снизить отток жи-
телей с сельских территорий. 
По программе предусмотрены 
строительство и модернизация 
жилых, социальных, инфра-
структурных объектов, распо-
ложенных в сельской местно-
сти. В начале апреля прави-
тельство из-за коронавируса 
сократило финансирование от-
дельных программ, в том числе 
и КРСТ, с 2,29 до 1,49 трлн ру-
блей, то есть в полтора раза. 

Впрочем, изменении усло-
вий получения льготных кре-
дитов и ограниченность фи-
нансовых ресурсов, выделен-
ных на реализацию програм-
мы, — не самая большая про-
блема, считает Надежда Каны-
гина. По ее словам, даже эти 
небольшие средства с трудом 
осваиваются. Госпрограмма 
реализуется уже в течение по-
лугода. Но уровень доведения 
средств до получателей очень 
низкий. Согласно данным мин-
сельхоза на 2 июля 2020 года 
процент освоения средств фе-
дерального бюджета, выделен-
ных на субсидии на обеспече-
ние комплексного развития 
сельских территорий, состав-
ляет всего 18,2%. Причем в 49 
регионах этот показатель еще 
ниже этого среднего уровня (в 
16 субъектах процент освое-
ния средств господдержки — 
менее 5%, в 9 регионах — и во-
все 0%). «Поэтому здесь пока 
более актуален вопрос в прин-
ципе об эффективности ис-
пользования даже этих неболь-
ших средств», — заключает эк-
сперт.  

ТРАНСПОРТ Авиапассажирам компенсируют отмененные 
рейсы новыми полетами

Билеты отложат 
на будущее

Евгений Гайва 

А
виакомпании станут 
выдавать пассажи-
рам ваучеры вместо 
денег за несостояв-
шиеся из-за панде-
м и и  р е г ул я р н ы е 
рейсы. Воспользо-
ваться правом на по-
лет можно будет в 

течение трех лет с даты отме-
ненного рейса. Новые правила 
утвердило правительство.  

Нормы будут действовать 
только в случае чрезвычайных 
ситуаций или введения режима 
повышенной готовности. Имен-
но такие обстоятельства возни-
кли, когда из-за вспышки коро-
навирусной инфекции авиаком-
пании отменяли авиарейсы в 
Китай с 1 февраля 2020 года, а с 
18 марта — по всем внутренним 
и международным направлени-
ям. Правила применяются к до-
говорам, заключенным до 1 мая 
этого года. 

Внесенные пассажирами 
деньги за авиабилеты перевоз-
чики будут депонировать, что-

бы направить их на оплату бу-
дущих полетов. Решение о выда-
че ваучеров перевозчики могут 
принимать в одностороннем по-
рядке, так же как и менять дату, 
время и маршрут рейса. 

Чтобы воспользоваться от-
ложенной суммой, пассажир 
должен направить перевозчику 
уведомление с указанием пер-
сональных данных, номера бро-
нирования и другой информа-
ции. Использовать можно часть 
суммы, но за более дорогой би-
лет придется доплатить. 

Если пассажир не воспользу-
ется отложенными деньгами в 
течение трех лет, средства вер-
нут  опять же по заявлению в те-

чение десяти дней со дня его по-
лучения перевозчиком.

Документ готовил в мае мин-
транс. В министерстве тогда за-
являли, что его принятие позво-
лит снять социальную напря-
женность и повысить устойчи-
вость функционирования рос-
сийских авиакомпаний. На де-
понировании средств настаива-
ли перевозчики, поскольку вер-
нуть деньги за отмененные рей-
сы, как того требовало законо-
дательство, они не могли.  

Ваучеры могут быть востре-
бованы пассажирами, которые 
часто путешествуют, но некото-
рым категориям россиян все же 
важно получить обратно свои 

деньги, говорит член общест-
венного совета при минтрансе, 
председатель Общероссийского 
объединения пассажиров Илья 
Зотов. В принятом постановле-
нии закреплено право на полу-
чение денег, а не ваучеров инва-
лидами I и II групп, ветеранами 
Великой Отечественной войны, 
многодетными семьями и неко-
торыми другими категориями 
граждан. 

На депонированные средст-
ва будут начисляться проценты, 
размер которых определяется 
ключевой ставкой Банка Рос-
сии. Но если пассажир восполь-
зуется хотя бы минимальной ча-
стью отложенных средств, про-
центы на остаток начисляться 
не будут, обращает внимание 
Зотов. 

Авиакомпании начали выда-
вать ваучеры пассажирам еще 
до принятия постановления. 
«Аэрофлот», «Победа», S7, 
« У р а л ь с к и е  а в и а л и н и и » , 
«ЮтЭйр» и другие авиапере-
возчики запустили систему вы-
дачи электронных ваучеров с 
конца мая. Информацию о коли-

честве выданных ваучеров они 
предпочитают не раскрывать, 
на запросы «РГ» в авиакомпа-
ниях не ответили. 

Всего с билетами на руках на 
отмененные рейсы могло ока-
заться более миллиона пасса-
жиров, а сумма накопленных 
претензий к авиакомпаниям 
может достигать 30 млрд ру-
блей, считает эксперт-аналитик 
«Финам» Алексей Калачев. При 
этом средства, полученные ави-
акомпаниями от пассажиров, 
уже потрачены на операцион-
ную деятельность. Постоянные 
ежемесячные платежи по ли-
зингу, аренде, заработной плате 
и другим статьям в целом по от-
расли составляют около 26 
млрд рублей, говорит он. Так 
что выдача ваучеров действи-
тельно может быть способом 
разрешить ситуацию, заключа-
ет эксперт.  

Пока пассажиры будут ждать 
подходящего рейса, на отложенные 
деньги станут начислять проценты.

Госсредств на строительство дорог на селе пока не прибавят. Но и те, что есть, не очень востребованы регионами.

А К Ц Е Н Т

Получить льготный кредит на развитие 
инженерной и транспортной 
инфраструктуры на селе можно будет 
на срок до 10 лет

А К Ц Е Н Т

Получить компенсацию за отмененные 
рейсы деньгами, а не ваучерами 
имеют право инвалиды, ветераны, 
многодетные семьи

В Роспотребнадзоре оценили вероятность второй волны 
коронавируса осенью — подробнее на сайте
rg.ru/art/1914895

Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1915822

КОМПЕТЕНТНО

Александр Горелов, замдиректора по научной ра-
боте ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, 
член-корреспондент РАН:

— Нужно осторожно воспринимать это заявление и подо-

ждать окончательных выводов и рекомендаций ВОЗ, — счи-

тает Александр Горелов. — Сейчас все рекомендации по 

предотвращению распространения SARS-CoV-2  основаны 

на том, что вирус довольно не стоек во внешней среде. Если 

все же подтвердится, что он сохраняет активность долгое 

время, находясь в воздухе, это может повлечь за собой из-

менение многих правил нахождения людей в закрытых по-

мещениях. Мы же не можем одеть всех в противочумные 

костюмы, значит, надо будет пересматривать принцип ра-

боты систем вентиляции, разбираться с помещениями, где 

трудится много людей, — теми же офисами «open space», 

вводить правила обеззараживания воздуха и т.д. Многое, 

кстати, у нас в стране уже делается. Так, за рубежом почему-

то обеззараживанию воздуха в помещениях большого вни-

мания до сих пор не уделялось, но у нас это требование 

включено Роспотребнадзором в рекомендации по работе 

ресторанов, парикмахерских и т.д. Обычно применяется 

кварцевание — только лампы должны быть закрытого типа, 

чтобы защитить от ожогов глаза. При этом есть и другие 

типы обеззараживателей. Но еще раз подчеркну: пока бить 

тревогу я бы не стал. Полугодовой опыт борьбы с эпиде-

мией показал, что известные применяемые сегодня меры 

защиты от вируса вполне эффективны. Подождем оконча-

тельных выводов специалистов и официальных рекоменда-

ций ВОЗ.
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ВОЗ Ученые исследуют 
передачу COVID-19 
по воздуху

Вирус полетел

Ирина Невинная

Новый коронавирус может распространяться по воз-
духу в дополнение к воздушно-капельному, воздушно-
пылевому и контактному способам. Результаты иссле-
дования сейчас изучают в ВОЗ. И хотя выводы не окон-
чательные, и  ученые продолжают работать, рекомен-
дации ВОЗ по предотвращению распространения ин-
фекции могут быть скорректированы.

Исследования международной группы ученых по-
казали, что «возможность воздушной передачи инфек-
ции в общественных местах, особенно в условиях не-
достаточной вентиляции и переполненности помеще-
ний, нельзя исключить», сообщила эксперт ВОЗ Бене-
детта Аллегранци, отметив, что окончательные выво-
ды будут сделаны позже. «Воздушная» передача связа-
на с присутствием вирусов на мельчайших частицах, 
которые в отличие от более крупных капель, быстро 
оседающих на по-
верхности, могут 
долго оставаться во 
взвешенном состоя-
нии и разлетаться 
на расстояние куда 
больше 1,5 - 2 ме-
тров.

Собственно, ре-
волюционным ны-
нешнее сообщение 
назвать сложно: 
лишь в самом нача-
ле эпидемии специ-
алисты предполо-
жили, что новый тип коронавируса не передается от 
человека к человеку, но очень быстро было получено 
подтверждение обратного. О том, что SARS-CoV-2 рас-
пространяется при скоплении значительного числа 
людей, которые не контактируют очень близко, но 
остаются в одном помещении, свидетельствует масса 
фактов. Это и история с круизным лайнером «Даймонд 
Принцесс», где заболевали даже люди, не выходившие 
из кают. И многочисленные случаи локальных вспы-
шек заболевания в религиозных сообществах, соци-
альных учреждениях и т.д. 

Ранее также публиковались данные о контагиозно-
сти новой инфекции: коронавирус оказался более за-
разным, чем грипп, но уступает вирусу кори. Но все же 
до сих пор эксперты считали наиболее вероятным за-
ражение при тесном контакте с инфицированным — 
при разговоре, например, а также через загрязненные 
руки. Не случайно вот уже несколько месяцев ВОЗ по-
вторяет три основных принципа профилактики: соци-
альное дистанцирование, ношение масок и перчаток в 
общественных местах.

«Мы рекомендуем меры с учетом такой возможно-
сти (передачи вируса по воздуху). Мы рекомендуем 
максимально избегать закрытых помещений, массово-
го скопления людей, обеспечивать надлежащую венти-
ляцию и соблюдать социальную дистанцию. В случаях, 
где это невозможно, мы призываем использовать ма-
ски», — уточнила эксперт ВОЗ, подчеркнув, что иссле-
дования будут продолжаться.  

Правила защиты 
от вируса могут 
измениться по 
мере получения 
новых  данных о 
его передаче
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СУД На скамью 
подсудимых 
сели 
председатель 
столичной 
адвокатской 
коллегии и 
чиновник 
Росавиации

ПОЛЕТ 
КАЗЕННОГО 
МИЛЛИАРДА
Наталья Козлова 

Ведомство Александра Бастры-
кина объявило об окончании ра-
боты над громким уголовным 
делом, фигурантами которого 
стали председатель одной сто-
личной коллегии адвокатов — 
«Межрегион» и те, кто ему по-
могал в особо крупном хищении 
денег у государственной корпо-
рации. Уточним: особо крупный 
размер в этом деле — почти мил-
лиард рублей.

Вело это расследование Мо-
сковское межрегиональное 
следственное управление на 
транспорте Следственного ко-
митета России. 

Главный фигурант — предсе-
датель коллегии адвокатов 
Сергей Юрьев, вторым в списке 
— чиновник Рос авиации Влади-
мир Мнишко и третий, опять ад-
вокат той же коллегии, Виктор 
Евкин. 

В зависимости от роли каж-
дого они обвиняются в соверше-
нии преступлений по уголовным 
статьям — «мошенничество» и 
«пособничество мошенничест-
ву».

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» представитель сто-
личного Следственного комите-
та на транспорте Елена Марков-
ская, в деле 40 томов. А суть дела 
в следующем.

В 2008 году ФГУП «Государ-
ственная корпорация по органи-
зации воздушного движения» 
заключило контракт на оказа-
ние юридических услуг с одной 
из столичных адвокатских кол-
легий. 

Председатель этой коллегии 
адвокатов, как сказали следова-
тели, «используя связи в Рос-
авиации, при пособничестве 
своего бывшего коллеги-адвока-
та и должностного лица корпо-
рации предоставил заключение, 
содержащее завышенную стои-
мость юридических услуг для 
формирования конкурсной до-
кументации».

Этот очень дорогой договор 
между ФГУП «Государственная 
корпорация по организации воз-
душного движения» и адвокат-
ской коллегией впоследствии 
неоднократно продлевался. Как 
объяснила Марковская, «в нару-
шение установленных проце-
дур». 

В результате завышения 
цены госконтракта с 2008 по 
2018 год адвокатская коллегия 
получила больше миллиарда ру-
блей.

Фигуранты дела председа-
тель коллегии и чиновник «Рос-
авиации» вину не признали и 
время следствия провели под 
стражей. Адвокат коллегии свою 
вину признал, дал изобличаю-
щие показания.

Прокуратура с доводами 
следствия согласилась, и на днях 
это дело отвезут в суд.

В конце 2019 года суд вынес 
решение конфисковать у главы 
Управления правового обеспе-
чения и имущественных отно-
шений Росавиации Владимира 
Мнишко некоторые семейные 
активы чиновника и его супруги. 

Так, в доход государства суд 
забрал очень недешевый авто-
мобиль марки Range Rover и не-
жилое помещение в Москве. Об-
щая стоимость конфискованно-
го имущества превысила 40 
миллионов рублей. 

Жена начальника управле-
ния Росавиации пыталась дока-
зать, что деньги на бизнес она 
одолжила у знакомого друга и 
потом этот человек простил ей 
этот долг. 

Но суд в такую версию не по-
верил. Тем более, что достаточно 
убедительных доказательств 
представлено не было - офор-
мленного по всем правилам до-
говора, распискам и прочих до-
кументов.•

В результате 
завышения цены 
госконтракта 
с 2008 по 2018 год 
адвокатская кол-
легия получила 
больше миллиар-
да рублей
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РАКУРС Как политики США 
зарабатывают мемуарами 

Написанному 
верить

Игорь Дунаевский

Американцы — читающий народ, поэтому неудиви-
тельно, что написание мемуаров стало давно укоре-
нившейся традицией в Соединенных Штатах. Если в 
послужном списке мало-мальски успешного человека 
нет хотя бы одной написанной книги, в Америке это 
выглядит странно: ведь это и способ разрекламиро-
вать себя, и возможность дополнительно подзарабо-
тать на своей «истории успеха».

Взять хоть Дональда Трампа — пускай критики язви-
тельно замечают, что его словарный запас и структура 
речи соответствуют уровню начальных классов шко-
лы, это не помешало ему успешно продать под своим 
именем два десятка книг. И можно не сомневаться, что 
после его ухода из Белого дома список пополнится.

Эта поголовная 
мода охватывает и 
американский поли-
тический мир, и во-
енных, и журнали-
стов. Мемуары пи-
сал даже боец се-
кретнейшего спец-
подразделения, лик-
видировавшего 
«террориста номер 
один» Усаму бен Ладена, причем всего через год после 
самой операции. А один мой знакомый журналист-ино-
странец рассказывал, что, когда он запрашивал у вла-
стей США специальную визу для профессионала с выда-
ющимися достижениями, написанная им книга стала су-
щественным подспорьем для положительного решения.

Все это предисловие к тому, что скандально нашумев-
ший недавно бестселлер бывшего советника по нацбез-
опасности Джона Болтона под названием «Комната, где 
это произошло» (англ. «The Room Where It Happened»), 
на первый взгляд, удивления не вызывает. Мемуарами 
уже отметились или только планируют многие «отстав-
ники» действующей администрации, включая и предше-
ственника Болтона — генерала Герберта Макмастера, чья 
книга появится на полках в сентябре. Даже бывший гла-
ва аппарата Белого дома Энтони Скарамуччи, чья метео-
роподобная карьера в 2017 году насчитала «целых» 11 
дней, умудрился сочинить об этом книгу.

Но то, как именно в последние годы американские 
политики, включая Болтона, выпускают в свет свои 
воспоминания, заставляет задуматься. Действительно 
ли мемуары являются приятным дополнением к гос-
службе? Или, наоборот, присягу стране дают только 
ради того, чтобы затем сорвать куш на сенсационных 
инсайдах?

Не так давно для чиновника считалось неэтичным 
писать книгу-разоблачение о работе администрации, 
которую он покинул, до тех пор, пока та не сложит пол-
номочия. Но в последние годы вокруг публикации та-
ких книг создается все больший ажиотаж. Их немед-
ленно разбирают на цитаты, которые сразу идут в ход в 
политической борьбе. А где ажиотаж, там и большие 
деньги. В результате сегодня об этических нормах 
смешно даже вспоминать. Чиновники, покидающие 
Белый дом, уже спустя несколько месяцев дебютируют 
на книжных прилавках с очередной порцией сенсаций. 
К слову, по слухам в прессе, один только авторский 
аванс Болтону составил около 2 миллионов долларов. 
Получается, чуть больше 100 тысяч долларов за каж-
дый из 18 месяцев, которые он провел в Белом доме.

Помимо денег 
такие мемуары — 
это способ обелить 
себя. Их содержа-
ние, как правило, 
подводит читателя 
к той мысли, что все 
удачные для страны 
решения принима-
лись при непосред-
ственном участии 
ее автора. В то вре-
мя как все промахи 
администрации 
произошли из-за 
того, что автора не послушали, затерли на вторые роли 
подковерными интригами и прочее.

Но шумиха вокруг книги Болтона наводит на сов-
сем другие мысли. Во-первых, если говорить о «насле-
дии» самого Болтона, то в графе «конструктивно» ему 
записать практически нечего. Этот убежденный 
ястреб всячески поддерживал склонность Трампа к од-
носторонним и эгоистичным решениям во внешней 
политике. Во-вторых, едва ли книга раскрыла кому-то 
глаза на Трампа. Болтон и сам прекрасно знал, на ка-
кую работу шел: к тому моменту, как он устраивался в 
Белый дом. Критики Трампа написали неисчислимые 
тысячи страниц, обвиняя его в попытках нажиться на 
президентстве, неадекватной психике, тотальной по-
литической безграмотности и прочих грехах. Тем не 
менее, как отмечает американская пресса, Болтон в 
присущей ему манере дотошно конспектировал все 
происходившее вокруг него и, как только покинул ад-
министрацию, принялся работать над мемуарами. В 
книге много интересующих публику сочных инсайдов, 
как, например, неосведомленность Трампа о ядерном 
статусе Великобритании или его стремление подарить 
лидеру КНДР Ким Чен Ыну диск с песней Элтона Джо-
на «Человек-ракета». Все это продается на ура, издате-
ли готовы платить автору большие деньги. Поэтому, 
хотя книга не добавила существенных штрихов к пор-
трету 45-го президента США, Болтону это не помеша-
ло получить дополнительные дивиденды от непродол-
жительной госслужбы.

В-третьих, где воспоминания Болтона и могли при-
нести практическую пользу, так это во время импич-
мента Трампу, который конгрессмены-демократы по-
пытались вынести в конце прошлого года. Экс-советни-
ка настойчиво призывали выступить свидетелем и, 
если исходить из написанного в книге, он в целом согла-
сен с тем обвинением, которое выдвинули против пре-
зидента. Но он отказался выступить на этом процессе. 
Все потенциально важные откровения Болтон приберег 
для страниц своей книги с тем, чтобы подороже ее про-
дать. Так ли поступают люди, радеющие за правду или 
за национальную безопасность США? Один за другим 
экс-чиновники рассказывают о злоупотреблениях, на 
которые они насмотрелись в кабинетах власти, но при 
этом хранят молчание до тех пор, пока не напишут кни-
гу и не получат за это чек с многими нулями.  

СКАНДАЛ Офис президента Украины заказал убийство?

Убрать конкурента
Петр Лихоманов

В
чера имидж президента 
Украины, и без того изряд-
но потускневший, понес 

очередную тяжелую утрату: 
ближайших советников Зелен-
ского обвинили в заказе поли-
тического убийства.

О готовившемся покуше-
нии на себя сообщил Анатолий 
Шарий — живущий в Европе 
лидер именной партии и попу-
лярный блогер. В среду утром 
он опубликовал на платформе 
Youtube получасовой ролик, в 
котором некий Александр Зо-
лотухин — скрывающийся в Ис-
пании боевик карательного ба-
тальона «Айдар», обвиняемый 
на родине в похищении людей, 
рассказал, что ранее с ним свя-
зался офицер Службы безопа-
сности Украины (СБУ). И в об-
мен на закрытие уголовных 
дел заказал убийство Шария. 
По словам боевика, он подго-
товил план покушения, но нао-
трез отказался быть исполни-
телем. Однако СБУ начала его 
шантажировать, и тот, поняв, 
что после покушения он сам с 
большой вероятностью будет 
уничтожен, обратился к Ша-
рию и правоохранительным 
органам Испании. Им он пере-
дал всю переписку и записи 
разговоров как с представите-
лем СБУ, так и с заказчиком. В 
этой роли, по его словам, вы-

ступил сотрудник офиса пре-
з и д е н т а  Ук р а и н ы  ( О П У ) 
Сергей Малыхин, штатный по-
мощник Кирилла Тимошенко — 
замглавы ОПУ, бывшего пиар-
менеджера Порошенко, теперь 
исполняющего те же функции 
при Зеленском. Именно Тимо-
шенко и главу СБУ Баканова — 
друга детства президента, бое-
вик назвал преступниками и 
непосредственными заказчи-
ками несостоявшегося пре-
ступления.

Заметим, что информаци-
онная война против Шария ве-
дется офисом президента Зе-
ленского не первый месяц. Ша-
рий уже не просто известный 
блогер: он уничтожает карье-
ры и репутации, вскрывает 
коррупционные схемы, зло 
высмеивает и беспощадно би-
чует мерзости украинской по-
литики. Но если еще год назад 
Шарий симпатизировал Зелен-
скому, то теперь, признав оши-
бочность первого впечатления, 
прямо объявил украинскому 
лидеру войну из-за неисполне-
ния тем предвыборных обеща-
ний. Шарий уже вскрыл связи 
команды Зеленского с неона-
цистской партией «Нацио-
нальный корпус» и обвинил 
Тимошенко в разворовывании 
средств,  направленных на 
борьбу с коронавирусом.

Более того, его партия в от-
личие от «Слуги народа» не 

виртуальна, число активных 
сторонников и волонтеров ис-
числяется сотнями тысяч. По 
данным не предназначенных к 
публикации соцопросов,  в 
крупных городах юга и востока 
страны «Партия Шария», офи-
циально зарегистрированная в 
минюсте, может получить ми-
нимум 10 процентов и создать 
собственные фракции в об-
ластных и городских советах. И 
чем большее давление на акти-
в и сто в  п а рт и и  о ка з ы в а ет 
власть — вплоть до избиений на 
грани убийства руками неона-
цистов, тем более решитель-
ным становится Шарий, эф-
фективно использующий су-
дебные процедуры ЕС и связи с 
евродепутатами.

Сам Зеленский, как до этого 
Порошенко, старательно не за-
мечает существования Шария 
и его партии, однако после об-
винений президентского окру-
жения в заказе убийства на 
территории страны ЕС их кон-
фликт выходит на другой, уже 
международный уровень. Во-
прос только в том, был ли Зе-
ленский осведомлен о планах 
своего окружения. Шарий об-
ещает в скором времени опу-
бликовать следующую порцию 
прямых доказательств подго-
товки покушения на себя. «РГ» 
будет следить за борьбой этих 
молодых украинских полити-
ков.  

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузы шокированы 
трагедией, которая про-
изошла в городе Байон-

на на юго-западе страны в де-
сятке километров от границы с 
Испанией. 59-летний водитель 
а в т о б у с а  г о р о д с к о й  с е т и 
Chronoplus во второй половине 
дня заступил на смену и отпра-
вился, как обычно, по маршру-
ту, соединявшему Байонну с Би-
аррицем, расположенным на 
атлантическом побережье. Ког-
да уже вечерело, на остановке 
рядом с вокзалом в автобус во-
шел некто с собакой, по свиде-
тельству очевидцев, «типа пит-
буля», а эта порода, заметим, во 
Франции считается опасной. 
Более того, мужчина не стал 
оплачивать проезд и был без 
маски, а они в нынешних усло-
виях выхода их коронавирусно-
го карантина обязательны на 
всех видах общественного 
транспорта.

Филипп Монгийо, так зовут 

водителя, остановил машину и 
предложил парню как минимум 
надеть маску, хотя мог потребо-
вать одновременно выйти из ав-
тобуса: с собаками, тем более с 
такой, как у нарушителя сани-
тарных правил, находиться в са-
лоне не разрешено. Однако ока-
залось, что у владельца питбуля 
в автобусе обнаружились четве-
ро дружков примерно такого же 
разболтанного вида, как он сам. 
Причем все они также были без 
масок.

Филипп вполне вежливо на-
помнил пассажирам насчет обя-
зательности масок, на что те от-
ветили категорическим отка-
зом их надевать. Началась сло-
весная перепалка, которая про-

должилась, когда все они, а так-
же водитель вышли из автобуса. 
Судя по всему, находясь под ал-
когольными или другими пара-
ми, парни набросились на Фи-
липпа Монгийо. Понятно, что 
силы были неравными. Води-
тель упал на асфальт, а озверев-
шие молодчики принялись на-
носить ему удары по голове. 
Кто-то из пассажиров вызвал 
полицию, и, услышав прибли-
жающиеся патрульные маши-
ны, налетчики бросились н 
утек. Филиппа в бессознатель-
ном и тяжелейшем состоянии 
доставили в больницу.

Жена водителя Вероник и 
трое взрослых дочерей убиты 
горем. «Эти негодяи намеренно 

били Филиппа по голове. Это 
настоящая расправа, — убежде-
на Вероник. И добавила: — Мужу 
остался всего год до пенсии. Он 
собирался купить кемпинг-кар, 
этот дом на колесах, чтобы мы 
смогли путешествовать  по 
стране».

Кипят возмущением коллеги 
Филиппа, которые высоко це-
нили его за веселый нрав и го-
товность всегда прийти на по-
мощь. При этом обращают вни-
мание на то, что после выхода 
из режима самоизоляции на об-
щественном транспорте резко 
возросло число случаев прояв-
ления агрессии по отношению к 
ним. Только в Байонне за по-
следние несколько дней были 
отмечены три конфликтные си-
туации наподобие нынешней. 
Правда, без такой драматиче-
ской концовки. 

«Вот уже несколько месяцев 
подряд мы требуем от властей и 
дирекции автобусного парка 
усилить меры безопасности на 
линиях, чтобы водители, отрав-
ляясь на работу, не думали о 

том, смогут ли вернуться домой 
целыми и невредимыми», — не-
годует давний друг Филиппа 
представитель профсоюза Все-
общая конфедерация труда Ло-
ран Вебер. На следующий день 
после трагедии по решению кол-
лектива Chronoplus ни один ав-
тобус Байонны не вышел на мар-
шрут. В городе состоялся «белый 
марш» в знак солидарности с по-
страдавшим, жизнь которого 
висит на волоске. Участие в нем 
приняли тысячи человек. В это 
же время, откликнувшись на 
призыв Национального объеди-
нения работников транспорта, 
по всей стране замерли автобу-
сы, трамваи, метропоезда.

Полиция вышла на след пре-
ступников и арестовала их. Дво-
им, парням 22 и 23 лет, что на-
несли тяжелейшие увечья Фи-
липпу Монгийо, предъявлено 
обвинение в преднамеренном 
убийстве. Остальных привлекут 
к суду по статье о соучастии и 
неоказании помощи человеку, 
жизнь которого оказалась под 
угрозой.  

Сторонники Шария протестуют в Киеве против политики Зеленского. 

А К Ц Е Н Т

В Байонне состоялся «белый марш» 
в знак солидарности с пострадавшим, 
жизнь которого висит на волоске

А К Ц Е Н Т

Шарий уже вскрыл связи команды 
Зеленского с неонацистской партией 
«Национальный корпус»

В ФРГ ЖДУТ  
БАНКРОТСТВ
Диана Ковалева

Из-за пандемии коронавируса 
каждое пятое немецкое пред-
приятие опасается банкротст-
ва. Как заявили эксперты Мюн-
хенского института экономи-
ческих исследований, в особен-
но тяжелом положении нахо-
дятся турагентства — разорить-
ся боятся 85 процентов пред-
ставителей этой отрасли. Боль-
шие проблемы испытывают от-
ельеры, 76 процентов которых 
думают о банкротстве. Далее 
идут рестораны — 67 процентов. 
А вот предприятия строитель-
ной, химической и машино-
строительной отраслей, напро-
тив, полны оптимизма и не ис-
пытывают значительного стра-
ха за свое будущее. По мнению 
консалтингового эксперта Ро-
ланда Бергера, которого цити-
рует газета Bild, возможная 
волна банкротств будет иметь 
для немецкого рынка труда фа-
тальные последствия. В частно-
сти, число безработных в Гер-
мании достигнет пяти миллио-
нов человек, считает специа-
лист.  Напомним, что в июне, по 
данным Агентства по трудоу-
стройству, в Германии были за-
фиксированы 2,8 миллиона 
безработных. 

В ООН 
ОБСУДЯТ 
ТРАМПА
Александр Гасюк

Крайне критичный в отношении 
США доклад представит в чет-
верг Совет по правам человека 
(СПЧ) ООН. Его автор — спец-
представитель ООН по вопро-
сам внесудебных расправ Агнес 
Калламар. Она утверждает, что 
Вашингтон грубо нарушил ме-
ждународное право, ликвидиро-
вав в январе иранского генерала 
Касема Сулеймани на террито-
рии Ирака. Главный вывод фран-
цуженки Калламар заключается 
в том, что удар беспилотника 
США по аэропорту Багдада, в ре-
зультате которого был убит Су-
леймани и еще 10 человек, нару-
шает статью 2 устава ООН. Эк-
сперт подчеркивает: действия 
американской стороны являют-
ся «незаконными в соответст-
вии с международным правом». 
США до сих пор не обосновали 
убийство Сулеймани путем пре-
доставления международной 
общественности убедительной 
информации об исходящей от 
него «непосредственной угро-
зы», отмечает Калламар. Кроме 
того, уничтожение иранского 
генерала стало международным 
прецедентом — впервые атакую-
щая сторона объяснила ликви-
дацию высокопоставленного 
иностранного чиновника, при-
бывшего с официальным визи-
том на территорию третьей 
страны, «самообороной».  

А БЕЛЬГИЯ 
ПРОТИВ
Ариадна Рокоссовская

Бельгия вслед за Венгрией отка-
залась открывать внешние гра-
ницы для граждан из стран, вхо-
дящих в список, одобренный 
Еврокомиссией. Ситуация с ко-
ронавирусом в этих странах не 
вызвала доверия у бельгийских 
властей. Более того, по данным 
местного телеканала VRT, феде-
ральное правительство испол-
нено решимости закрыть въезд 
для тех граждан ЕС, чьи страны 
откроют внешние границы.

Напомним, что 30 июня 
истек срок действия рекомен-
дации Еврокомиссии о полном 
закрытии внешних границ 
Шенгенской зоны для людей, не 
имеющих гражданства или 
вида на жительство госу-
дарств—членов ЕС. Этому пред-
шествовали горячие споры о 
критериях, по которым опреде-
лять «эпидемиологически без-
опасные» страны. В конечном 
итоге был составлен список из 
15 таких государств, но и он 
устроил не всех. Сначала пре-
мьер Венгрии Виктор Орбан за-
явил: «Мы пока что не можем 
выполнить пожелание ЕС, так 
как это противоречит интере-
сам здоровья венгерских гра-
ждан». Теперь в том же духе вы-
сказались бельгийские власти, 
что стало для Еврокомиссии 
полной неожиданностью.  

Мемуары для экс-
чиновников  — 
это способ 
обелить себя

Мемуарами уже 
отметились или 
планируют многие 
«отставники» 
администрации 
Трампа
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В МИРЕ

Около 60 человек погибли в Японии из-за последствий, вызванных ливневыми дождями на юге страны. Власти рекомендовали покинуть свое жилье 300 тысячам жителям. 
Еще 17 японцев числятся пропавшими без вести. Спасатели эвакуируют местное население из районов бедствия. На местах работают бригады пожарных, полицейские и служащие 
Сил самообороны.

РЕЗОНАНС Почему во Франции водитель автобуса попал 
в реанимацию

На грани смерти из-за маски

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июля 2020
четверг № 149 (8203)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КИНО «Скандал» сотрясает 
цифровые платформы

Секс-бомбы 
наносят 
ответный удар

Валерий Кичин

Кинодрама «Скандал» в нашем прокате прошла без 
особого резонанса, хотя в США стала, как и обозначено 
в оригинальном названии Bombshell, сенсационной 
бомбой. У нас королевы американских эфиров не столь 
известны, но это как если бы вдруг появилась картина 
о нравах наших сегодняшних телестудий с конкретны-
ми именами в списке действующих лиц — тоже, вероят-
но, была бы бомба. В Америке фильм попал в нервное 
сплетение злободневной шумихи вокруг #MeToo — дви-
жения женщин, одержимых жаждой мести своим со-
блазнителям. А как иначе назвать боссов, которые не 
могли не ущипнуть смазливых подчиненных за ни-
жний бюст и, убежденные в этом своем праве, ставили 
карьеру красивых женщин в зависимость от их подат-
ливости?! Ведь многие на соблазн все же поддавались — 
пока не подняли бунт.

Картина возвращает нас к истокам движения 
#MeToo, которое началось свержением слишком по-
хотливого телевизионного короля и пришло к абсурду 
феминизма, к трав-
ле таких личностей, 
как Вуди Аллен или 
Пласидо Доминго.

Первое и главное 
достоинство карти-
ны Джея Роуча — 
обилие ослепитель-
ных женщин. Герои-
ни драмы — ведущие 
телеканала Fox 
News, которых от-
бирают по сногсши-
бательному эксте-
рьеру. Соблазни-
тель — гендиректор канала знаменитый медиамагнат 
Роджер Айлз, регулярно занимавшийся тем, что на 
юридическом языке в США именуют харрасментом — 
сексуальным домогательством. Через сомнительный 
кастинг в его кабинете должны были пройти все пре-
тендентки на общенациональный эфир. Причем речь 
шла о суперзвездах телевидения — таких, как героиня 
фильма и мотор его сюжета блондинка Мегин Келли, 
бравшая интервью у президентов, включая Дональда 
Трампа и Владимира Путина. Эту роль в фильме сыгра-
ла Шарлиз Терон, лучше других умеющая отразить не-
нависть во взоре. Ее партнерши по фильму еще более 
похорошевшая Николь Кидман в роли телеведущей 
Гретхен Карлсон — бывшей мисс Америка, первой по-
давшей иск против всесильного босса, и Марго Робби, 
сыгравшая Кайлу — единственную вымышленную ге-
роиню практически документального сценария Чарль-
за Рэндольфа. Актрисам, изобразившим не менее зна-
менитые медийные личности, чем они сами, нужно 
было очень потрудиться, чтобы в шикарной блондинке 
зрители распознали суперзвезду Мегин Келли, а не су-
перзвезду Шарлиз Терон (грим в фильме был удостоен 
«Оскара»). В эпизодической роли владельца сети Ру-
перта Мердока неузнаваемый Калигула — 77-летний 
Малкольм Макдауэлл из «Заводного апельсина». 

Атмосфера знаменитой телестудии токсична: навыки 
всесильного босса держат в трепете всех сотрудниц, они 
боятся говорить о плате, которую отдали в обмен на сла-
ву, боятся даже думать о «4-м этаже», куда каждую ми-
нуту их могут вызвать — чтобы потребовать обнажить до 
пупка ноги, продемонстрировать габариты фигуры и в 
благодарность расцеловать похотливого толстяка. Эти 
нравы показаны в фильме довольно подробно, и режис-
сер не может отказать себе в удовольствии под предло-
гом правды жизни попросить актрис о том же самом. Во 
всем разлит определенный садизм: телекрасавицы тако-
го класса обладают, кроме внешности, еще и особой по-
вадкой — гордой и независимой, присущей небожитель-
ницам, для которых просьба показать трусики — особое 
унижение. Толстяка в руководящем кресле с тонким по-
ниманием дела изображает Джон Литгоу.

Чем все закончилось, известно из газетных хроник: 
один из самых успешных медиаменеджеров Америки 
Роджер Айлз с превеликими сожалениями начальников 
и хорошими отступными был уволен из Fox News и 
вскоре умер от гематомы, полученной при падении; 
93-летний магнат Мердок жив до сих пор. Прекрасная 
Гретхен после скандала закрепила за собой статус жи-
вой легенды и стала героиней сериала The Loudest Voice, 
где красавицу сыграла Наоми Уоттс, и там впервые 
были преданы огласке некоторые интимные эпизоды 
отношений звезды с ее боссом. Протесты женщин в за-
щиту своих прав набрали силу, и сегодня уже трудно 
найти на экранах новый фильм, где действовали бы 
мужчины — уже объявлено, что и «Пираты Карибского 
моря» предстанут в кожаных сексуальных юбках. Но-
винка от Вуди Аллена не допущена на экраны в США, 
под раздачу попали многие классические, но «неполит-
корректные» фильмы уровня «Унесенных ветром», 
«Форреста Гампа» или «Индианы Джонса». Поднимет 
ли ответный бунт «сильный пол» — пока под вопросом, 
но в будущем это вполне вероятно: как известно, иные 
начальницы пользовались служебным положением не 
менее активно, чем иные начальники, — и тогда можно 
будет скомпрометировать все кино гуртом.

Фильм Джея Роуча «Скандал» вызывает сочувствие 
к героиням и брезгливость к самцу-боссу, но с выходом 
на цифровых платформах он припоздал. Сегодня его 
смотришь со сложными чувствами, из которых глав-
ное: заставь феминистку богу молиться — она расши-
бет лоб всему, что подвернется под горячую руку. 
Включая такую хрупкую штуку, как искусство.  

ТЕАТР На сцене Мариинского театра поставят «Орлеанскую деву»

Час настал
Наталья Кожевникова

А
рия «Да, час настал» 
из оперы «Орлеан-
ская дева» Чайков-
ского прозвучала на 
концерте-открытии 
фестиваля «Звезд 
белых ночей» на сце-
не Мариинского теа-
тра-2, ставшем пер-

вым после большого перерыва 
публичном концерте в России. В 
образе Иоанны выступила Ека-
терина Семенчук, солистка Ма-
риинского театра, одна из самых 
востребованных меццо-сопрано 
на мировой сцене. Именно эту 
партию она готовила во время 
карантина, а премьера оперы 
«Орлеанская дева» Чайковско-
го, намеченная на следующий 
сезон, будет посвящена 180-ле-
тию композитора. Екатерина 
Семенчук поделилась с «РГ» мы-
слями о своей героине, о Чайков-
ском и новом мироощущении.

Е К АТ Е Р И Н А  С Е М Е Н Ч У К :  Новая для 
меня партия, и как никогда сво-
евременная в моем репертуаре 
сейчас, когда наступает период 
зрелости — творческой и челове-
ческой. Надеюсь, в ближайшие 
месяцы опера прозвучит и ста-
нет событием: «Орлеанская 
дева» невероятно интересна, 
многогранна, там живой язык, 
богатый оркестр, красивейшие 
ансамбли, огромное количество 
сольных номеров у Иоанны, она 
на сцене от начала до конца, 
пока героиню не охватит пламя. 
Мы знаем великих исполни-
тельниц Иоанны: Ирина Архи-
пова, до нее — Софья Преобра-
женская, после — Нина Раутио. 
Ставится опера очень редко из-
за высокой сложности и объема. 
Все, что было в Чайковском, там 
есть — и лирика, и драматизм, 
много очень светлых страниц и 
мрачно страшных. Это одно из 
любимых произведений Петра 
Ильича, и я верю, что «Орлеан-
ская дева» вернется, продолжит 
свой путь и в России, и в мире, 
потому что ее «час настал». Все 
приходит в свое время, когда 
это необходимо. 

У вашей Иоанны такая «рус-
ская душа», что даже забыва-
ешь, что это французская ге-
роиня.

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Немногие за-
думываются, что Иоанна — та 
самая Жанна Д`Арк. И в опере 
ее призывы, монологи звучат 
именно как выражение русской 
души, а музыка настолько силь-
но западает в душу и сознание, 
что звучит в голове и ночью. С 
этой арией я заканчивала Пе-
тербургскую консерваторию. 
Нам часто хочется взять самое 
сложное, находясь только на са-
мых первых ступенях творче-
ского пути. Чем старше стано-
вишься, тем более ответственно 
относишься ко всему. Меня Чай-
ковский всегда пленял и однов-

ременно пугал. Он сложный 
композитор для певца, исполь-
зует разные краски, весь диапа-
зон, насыщает драматически. 
Ты просто обязан быть во всео-
ружии, чтобы осмыслить и оз-
вучить всю эту невероятную 
музыкальную палитру. А самый 
сложный концерт — это сольный 
концерт из романсов Чайков-
ского, потому что каждый его 
романс требует полного погру-
жения и абсолютной свободы. 
Редко кто обращается к роман-
сам Чайковского. 

У вас, кстати, запланирован 
концерт из романсов Чайков-
ского на «Звездах белых но-
чей»? 

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: К сожалению, 
сегодняшняя ситуация всех нас, 
и артистов, и слушателей, выби-
ла из привычного творческого 
русла. Но мы продолжаем гото-
вить новые произведения, зани-
маться и верить, что концерт со-
стоится. Наш вечер Чайковско-

го планировался 17 июля. Два 
отделения романсов Чайков-
ского — такое в моей жизни бу-
дет впервые. Это требует не од-
ного года напряженной работы 
и размышлений, программа вы-
строена от первого его романса 
и завершается последним «Сно-
ва, как прежде один». 

Словно линия жизни...
ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Каждая про-
грамма должна заставлять заду-
маться не только слушателей, 
но и нас самих — о нашем месте в 
этой жизни, о том, как мы ее 
проживаем, чему следуем, ка-
ков вероятный итог. Чайков-
ский — мировой признанный ли-
дер по исполняемости. Но в 
основном знают только не-
сколько самых популярных его 
романсов, «Онегина», «Пико-
вую», балеты. Очень быстрый 
темп жизни, и не все ты успева-
ешь зацепить, тем более по-
стичь. Валерий Гергиев — боль-
шой пропагандист музыки Чай-

ковского. Благодаря ему у нас 
звучат произведения Петра 
Ильича, редко исполняемые не 
только на Западе, но и в России: 
«Чародейка» или «Мазепа», на-
пример. Очень верю, что в бли-
жайшем времени состоится ис-
полнение «Орлеанской девы». 
Работа кипит, у моих коллег та-
кое внутреннее горение, спаси-
тельное сегодня, в предвкуше-
нии, что это должно случиться. 
И это нас объединяет в такое 
сложное время. 

Трудно было пережить арти-
стам время карантина? 

Е К АТ Е Р И Н А  С Е М Е Н Ч У К : Непросто, 
ведь не все могут себе позво-
лить работать дома — нет ин-
струмента, маленькие дети, со-
седи жалуются, другие серьез-
ные проблемы. Певцу ведь надо 
постоянно петь, работать, быть 
в форме. Многие сейчас задумы-
ваются о дополнительной про-
фессии или даже о ее смене. У 
каждого из нас есть семьи и се-
рьезные обязательства не толь-
ко перед собой. Очень сложное, 
тяжелое и не творческое время. 
Ведь профессия артиста очень 
требовательна, нужны неверо-
ятные сила воли и упорство, 
вера и в себя, и в ситуацию, что 
должно произойти что-то хоро-
шее. Творчество в этом случае 
все равно помогает. 

Все музыканты, артисты по-
теряли свои контракты, и вы 
в том числе. Сейчас уже появ-
ляется определенность? 

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Контракты 
перенести нереально и не нуж-
но. Нет смысла говорить, какие 
театры и великие коллеги жда-
ли, кто сколько потерял кон-
трактов, возможностей, денег. 
Мое счастье в том, что я нахо-
жусь сейчас дома, нужна своему 
Мариинскому театру, своему 
городу, своему слушателю, сво-
ей семье. И день за днем я строю 
то, что нужно сегодня и завтра. 
Возможно, у меня уже не будет 
чего-то, но время и история не 
терпит сослагательного накло-
нения. Поэтому давайте смо-
треть разумно на то, что есть. 
Сегодня у нас была репетиция, 
была возможность прийти на 
работу, открыть ноты, есть кон-
цертмейстер, с которым мы мо-

жем что-то выучить, и есть пер-
спектива это исполнить. Конеч-
но, этот вынужденный простой 
для всех артистов, выход из то-
нуса рабочего состояния — это 
самое страшное. Чтобы найти 
свою форму, понадобятся мно-
гие месяцы. Нам нужно иметь 
силу духа и упорство, здоровье, 
чтобы это все преодолеть.  

Справка «РГ» 

Екатерина Семенчук родилась в Минске. Училась в Минской и Санкт-Пе-

тербургской консерватории (класс Евгении Гороховской). Дебютирова-

ла в Мариинском театре в 1999 году в партии Леля. Лауреат ряда между-

народных конкурсов, в том числе Operalia в Лос-Анджелесе и BBC Cardiff 

Singer of the World. Солистка Мариинского театра, выступает в крупней-

ших оперных театрах Европы и Америки, на Зальцбургском и Эдинбург-

ском фестивалях. В ее репертуаре партии в операх Верди, Берлиоза, 

Сен-Санса, Бизе, Мусоргского, Чайковского, Масканьи, Доницетти.

Атмосфера теле-
студии токсична: 
похотливость 
босса держит 
в трепете всех 
сотрудниц

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1912012

Николь Кидман в роли телеведущей Гретхен Карлсон, первой 
подавшей иск против всесильного медиамагната.

ВЫСТАВКА Что видят в кадре снимающие Россию иностранцы

Фотограф щелкает — 
птичка улетает
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В 
петербургском Манеже 
р а з в ер н у та  в ы ста в ка 
«Иной взгляд. Портрет 

страны в объективе агентства 
Magnum». Созданная совмест-
но с французским агентством, 
она представляет портрет стра-
ны с 1947-го, когда журналисты 
агентства впервые посетили 
Россию, до наших дней.

Бродить по выставке — слов-
но ловить собственное отраже-
ние за долгую жизнь. Герои и по-
двиги, мода и быт, сценки, под-
смотренные зорким взглядом 
фотографа, порой комичные, 

порой почти постыдные, порой 
завораживающие неземной 
красотой — это все наша страна.  

Здесь можно увидеть работы 
Роберта Капы и Анри Картье-
Брессона, основателей фотоа-
гентства. Когда-то они приехали 
в СССР вместе с писателем 
Джоном Стейнбеком и снимали 
все, за что цеплялся взгляд, — 
эффектные виды Кремля, быто-
вые сценки. Отдельного внима-
ния заслуживают работы Инге 
Морат — жены драматурга Арту-
ра Миллера. Отправляясь в лю-
бую страну, она старалась из-
учить ее язык. Наверное, пото-
му так выразительны ее сним-
ки, запечатлевшие Пастернака, 

Плисецкую, поэтов-шестиде-
сятников, художников-нонкон-
формистов, внука писателя Фе-
дора Достоевского.

Западные фотожурналисты 
стремились рассказывать о со-
ветской стране довольно сочув-
ственно. Ева Арнольд умела на-
ходить интересных героев не 
только на улицах, но и в цирко-
вом училище, загсе, магазине... 
Георгий Пинхасов стремился 
запечатлеть диссидентов, не об-
ласканных властью, — таков, на-
пример, портрет Надежды Ман-
дельштам.

— Чтобы отрыть золотой са-
мородок, нужно просеять нема-
ло песка, — писал Анри Картье-

Брессон. — Поиск кадра — это 
всегда игра где-то на полпути 
между карманной кражей и хо-
ждением по канату.

Выставка убедительно иллю-
стрирует этот парадокс. Кадры, 
которые могли казаться малоз-
начащими и даже нелепыми, се-
годня, спустя годы, дышат но-
стальгической теплотой. Даже 
насмешливая, карикатурная се-
рия «Homo soveticus» бельгий-
ца Карла де Кейзера, искавшего 
всюду гротескные ситуации, 
вызывает лишь добрую улыбку.

В новом веке путешествен-
ники фотографируют нашу 
страну по-новому. Кто-то озабо-
чен поисками чудиков: норве-
жец Йонас Бендиксен, скажем, 
нашел каких-то сектантов в глу-
хой тайге. При этом умудрился 
так выстроить кадры сибирской 
природы и человеческих лиц, 
что в них прочитываются моти-
вы Брейгеля.

Завершающий зал — проект 
Нанны Хайтман «Просто стой и 
смотри», посвященный врачам  
52-й московской больницы. Ме-
дики в масках — герои наших 
дней без ретуши, без пафоса.

Куратор проекта, историк 
фотографии Нина Гомиашвили 
уточняет: на выставке пред-
ставлены 250 работ 39 авторов. 
Зрители могут принять участие 
в онлайн-встречах с авторами — 
Томасом Дворжаком, Георгием 
Пинхасовым, Бруно Барби, 
Стюартом Франклином... Ча-
стью выставки стала библиоте-
ка со свободным доступом к 
книгам и альбомам, посвящен-
ным путешествиям иностран-
ных фотографов по России.  Фердинандо Шанна. Модники Ленинграда. 1987.

ПРОГНОЗ Мировые фестивали 
готовятся к горячей осени

Львам не страшен 
вирус

Валерий Кузнецов

Венецианский международный 
кинофестиваль пройдет на 
острове Лидо с 2 по 12 сентября. 
Об этом объявил художествен-
ный директор Мостры Альберто 
Барбера.

Еще недавно, объяснил Бар-
бера журналу Variety, он мало 
верил в такую возможность. 
Чуть забрезжило, когда Италия 
стала освобождаться от каран-
тина. Но ситуация еще далека от 
стабильности, и фестивалю 
придется это учесть: число 
фильмов будет урезано до полу-
сотни, хотя конкурс Venezia-77 
сохранит свой традиционный 
объем — 20 картин. Не пострада-
ет и параллельная программа 
«Горизонты». Жюри возглавит 
актриса Кэйт Бланшетт.

Санитарные требования, 
связанные с COVID-19, будут 
тщательно соблюдаться, — заве-
рил Барбера. Чтобы обеспечить 
социальное дистанцирование, 
фильмы пойдут на открытом 
воздухе: одна площадка разме-
стится на территории Венеци-
анской биеннале в Giardini, дру-
гая — на острове Лидо. Будет со-
кращено число гостей, зрителей 
и прессы, но Барбера надеется, 
что большинство конкурсантов 
смогут представить свои филь-
мы публике. Главные тревоги 
связаны с участием американ-
ских кинематографистов: похо-
же, США еще не скоро откроют 
границы. Кроме того, долговре-
менная остановка кинопроиз-
водства привела к тому, что 
многие картины просто не успе-
вают к сентябрю.

Список новых претендентов 
на главный приз «Золотой лев» 
объявят 28 июля, но уже извест-
но, что «Неделя критики» от-
кроется фильмом Карло Хин-
терманна The Book Of Vision.

10 сентября обещает от-
крыться и фестиваль в Торонто 
— он объединит кинопоказы в 
залах с сеансами в открытых ки-
нотеатрах drive-in виртуальны-

ми красными дорожками и 
пресс-конференциями. Большо-
го международного участия 
здесь не ожидают, но ждут 
50-процентного падения дохо-
дов и уже объявили о сокраще-
нии штатов этого крупнейшего 
на континенте фестиваля. 

Кинофорум в испанском 
Сан-Себастьяне планирует от-
крыться 18 сентября фильмом 
Вуди Аллена «Фестиваль Риф-
кина», действие которого про-
исходит как раз на этом фести-
вале в Стране Басков. Кроме 
того, Сан-Себастьян перехва-
тил у не состоявшихся Канн та-
кие хиты, как «Лето-85» Фран-
суа Озона и «Другой круг» То-
маса Винтерберга.   

Усилиями Валерия Гергиева у нас 
звучат произведения Чайковского, 
редко исполняемые даже в России.

А К Ц Е Н Т

Певцу надо постоянно работать, быть 
в форме, и многие в это трудное время 
задумываются о смене профессии
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КСТАТИ 

На открытии «Звезд белых ночей» 

ведущие солисты Мариинской опе-

ры исполняли арии и ансамбли и из 

опер, которые в ближайшем буду-

щем появятся в репертуаре Мари-

инского: «Нюрнбергские Мейстер-

зингеры», «Манон» Пуччини и Мас-

сне, «Андре Шенье», «Джоконда», 

«Лакме», «Летучая мышь».

В фестивалях 
не сможет участво-
вать стрим-гигант 
Netflix: он отложил 
свои премьеры 
до лучших времен
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Счастливый 
момент

Так что времена, когда оставшиеся без попе-
чения родителей ребята, покидая стены дет-
дома, могли рассчитывать только на комнату 

в коммуналке, ушли в прошлое. Теперь к их услугам — 
только отдельное жилье. Правда, бывает так, что сро-
ки сдачи новых домов затягивают строители, и прихо-
дится год-два ждать. 
Квартирным вопросом сирот начинают заниматься, 
когда ребенку исполняется 14 лет. Если жилье ему уже 
принадлежит, то соцслужбы и органы опеки делают 
все для того, чтобы эти квадратные метры сохранить. 
Если же жилья  нет, готовятся документы для Жилищ-
ного комитета, который занимается закупкой. Обыч-
но закупаются сразу десятки квартир в новых ком-
плексах. Обязатель-
ное условие — жилье 
должно быть с чи-
стовой отделкой. То 
есть чтобы в нем 
можно было сразу 
жить.

Важный момент: 
воспитанник детдо-
ма или интерната 
получает квартиру 
по достижении 18 
лет, однако в целях 
защиты интересов 
молодого человека 
ее нельзя приватизировать в течение пяти лет. 

— Но и пятилетний срок — не для всех, — уточняет 
Елена Фидрикова. — Не каждый воспитанник детдома 
способен быстро адаптироваться к самостоятельной 
жизни. Или, допустим, возникают опасения, что он са-
мостоятельно не справится с новой для него ситуа-
цией. 

В таком случае соцслужбы могут ходатайствовать 
о продлении договора соцнайма еще на пять лет без 
права передачи жилья в собственность.

Самая распространенная ситуация — когда юноша 
или девушка не работают, у них есть задолженность по 
коммунальным платежам или же возникли проблемы 
со здоровьем, не позволяющие адекватно реагировать 
на ситуацию. То есть делается все для того, чтобы у мо-
лодых людей не отобрали квартиру мошенники.

Когда бывший детдомовец заселяется в предостав-
ляемое ему жилье, информация об этом сразу же по-
ступает в районные социальные службы, которые обя-
заны проверять состояние дел в квартирах сирот. 

То есть бывшие детдомовцы без попечения госу-
дарства не остаются, к тому же они всегда могут обра-
щаться за помощью и советом в районные центры соц-
помощи семье и детям, где им обязательно помогут 
квалифицированные юристы и психологи.   

А для того чтобы лучше подготовить молодого че-
ловека к самостоятельной жизни, при детдомах от-
крываются так называемые тренировочные кварти-
ры. 

В них подростки привыкают к  самостоятельности, 
учатся пользоваться бытовыми приборами, а в ряде 
случаев (но по достижении ребятами возраста 18 лет) 
и оплачивают коммунальные услуги, чтобы разного 
рода обязательные оплаты не стали сюрпризом во вре-
мя самостоятельной жизни в новой квартире. •

1

В целях защиты 
интересов моло-
дого человека 
квартиру нельзя 
приватизировать 
в течение пяти лет

ТЕХНОЛОГИИ 
В парке «Зарядье» 
появился робот-бариста

Кофейная 
революция 

Сергей Жуков

В парке «Зарядье» после перерыва, вызванного коро-
навирусной инфекцией, появились автоматы с моро-
женым и даже робот-бариста, который меньше чем за 
минуту сделает кофе или молочный коктейль.

Новомодное устройство своим внешним видом на-
поминает гигантскую кофемашину. «Железный чело-
век» старается всячески привлечь к себе внимание, пе-
риодически включая громкую музыку. Посетители пар-
ка, особенно дети, такому аттракциону рады. Взрослым 
по душе другие таланты робота — может, например, при-
готовить латте, капучино, американо, а еще молочные 
коктейли с шоколадом, клубникой или вишней. Цены, в 
принципе, как в обычных кофейнях формата to go.

Сделать заказ можно с помощью одного из планше-
тов, установленных у мини-кофейни. Корреспондент 
«РГ» заказал латте. На его приготовление машина по-
тратила около минуты.

Способны ли роботы в ближайшей перспективе за-
менить привычных нам бариста? Эксперты в этом не 
уверены. Такие мини-кофейни, говорит ресторатор Вя-
чеслав Лепехов, могут работать на туристов, которым 
захочется быстро взять кофе и выпить его на бегу. «Я 
всегда беру кофе у одного человека, — рассказал «РГ» 
Лепехов. — Он знает мои привычки, может по моему на-
строению определить, что я хочу: крепкий кофе и или 
не очень. А робот эмоций не видит».

Руководитель школы бариста при Лиге бариста Рос-
сии Илья Богданович тоже настроен скептически. Го-
ворит, это интересно и необычно, поэтому людей при-
влекать будет, но только в первое время. «Технологии 
только развиваются, да и руки у робота еще достаточ-
но неуклюжие, — отметил в беседе с «РГ» Богданович. — 
В далеком будущем не исключено, что будут отдельные 
рестораны с роботами и людьми. Если у тебя мало де-
нег, идешь к роботам, потому что ценники там будут 
ниже. Ведь содержать технику дешевле, чем сотрудни-
ков». •

Этот робот меньше чем за минуту может сделать капучино 
или приготовить молочный коктейль. 

РАКУРС 

На ВДНХ 
открылись 
уникальные 
арт-объекты

ПТИЦЫ 
И ВЕТЕР
Ксения Барулина

В Ландшафтном парке ВДНХ 
установили две новые арт-ком-
позиции, созданные специаль-
но для Главной выставки стра-
ны. Как сообщили в пресс-
службе ВДНХ, инсталляция 
«Птицы» принадлежит фран-
цузскому художнику Седрику 
Ле Борну, чьи работы выставля-
ются на крупных фестивалях по 
всему миру. Автором арт-объ-
екта «Армадилло» является 
американский скульптор Энто-
ни Хоу, знаменитый своими ки-
нетическими объектами, при-
ходящими в движение под воз-
действием ветра.

Арт-композиция «Птицы» 
состоит из трех птичьих фигур 
длиной более 3 метров. Все рабо-
ты создаются Седриком Ле Бор-
ном вручную. Фигуры выполне-
ны из легкой сетки нержавею-
щий стали, что придает им эф-
фект прозрачности. Кроме того, 
с наступлением темноты «Пти-
цы» освещаются прожекторами.  
«Меня привлекает мысль, что 
маленькая птичка может стать 
больше, чем человек, быть рав-
ной ему», — рассказал о своей за-
думке автор скульптуры.  

Название арт-объекта «Ар-
мадилло» в переводе с англий-
ского означает «броненосец», 
именно это животное напоми-
нает скульптура. «Армадилло» 
состоит из 305 подшипников из 
нержавеющий стали. Они пово-
рачиваются при малейшем ду-
новении ветра, поэтому скуль-
птура находится в постоянном 
движении. 

«Птицы» находятся в Дубо-
вой роще рядом с входом на воз-
душную экотропу. Инсталляция 
«Армадилло» расположена 
вблизи павильона № 38 «Рыбо-
ловство», недалеко от башни-
колонны советского авангарди-
ста Эль Лисицкого, совместно с 
которой скульптура образует 
особенное арт-пространство на 
открытом воздухе. •

ЭКОЛОГИЯ Как 
контролируют 
качество 
воздуха 
в Москве 

ЛЕГЧЕ 
ДЫШИТСЯ 
Ангелина Зеленькова 

За последние годы воздух в Мо-
скве стал заметно чище. Жало-
бы от жителей города на его за-
грязнение поступают все реже. 
Во многом это результат контр-
оля автоматических станций, 
которые круглосуточно анали-
зируют состояние воздуха бо-
лее чем по 20 параметрам. Кор-
респондентам «РГ» удалось по-
бывать на обновленной стан-
ции «Мосэкомониторинга», ра-
ботающей между Третьим 
транспортным кольцом и Ком-
сомольским проспектом.

Недавно ее реконструирова-
ли. Снаружи ее теперь украша-
ет антивандальное покрытие, 
внутри —  технологичная «на-
чинка», которая  позволяет за-
метить малейшие изменения в 
атмосфере. «Место для станции 
выбрано не случайно — ведь 
именно автотранспорт в Мо-
скве — основной источник вы-
бросов в атмосферу, — расска-
зал Евгений Никитич, замди-
ректора «Мосэкомониторин-
га». — Качество воздуха в столи-
це становится лучше: за по-
следние пять лет концентрация 
диоксида серы снизилась 4 
раза, а диоксида азота — в 1,1 
раза. Эти показатели мы контр-
олируем с помощью новейших 
газоанализаторов. Всего стан-
ция отслеживает 14 показате-
лей: по оксиду и диоксиду азо-
та, оксиду углерода, диоксиду 
серы, приземному озону, серо-
водороду, метану, стиролу, бен-
золу, нафталину, формальдеги-
ду, толуолу, фенолу, а также 
взвешенным частицам РМ2,5».

В городе установлено 56 ав-
томатических станций контр-
оля загрязнения атмосферы и 
имеются три передвижные эко-
логические лаборатории. До 
конца года часть станций — 13 — 
будут обновлены. На них поя-
вятся приборы, которые позво-
лят контролировать концен-
трацию мелких взвешенных ча-
стиц размером до 10 микрон — 
веществ, наиболее интересую-
щих москвичей, потому что они 
являются основным индикато-
ром появления неприятного за-
паха в городе. •

ОБРАЗОВАНИЕ До конца года в столице введут в строй 
40 детсадов и школ

Инвестиции в детство
Любовь Проценко 

Н
а территории быв-
шего Тушинского 
аэрополя, где сей-
час строится круп-
ный жилой ком-
плекс,  появился 
первый детский сад. 
Новоселам он очень 
нравится: располо-

жен прямо под окнами их квар-
тир. «Из дома можно будет на-
блюдать, как малыши гуляют, 
чем занимаются на детской пло-
щадке», — говорят они. Правда, 
чтобы выглядеть своего сыниш-
ку или дочку, нужно будет по-
стараться, так как детских пло-
щадок у этого сада целых девять, 
а помимо них есть еще универ-
сальная спортивная площадка. 

Трехэтажное здание, постро-
енное по индивидуальному про-
екту, домами окружено со всех 
сторон. Родители могут не бес-
покоиться— детям там точно ни-
чего не угрожает: ни машин по-
близости, ни каких-то предпри-
ятий. А сам садик — просто на за-
висть другим: есть в нем спор-
тивный и хореографический 
залы, бассейн, у каждой группы 
свои комнаты отдыха и для раз-
вивающих занятий. Вчера этот 
сад на Волоколамском шоссе ос-
мотрел мэр Сергей Собянин. 
Глава города остался доволен: 
садик, который войдет в состав 
новой школы № 727, обещают 
открыть уже к 1 сентября. А 
главное, что, хотя и построен он 
за счет инвестора, пользоваться 
им смогут не только дети состо-
ятельных родителей, но и все 
без исключения москвичи. 

«Я хочу поблагодарить инве-
сторов, они строят в Москве где-
то около трети объектов соц-
культбыта, — сказал мэр. — Это и 
школы, и детские сады, которые 
не превращаются потом в част-
ные анклавы по ценам, недо-
ступным для жителей, а переда-
ются департаменту образова-
ния Москвы и функционируют 
так, как обычные школы и дет-
ские сады. То есть для всех детей 
школы бесплатные, а за детсады 
горожане платят по тарифам, 
которые существуют в городе, 
без всяких доплат».

Заммэра по градостроитель-
ной политике и строительству 
Андрей Бочкарев рассказал, что 
в столице, несмотря на панде-
мию, с начала 2020 года постро-
ено уже 12 объектов образова-
ния: 10 детсадов и 2 школы. При-
чем 90 процентов из них возве-
дены на средства застройщиков. 
До конца же года ввод увеличит-
ся до 40 школ и садиков. Всего за 
период с 2011 по 2019 год в Мо-
скве построили 96 школьных 
зданий и 273 детских сада.

Такое масштабное строи-
тельство решает проблему с 
обеспечением мест в дошколь-
ном детском учреждении для 
все большего количества се-
мей. Об этом можно судить 
хотя бы по таким цифрам: если 
в 2010 году садики в столице 
посещали 280 тысяч детишек, а 
многие из нуждающихся успе-
вали пойти в школу, так и не по-
бывав в садике, то сейчас в дет-
сады ходят 450 тысяч малень-
ких москвичей. Причем город 
постоянно снижает возраст ре-
бенка, которому гарантирова-
но место в садике. Например, в 
2014 году его могли получить 
все дети, которым к 1 сентября 
исполнилось три года. Спустя 
пару лет возраст поступления 
снизился до 2,8 года, затем — до 
2,6, а с 1 июля 2019 года в сад 

можно отдать малыша уже с 2,4 
года. 

А дежурные группы в садиках 
в столице не закрывались даже в 
разгар пандемии. Папы и мамы, 
которые в эти месяцы работали 
не на удаленке, могли на день от-
вести ребенка под присмотр 
профессионалов и быть уверен-
ными, что в маленьких группах 
по 12 человек, где строго соблю-
даются все предписания Роспо-
требнадзора, здоровью их малы-
ша ничего не угрожает. Такой 
возможностью воспользова-
лись 4,5 тысячи москвичей. С 23 
июня все столичные детсады 
вновь открылись. К этому мо-
менту было подано уже 80 тысяч 
заявлений от семей, которые хо-
тели бы вновь водить детей в сад. 
«У всех нуждающихся ребенка, 
конечно же, возьмут, — сказал по 

этому поводу Сергей Собянин.— 
Но я бы попросил, если это воз-
можно, если не горит совсем, 
воздержаться пока водить ре-
бенка в детсад. Еще должен 
пройти какой-то адаптацион-
ный период».

Ну а во время вчерашнего ви-
зита в новый садик глава города 
оценил и то, что рядом с жилым 
комплексом строится крупный 

офисный центр «Ростеха». Это 
значит, что многие из тех, 
кто здесь поселится, смогут 
по соседству с домом найти и 
работу. •

Сергей Собянин остался доволен 
новым детским садом и поблагода-
рил инвесторов. 

А К Ц Е Н Т

Город постоянно снижает возраст детей, 
которым гарантировано место в детсаду

ДОРОГИ В центре Москвы ограничат движение 
до осени

Вперед и с Пресней
Сергей Бабкин

М
асштабная реконструк-
ция инженерных сетей 
начинается в центре 

Москвы. Чтобы провести рабо-
ты, дорожники введут ограни-
чения на ряде улиц в районе сто-
личного зоопарка.

Как уточнили в пресс-служ-
бе столичного Центра организа-
ции дорожного движения, часть 
ограничений уже введена и про-
длится до 15 июля. Частично 
уже изменена конфигурация на 
улицах Климашкина, Малой 
Грузинской, Пресненском валу. 
Чтобы провести работы и не ме-
шать проезду, было решено вре-

менно убрать некоторые парко-
вочные места. С 16 июля работы 
в районе Пресни продолжатся. 
До 30 августа в Зоологическом 
переулке и прилегающих к нему 
улицах один ряд движения за-
кроют для инженерных работ.   

Судя по данным «Яндекс. На-
вигатора», пока транспортных 
проблем в районе Пресни нет. 
При этом работы на Преснен-
ском валу и улице Климашкина 
уже развернуты. Там, судя по 
данным поисковой системы, 
идет второй этап реконструк-
ции газопровода, ведущего к 
Столярному переулку. 

Аналогичные работы по за-
мене коммуникаций периоди-

чески проводятся во всех город-
ских округах. Например, в 
прошлом году в городе устано-
вили более 1,6 тысячи км новых 
сетей и заменили порядка 650 
км. 

По информации департамен-
та ЖКХ и благоустройства, это 
дает снижение среднего износа 
сетей. К тому же с помощью бо-
лее эффективных технических 
решений Москва накапливает 
резерв — до 19 процентов мощ-
ности в электроснабжении и до 
57 процентов по теплу. В этом 
году Москва заменит более 600 
км сетей различного назначе-
ния, их средний износ снизится 
на 1,5 процента. •

СТРОИТЕЛЬСТВО Подписан 
первый договор о комплексном 
развитии промзон

От дома до работы

Александр Мелешенко

В Москве вчера подписали пер-
вый в России договор о комплек-
сном развитии промышленных 
территорий (КРТ). Им подразу-
мевается, что инвестор будет за-
страивать промзону не только 
жильем, но и социальной инфра-
структурой и местами приложе-
ния труда, а за срыв сроков стро-
ительства заплатит городу круп-
ные штрафы. Первый договор 
подписан в отношении промзо-
ны «Октябрьское поле» на севе-
ро-западе столицы. 

Инвестор строит там круп-
ный жилой микрорайон, причем 
первая его очередь уже сдана, а 
вторая будет закончена в следу-
ющем году. Договор с городом 
касается третьей очереди. 

Согласно документу компа-
ния вложит 14 млрд рублей и 
возведет 174 тысячи кв. м. не-
движимости, причем на жилье 
придется чуть более 137 тысяч 
«квадратов». Помимо этого, два 
детских садика, школа, поликли-
ника и технопарк, который даст 
жителям микрорайона более 
500 новых рабочих мест рядом с 
домом. 

«Проекты комплексного раз-
вития территорий позволяют 
дать новую жизнь невостребо-
ванным пространствам и созда-
вать современную городскую 
среду, удобную для жизни и ра-
боты, — рассказал заммэра сто-
лицы Владимир Ефимов. — По 
нашим подсчетам, подобные 
проекты могут добавить городу 
около 500 тысяч рабочих мест и 
почти 3 трлн рублей в бюджет, а 
общий объем инвестиций в реа-
лизацию проектов может соста-
вить около 7 трлн рублей». 

По словам Ефимова, в рам-
ках проектов комплексного раз-
вития город имеет право прини-

мать решения о функционале 
территории и не допускать пе-
рекосов, когда жилые дома 
строятся без сопутствующей 
инфраструктуры. Кроме того, 
город может формировать еди-
ный земельный участок и при-
глашать на него инвестора, ко-
торый и будет заниматься ком-
плексным освоением. Заммэра 
подчеркнул, что такие проекты 
будут реализовывать только 
там, где нет функционирующих 
промышленных территорий. 

Благодаря застройке «Ок-
тябрьского поля» город полу-
чит около 1,8 млрд рублей. И 
продолжит получать налоги по-
сле реализации проекта — глав-
ным образом за счет технопар-
ка. 

«В ближайшие годы мы рас-
считываем с помощью проектов 
КРТ преобразить старые забро-
шенные промзоны и создать не 
только жилые кварталы, но и ин-
новационные современные про-
изводства с развитой инфра-
структурой вокруг, — подчерки-
вает руководитель департамен-
та инвестиционной и промыш-
ленной политики Александр 
Прохоров. — За три года мы об-
следовали 100% промышлен-
ных территорий Москвы общей 
площадью 14,8 тысячи га и выя-
снили, что больше трети из них 
потенциально пригодны для 
градостроительного развития». 

Гендиректор компании-за-
стройщика «Октябрьского 
поля» Татьяна Тихонова расска-
зала, что при разработке проек-
та был изучен мировой опыт ре-
новации промзон, в том числе 
района Доклендс в Лондоне. 
«Срок реализации третьей оче-
реди строительства рассчитан 
на шесть лет, но мы планируем 
завершить работы раньше, до 
2024 года», — сообщила она. •

ПОДМОСКОВЬЕ

Губернатор Московской области Андрей Воробьев подписал постановле-

ние о снятии еще части коронавирусных ограничений. В частности, с 15 

июля начинают работать летние оздоровительные лагеря и учреждения 

сферы культуры. Открываются летние кинотеатры и аттракционы в пар-

ках, а также пляжи. В полном объеме возобновляют работу все учрежде-

ния социального обслуживания населения. 

С 25 июля в подмосковном общественном транспорте вновь можно будет 

рассчитаться за проезд наличными деньгами — сейчас оплата принимается 

только бесконтактным способом, посредством транспортных и банков-

ских карт. Также с этого дня разрешена работа всем кафе и ресторанам, в 

том числе и расположенным в зданиях торговых центров. А с 1 августа при-

нимать постояльцев начнут гостиницы и отели и санаторно-курортные ор-

ганизации. Возобновляется выставочная и конгрессная деятельность. 

При этом режим самоизоляции для граждан старше 65 лет и лиц, имею-

щих тяжелые хронические заболевания, сохранен до 26 июля. 

Подготовила Ирина Рыбникова

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Грозит ли Соединенным Штатам «цветная» революция?

Памятник с петлей на шее
Елена Новоселова, 
Владимир Емельяненко

В 
Джорджии сотни во-
оруженных людей 
назвали себя «чер-
ным ополчением» и 
требуют, чтобы им 
в ы д е л и л и  ц е л ы й 
штат для создания 
своего государства. 
Голливудские шедев-

ры объявлены расистскими, 
летят с пьедестала памятники 
отцам-основателям, мэры го-
родов распускают полицию, в 
золотых гробах хоронят уго-
ловников. Приведет  ли этот 
цветной бунт к «цветной» ре-
волюции,  размышляют эк-
сперты «РГ».

В мире идет война с памят-
никами. Снесены, да еще и са-
мым оскорбительным спосо-
бом, статуи культовых для 
американцев исторических 
деятелей — Колумба и Вашин-
гтона. Не отстает Великоб-
ритания, где  подступают к 
памятникам Кромвеля и Чер-
чилля. Это диагноз обществу? 

Алексей Герман-младший, режис-
сер:  Критический анализ ушед-
шей эпохи с точки зрения совре-
менности может привести к 
тому, что все выдающиеся лич-
ности в истории большинства 
стран окажутся неприемлемы-
ми для увековечивания. Так из 
исторической памяти могут вы-
пасть и Древняя Греция с Ри-
мом, и Средневековье. Но есть 
ли у нас право удалять из исто-
рии  правителей, которые не 
всегда были приятными или 
правильными людьми? Ведь 
благодаря им, несовершенным 
по теперешним меркам, мы 
смогли двигаться в сторону но-
вого  мира. 

Общество что-то должно це-
ментировать. Этот фундамент 
может кому-то нравиться, кому-
то нет. Но все время  «размы-
вая» понятия былых заслуг, ве-
личие подвигов, люди останут-
ся жить на болоте. Колумб со-
вершил величайшее географи-
ческое открытие! И его несим-
патичные  слова по отношению 
к коренным обитателем  Амери-
ки не могут и не должны  пере-
черкнуть его подвиг. Что бы не-
однозначного ни говорил  лау-
реат Нобелевской премии по 
литературе Черчилль,  не забу-
дем и о его вкладе в борьбу с на-
цизмом. История не бывает 
приглаженной, облагорожен-
ной, и тем более не должна быть 
ретроспективно перекрашен-
ной.

ВЛАДИМИР ПЕЧАТНОВ, профессор МГИ-
МО, историк-американист: В 
США, с их достаточной преемст-
венностью в истории, сноса па-
мятников и прочего «иконобор-
чества» всегда было меньше, 
чем, скажем, у нас в начале ХХ 
века. Однако сейчас оно подни-
мается на волне протестов про-
тив расизма. Главным критери-
ем «прогрессивности» стало от-
ношение к проблеме рабства. 

Но среди деятелей прошлого, 
да еще рабовладельческого, 
трудно найти святых. Чья-то 
уверенность, что открытие Аме-
рики было злом, а памятники 
Колумбу надо снести, в конце 
концов логически доводит до 
абсурда: может, давайте «закро-
ем» Америку, переселим белых 
людей назад в Европу, а все со-
зданные за длинную историю 
национальные богатства пере-
распределим среди индейцев 
как местного населения. Нельзя 
пользоваться плодами насле-
дия, проклиная при этом его со-
здателей.

Еще как-то можно понять 
снос исторических памятников 
деятелям конфедерации, кото-
рые не просто выступали за со-
хранение рабства, но и подняли 
мятеж.

Но отцы-основатели США, 
например Вашингтон и Джеф-
ферсон, до сноса памятников 
которым тоже доходит дело, 
несмотря на рабовладельче-
ский статус, добились для сво-
ей страны национальной неза-
висимости в войне с метропо-
лией. И создали американское 
государство, которому уже 
триста лет. 

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ, публицист, 
поэт: Американцы растеряли 
чувство истории. Оглохли и пе-
рестали слышать ее драматич-
ную  музыку. Даже  если памят-
ники сносят переселенцы из 
других стран, это не важно. 
Важнее, что граждане допусти-
ли это. Они перестали ценить 
свою цивилизацию, потеряли 
вкус к национальной культуре? 
Иначе как они могли допустить 
такое? 

Как же жить дальше — если не 
уважаешь свою историю? Унич-
тожение памятника Колумбу и 
героям войны — это оглушитель-
ное варварство! Это памятники 
благородные, старинные, укра-
шающие городские площади, 

облагораживающие урбанисти-
ческий социум. Так что здесь не 
просто американская, а обще-
человеческая культурная дра-
ма. 

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ, культуролог: Это 
поветрие разрушения памятни-
ков мне, как искусствоведу и 
историку, кажется абсолютно 
чудовищным. Прошлое поме-
нять нельзя. Каким оно было, 
таким и останется, сноси или не 
сноси память о нем в камне и 
бронзе. И герои его не исчезнут 
из истории, которую сейчас 
кто-то пытается переделать по 
своему разумению. Это все при-
знаки варварства.

А как быть с историческим 
персонажами, при  их жизни 
казавшимися многим велики-
ми, а сегодня чуть ли не пре-
ступниками — Ленин, Ста-
лин, да хоть Иван Грозный?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: На многих вели-
ких исторических деятелях — 
большая кровь. Современное 
общество этого знания почему-
то не выносит. Мы стремимся 
вычистить свою историю, сде-
лать ее более «политкоррек-
тной» что ли.  В какой-то мере 
это желание людей можно по-
считать естественным, но толь-
ко когда оно не сопряжено с 
уничтожением искусства и па-
мятников! У нас в свое время 
сметали церковные архитек-
турные шедевры, в Афганистане 
талибы разрушили две бесцен-
ные древние статуи Будды… Как 
только ради «чистого» прошло-
го памятнику накидывают пет-
лю на шею, такое «переписыва-
ние» истории становится гено-
цидом и преступлением. 
ВЛАДИМИР ПЕЧАТНОВ: Стоять памят-
никам или нет, решать должно 
просвещенное общественное 
мнение с участием историков, 
общественников, деятелей 
культуры. А может быть, и спе-
циальные комиссии должны ра-
ботать. А улюлюканье собрав-
шихся вандалов  производит 

очень тяжелое впечатление  и 
совсем не служит установлению 
исторической правды. 

В США — революция этике-
ток. В русле  борьбы с расиз-
мом старинные компании по 
производству популярной еды 
меняют привычный облик, 
чтобы не напоминать афроа-
мериканцам об их рабском 
прошлом. Началось с блинчи-
ков Aunt Jemima («Тетушка 
Джемайма»), где изображена 
темнокожая пышная те-
тушка. За ней — знаменитый  
Uncle Ben’s собирается поме-
нять имя и внешний вид. По-
литкорректность вроде бы 
должна была предотвратить 
столь абсурдную ситуацию. 
Почему этого не произошло?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: А по-моему, полит-
корректность как раз порождает 
такие безобразия. И за этим сто-
ит идея введения в абсолют сов-
ременных норм. Но нормы со 
временем меняются. И то, что се-
годня вызывает возмущенное от-
торжение, 200 лет назад каза-
лось нормальным, и это не может 
быть перечеркнуто. А политкор-
ректность ни от чего не спасает. 
Как и все претендующие на абсо-
лютность теории. 
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: «Политкор-
ректность» в нынешней обста-
новке звучит просто комично. 
Давайте объясним себе, что 
было в голове у «стража поряд-
ка», устроившего публичное 
удушение темнокожего? А что у 
мэра, с  беззвучным рыданием 
коленопреклоненного перед зо-
лотым гробом криминального 
афроамериканца? Честное сло-
во, я не верил своим глазам. Все 
это казалось какой-то нелепой 
инсценировкой.  Похороны 
«жертв революции», конечно, 
обязательная часть историче-
ского революционного действа. 
Но вот, чтоб в золотом гробу, 
это, кажется, в истории впер-
вые. А настоящая революцион-
ная ненависть в глазах добива-
ющихся — чего? Анархия, маро-

дерство, общественное бесно-
вание…  Мне лично это все  ви-
деть горько. И страшно. 

Хотя и уроки заметны.  Май-
даны, оказывается, могут быть 
не только в «матери городов 
русских», но вот и в Вашингто-
не, и в американской глубинке. 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН-МЛАДШИЙ: Полит-
корректность — это, конечно, 
прекрасно.  Но у всего же долж-
ны быть рамки. Толерантность в 
сторону одних не должна обора-
чиваться узами для других. По-
литкорректность не должна 
быть инструментом давления 
одной части общества на дру-
гую, по характеру похожим на 
военный коммунизм. 

Впрочем, по-моему, при всех 
нынешних издержках Америка 
не развалится, потому что там 
рулят деньги и экономика. А не 
политкорректность. 

Некоторые аналитики и на-
блюдатели  усматривают в 

США революционную ситуа-
цию... 

 АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН-МЛАДШИЙ: Револю-
ции случаются при полной им-
потенции власти. А то, что мы 
там наблюдаем, на мой взгляд, 
скорее видимость и раскачка. 
Ведь было понятно, что всю эту 
«независимую зону» в Сиэтле 
можно разогнать за два часа.  И  
разогнали. 

Империи, как правило, за-
гнивают изнутри. Рим вполне 
мог существовать еще столетия, 
если бы не нравы его правите-
лей.

Я не верю в революционную 
ситуацию в США. Это скорее от-
ложенный кризис. И еще я бы не 
проводил сравнений между 
США и СССР или Российской 
империей. СССР перед круше-
нием был экономически осла-
блен. И все в нем знали, что есть 

какая-то лучшая, более сытая, 
благополучная модель мироу-
стройства. У всех в СССР был 
пример куда двигаться. А для 
устроителей этой «бархатной 
революции» в Америке нет та-
кого примера. И серьезного 
внешнего давления на границе 
тоже нет.

Попытка создания в США но-
вого общества возможно и увен-
чается когда-то успехом и воз-
никновением новой «прекра-
сной эпохи». Но куда вероятнее, 
что лет через 15 нынешняя 
история приведет к обрушению 
всего мира. И можно будет за-
быть о худо-бедно, но управляе-
мом миропорядке. Пусть и с ра-
совыми проблемами, с Ближ-
ним Востоком, с Латинской 
Америкой… 

Для меня происходящее сей-
час в Америке несет очень боль-
шую опасность. Если там перей-
дут грань, за которой народ уже 
не будет обязан исполнять за-
кон (без всяких оговорок), всем 
мало не покажется. И расовые 
конфликты только усугубятся. 
Так что медиа должны быть 
очень осторожны в накручива-
нии толпы.
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Полноценной ре-
волюционной ситуации я в 
США не вижу. Но согласен, что 
расовые отношения там сейчас 
накалены до предела. И поэтому 
здесь возможны разного рода 
эксцессы. 

Фильм «Унесенные ветром» — 
история южанки Скарлетт 
О’Хара во время Гражданской 
войны в США — любят во всем 
мире. Но вот стриминговый 
сервис HBO Max убирает его 
из своего каталога: в картине 
слишком много стереотипов 
и предрассудков о чернокожих. 
Потом возвращает, однако с 
объяснением, за что фильм 
критикуют. Во взрывоопа-
сные годы в России тоже пы-
тались расправиться с клас-
сикой. Чем она раздражает?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Желание сбро-
сить классику с корабля совре-
менности сейчас, к сожалению, 
снова в моде. Пересмотр ценно-
стей идет, пусть не революцион-
ный, но серьезный. А классика 
раздражает тем, что не соответ-
ствует сегодняшнему представ-
лению о жизни, об идеалах, ге-
роях. 
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: В это сложно 
поверить, но в некоторых шта-
тах уже и раньше были запреще-
ны, например, «Приключения 
Гекльберри Финна»... Но запре-
тить «Унесенные ветром» — всё 
равно, что запретить «Войну и 
мир»: там это народный эпос. 
Вспоминаю, как в 1987 году я 
гостил в Штатах у товарища, 
преподававшего русскую лите-
ратуру в Нью-Хэмпшире. Там на 
стенах библиотеки фрески из 
времен гражданской войны. 
«Знаешь, — сообщил друг, — есть 
залы, где те же сцены, но глаза-
ми южан». «А ты видел?» «Что 
ты, ведь надо просить ключ, а 
это чревато...». Вот такие у аме-
риканской свободы нюансы...

Но, честное слово, хочется 
верить, что нынешняя «револю-
ционная ситуация» все-таки не 
дозреет до того, во что она выли-
лась в свое время во Франции, 
или у нас. Ведь есть же Америка 
Эдгара По, Уитмена, Фроста, 
Фолкнера, — есть великая лите-
ратура, драматургия, музыка, 
наука. Есть и просвещенный по-
литический здравый смысл. А 
если так, то мы увидим Америку 
в ее цивилизованном и цвету-
щем многообразии.  

Статуя генерала армии 
Конфедерации Джексона была сне-
сена в Ричмонде, штат Вирджиния. 

А К Ц Е Н Т

Протесты и погромы в США 
не закончатся по принципу «пришли, 
пограбили и забыли». Это системный 
кризис, который случай вырвал наружу

Особое мнение

США РУШАТСЯ, КАК ТРИДЦАТЬ ЛЕТ НАЗАД 
РУШИЛСЯ СССР
Карен Шахназаров, гендиректор концерна «Мосфильм»: 

— С моей точки зрения, США рушатся, как тридцать 

лет назад рушился СССР. Американские беспоряд-

ки не являются результатом заговора. Многие мои 

знакомые шутят: «Вся наша жизнь — заговоры», но 

как показывает эта самая жизнь, на 80 процентов 

заговоры выходят из-под контроля и перерастают в 

то, чего от них не ждали. Например, в народное вос-

стание. Вспомните конец СССР: всплески частных 

недовольств переросли в столкновения на нацио-

нальной почве, хулиганство и разбой, в том числе 

со сносом памятников столпам советской эпохи — 

Ленину, Дзержинскому. 

В США акции протеста до этого не дошли, но разви-

ваются в революционном направлении. Следую-

щим этапом может стать появление новых полити-

ческих лидеров. И тогда есть шанс, что все перера-

стет в революцию. Американцы про себя давно все 

знают. У меня в 90-е годы был курс лекций в Мичи-

гане. И на мой обычный вопрос: «Как вы тут?» — я от 

местной профессуры получил неожиданный ответ: 

«Стрелять скоро друг в друга начнем». Все осталь-

ные закивали.

Еще и поэтому думаю, что протесты и погромы в 

США не закончатся по принципу «пришли, пограби-

ли и забыли». Это системный кризис, который слу-

чай вырвал наружу. Он доказывает, что политиче-

ская система США не работает, а Трамп — не Дэн 

Сяопин, он ничего не делает, потому как не знает, 

что делать. Начинается коллапс власти, как в конце 

СССР, когда сложившаяся система не отвечает вре-

мени, как она не отвечала времени в СССР, что и по-

родило противостояние Ельцин — Горбачев, а в 

США — Трамп — Байден.

И как бунты в СССР отражали неверие людей в ком-

мунизм, так и в США бунты чернокожего населения 

— это неверие. И отрицание людьми лицемерия 

американского устройства жизни, которое несет 

рабство с лозунгами о свободе и ведет завоевания 

под лозунгами освобождения и защиты прав чело-

века.

Я не утверждаю, что протесты в США приведут к по-

беде протестующих. Их могут и способны пода-

вить. Но США расколоты и уже никогда не будут 

прежними. События, которые мы наблюдаем, име-

ют черты начинающейся революции. Все признаки 

налицо — радикализм толпы, неразбериха в умах, 

появление сомнительных лидеров. И этот масштаб-

ный процесс приведет к ощутимым изменением. 

Каким? Гадать и строить конспирологические вер-

сии — это не мое. Достаточно оглянуться на истори-

ческий опыт стран, переживших глобальные рево-

люции — Францию, Россию, Германию, Великобри-

танию. Может все ограничиться условной «пере-

стройкой», может — расколом США и выходом из 

них части штатов. К власти в стране могут прийти и 

генералы. Может сбыться прогноз идеолога респу-

бликанцев США Патрика Бюкинена, который счита-

ет, что США в нынешнем виде не доживут до 2025 

года (см. «Самоубийство сверхдержавы». — Прим. 
ред.). 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической эк-
спертизы проектной документации «Второй главный путь 
на перегоне Гоуджекит — Тыя Восточно-Сибирской желез-
ной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Второй 
главный путь на перегоне Гоуджекит — Тыя Восточно-Си-
бирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение пропуск-
ной и провозной способности участка, увеличение участко-
вой скорости движения поездов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, в пределах границы отвода земель Восточно-
Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на пе-
регоне Гоуджекит — Тыя.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская груп-
па заказчика по строительству объектов железнодорожно-
го транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д.2, телефон/факс: (3952) 488-655,   
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район»,  адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Второй главный путь на пе-
регоне Гоуджекит — Тыя Восточно-Сибирской железной до-
роги» назначены  на 12 августа 2020 г. в 9.00, в актовом зале 
администрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу: 
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической эксперти-
зы проектной документации «Двухпутная вставка на перего-
не Новый Уоян — Баканы с примыканием к станции Новый 
Уоян Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпут-
ная вставка на перегоне Новый Уоян — Баканы с примыка-
нием к станции Новый Уоян Восточно-Сибирской железной 
дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропуск-
ной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, на территории перегона Новый Уоян —  
Баканы Ново-Уоянской дистанции пути (ПЧ-25) ВСЖД— 
филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва,  
ул. Новая Басманная, д.2, телефон/факс (3952)488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2020 года — декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Двухпутная вставка 
на перегоне Новый Уоян — Баканы с примыканием к стан-
ции Новый Уоян Восточно-Сибирской железной дороги» 
назначены на 12 августа 2020 г. в 9.30, в актовом зале ад-
министрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А . Н . Ко ко т о в а ,  Л . О . К р а с а в ч и ко в о й , 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, пунктом 31 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционности 
положений статьи 4.6 и части 13 статьи 32.2 
КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Костромского областного суда. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые в запросе законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Ю.М.Данилова, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 4.6 КоАП Российской 

Федерации лицо, которому назначено админи-
стративное наказание за совершение админи-
стративного правонарушения, считается под-
вергнутым этому наказанию со дня вступле-
ния в законную силу постановления о назначе-
нии административного наказания до истече-
ния одного года со дня окончания исполнения 
этого постановления.

Частью 13 статьи 32.2 данного Кодекса 
закреплено, в частности, что при уплате адми-
нистративного штрафа лицом, привлеченным 
к административной ответственности за 
совершение административного правонару-
шения, предусмотренного главой 12 данного 
Кодекса, за исключением административных 
правонарушений, предусмотренных частью 11 

статьи 12.1, статьей 12.8, частями 6 и 7 статьи 
12.9, частью 3 статьи 12.12, частью 5 статьи 
12.15, частью 31 статьи 12.16, статьями 12.24, 
12.26, частью 3 статьи 12.27 данного Кодекса, 
не позднее двадцати дней со дня вынесения 
постановления о наложении административ-
ного штрафа административный штраф 
может быть уплачен в размере половины 
суммы наложенного административного 
штрафа.

1.1. Постановлением должностного лица 
органа ГИБДД от 6 июля 2018 года гражданка 
Б. привлечена к ответственности по части 3 
статьи 12.9 КоАП Российской Федерации в 
качестве собственника автомобиля, двигавше-
гося 2 июля 2018 года с превышением уста-
новленной скорости на величину более 40, но 
не более 60 километров в час, что было зафик-
сировано работающим в автоматическом 
режиме специальным техническим средст-
вом. За это правонарушение назначен админи-
стративный штраф в размере одной тысячи 
рублей, который был уплачен  13 июля 2018 
года в половинном размере на основании 
части 13 статьи 32.2 данного Кодекса. Поста-
новление не обжаловалось и вступило в закон-
ную силу 28 августа 2018 года.

8 августа 2019 года работающим в авто-
матическом режиме специальным техниче-
ским средством зафиксировано превышение 
установленной скорости движения принадле-
жащего Б. транспортного средства на 48 кило-
метров в час. Постановлением должностного 
лица органа ГИБДД от 9 августа 2019 года Б. 
привлечена к ответственности по части 6 ста-
тьи 12.9 КоАП Российской Федерации за 
повторное совершение правонарушения, 
предусмотренного частью 3 той же статьи. 
Квалифицирующий признак повторности 
противоправного деяния определен исходя из 
того, что ранее вынесенное в отношении Б. 

постановление по делу об административном 
правонарушении, предусмотренном частью 3 
статьи 12.9 данного Кодекса, вступило в 
законную силу менее чем за год до соверше-
ния аналогичного правонарушения. Решени-
ем начальника органа ГИБДД от 6 сентября 
2019 года постановление оставлено без изме-
нения.

В связи с этим Б. обратилась в суд с жало-
бой, в которой просила переквалифицировать 
содеянное, исключив признак повторности, 
поскольку со дня исполнения назначенного 
административного наказания (оплаты штра-
фа, которая произведена 13 июля 2018 года) 
до дня совершения нового административно-
го правонарушения (8 августа 2019 года) 
прошло более года. Решением судьи Остров-
ского районного суда Костромской области от 
22 октября 2019 года решение начальника 
органа ГИБДД от 6 сентября 2019 года отмене-
но, а постановление должностного лица того 
же органа от 9 августа 2019 года изменено в 
части квалификации деяния ― с части 6 ста-
тьи 12.9 КоАП Российской Федерации на ее 
часть 3, что повлекло снижение назначенного 
административного штрафа с двух тысяч до 
одной тысячи рублей. Суд исходил из того, что 
срок, в течение которого лицо считается под-
вергнутым административному наказанию, 
зависит от времени, когда исполнение поста-
новления о его назначении окончено, а не от 
даты вступления в законную силу этого поста-
новления.

1.2. Судебное решение от 22 октября 
2019 года, не вступившее в законную силу, 
обжаловано должностным лицом, вынесшим 
постановление по делу об административном 
правонарушении, в Костромской областной 
суд. Посчитав, что положения статьи 4.6 и 
части 13 статьи 32.2 КоАП Российской Феде-
рации не соответствуют статьям 6 (часть 2), 
15 (части 1 и 2) и 19 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
содержат неопределенность в вопросе об 
исчислении срока, в течение которого лицо 
считается подвергнутым административному 
наказанию, если административный штраф 
уплачен в половинном размере до вступления 
в законную силу постановления по делу об 
административном правонарушении, 
Костромской областной суд определением от 
10 декабря 2019 года приостановил произ-
водство по жалобе и обратился в Конституци-
онный Суд Российской Федерации с запро-
сом о проверке их конституционности.

Следовательно, данные законоположения 
являются ― с учетом статей 74, 101 и 102 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции» ― предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу постольку, поскольку они служат 
основанием для определения момента окон-
чания срока, в течение которого лицо считает-
ся подвергнутым административному наказа-
нию, если назначенный такому лицу админи-
стративный штраф уплачен в половинном 
размере до вступления в законную силу поста-
новления по делу об административном пра-
вонарушении.

2. Конституция Российской Федерации, 
провозглашая Россию демократическим пра-
вовым государством и признавая человека, 
его права и свободы высшей ценностью, опре-
деляющей смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоуправ-
ления и обеспечиваемой правосудием, допу-
скает ограничение прав и свобод человека и 
гражданина федеральным законом только в 
той мере, в какой это необходимо для защиты 
основ конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, для обороны страны и безопасности 
государства (статьи 1, 2 и 18; статья 55, часть 
3).

Эти конституционные пределы ограниче-
ния прав и свобод человека и гражданина ― в 
совокупности с вытекающими из статей 17, 19 

и 45 Конституции Российской Федерации 
принципами справедливости, правовой опре-
деленности, поддержания доверия граждан к 
действиям государства, государственной 
защиты прав и свобод ― означают, что при 
законодательном регулировании оснований и 
условий административной ответственности 
надо стремиться к оптимальному балансу как 
прав и свобод привлекаемого к ответственно-
сти лица, так и общего интереса, состоящего в 
эффективной защите личности, общества и 
государства от административных правонару-
шений. Любое такое правонарушение и сан-
кции за его совершение должны быть четко 
определены в законе, с тем чтобы исходя из 
его текста ― в случае необходимости с помо-
щью судебного толкования ― каждый мог 
предвидеть административно-правовые 
последствия своих действий или бездействия. 
В противном случае может иметь место проти-
воречивая правоприменительная практика, 
ослабляющая гарантии государственной 
защиты прав, свобод и законных интересов 
граждан.

Как неоднократно указывал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, меры 
административной ответственности и правила 
их применения, устанавливаемые законода-
тельством об административных правонару-
шениях, должны не только отвечать характеру 
правонарушения, его опасности для защищае-
мых законом ценностей, но и обеспечивать 
учет причин и условий его совершения, лично-
сти правонарушителя и степени вины, гаран-
тируя адекватность порождаемых последст-
вий для лица, привлекаемого к администра-
тивной ответственности, тому вреду, который 
причинен в результате правонарушения, не 
допуская избыточного государственного при-
нуждения (постановления от 14 февраля 2013 
года № 4- П, от 25 февраля 2014 года № 4-П, от 
17 февраля 2016 года № 5-П, от 18 января 2019 
года № 5-П и др.).

Приведенные требования, предъявляе-
мые к правовому регулированию администра-
тивной ответственности, в полной мере рас-
пространяются на все элементы администра-
тивно-деликтного механизма, включая раз-
личные сроки, предусмотренные законода-
тельством об административных правонару-
шениях, и правила их исчисления.

3. В соответствии со статьей 4.6 КоАП Рос-
сийской Федерации лицо, которому за адми-
нистративное правонарушение назначено 
наказание, считается подвергнутым ему со дня 
вступления в законную силу постановления о 
его назначении до истечения одного года со 
дня окончания исполнения этого постановле-
ния. Введение такого срока направлено на 
достижение целей административного наказа-
ния ― общей и частной превенции, поскольку 
повторное совершение однородного админи-
стративного правонарушения в период, когда 
лицо считается подвергнутым административ-
ному наказанию, рассматривается, по общему 
правилу, в качестве отягчающего обстоятель-
ства, подлежащего обязательному учету при 
назначении административного наказания как 
юридическому, так и физическому лицу, а 
также поскольку оно может быть предусмо-
трено в качестве квалифицирующего призна-
ка административного правонарушения (часть 
1 статьи 3.1, части 2 и 3 статьи 4.1, пункт 2 
части 1 и часть 2 статьи 4.3 данного Кодекса). 
Увязывая течение такого срока с днем вступ-
ления в законную силу постановления о назна-
чении административного наказания и днем 
окончания исполнения этого постановления, 
названная норма подлежит применению во 
взаимосвязи с иными положениями законода-
тельства об административных правонаруше-
ниях, определяющими порядок вступления в 
законную силу постановления по делу об 
административном правонарушении и поря-
док его исполнения.

Так, согласно статье 31.1 КоАП Россий-
ской Федерации постановление по делу об 
административном правонарушении вступает 
в законную силу либо после истечения срока, 

установленного для его обжалования, если 
оно не было обжаловано или опротестовано, 
либо после истечения срока, установленного 
для обжалования решения по жалобе, проте-
сту, если это решение не было обжаловано 
или опротестовано, за исключением случаев, 
если решением отменяется вынесенное 
постановление, либо немедленно после выне-
сения не подлежащего обжалованию реше-
ния по жалобе, протесту, за тем же исключе-
нием. Общий срок обжалования постановле-
ния по делу об административном правонару-
шении составляет десять суток со дня вруче-
ния или получения копии постановления, 
притом что в случае его пропуска он может 
быть восстановлен по ходатайству лица, под-
ающего жалобу, судьей или должностным 
лицом, правомочными рассматривать жалобу 
(части 1 и 2 статьи 30.3 данного Кодекса). 
Постановление по делу об административном 
правонарушении обязательно для исполне-
ния всеми органами государственной власти и 
местного самоуправления, должностными 
лицами, гражданами и их объединениями, 
юридическими лицами и обычно подлежит 
исполнению в полном объеме с момента его 
вступления в законную силу (статья 31.2 дан-
ного Кодекса). В соответствии с общим поряд-
ком, закрепленным частью 1 статьи 32.2 КоАП 
Российской Федерации, административный 
штраф должен быть уплачен в полном разме-
ре лицом, привлеченным к административной 
ответственности, не позднее шестидесяти 
дней со дня вступления постановления о 
наложении штрафа в законную силу.

Такое правовое регулирование позволяет 
однозначно определить период продолжи-
тельностью не менее одного года, в течение 
которого лицо считается подвергнутым адми-
нистративному наказанию, для случаев, когда 
постановление о назначении административ-
ного штрафа исполняется лицом, привлечен-
ным к административной ответственности, 
после его вступления в законную силу, что 
само по себе несет стимулирующий эффект 
для этого лица, имеющего возможность за 
счет более оперативной уплаты штрафа 
сократить фактическую продолжительность 
срока административной наказанности.

Вместе с тем согласно части 13 статьи 
32.2 КоАП Российской Федерации при уплате 
административного штрафа лицом, привле-
ченным к ответственности за предусмотрен-
ное его главой 12 правонарушение (за исклю-
чением тех, которые предусмотрены частью 
11 статьи 12.1, частями 6 и 7 статьи 12.9, 
частью 3 статьи 12.12, частью 5 статьи 12.15 и 
частью 31 статьи 12.16 данного Кодекса и ква-
лифицирующим признаком которых являет-
ся повторность деяния, а равно тех, которые 
предусмотрены статьями 12.8, 12.24, 12.26 и 
частью 3 статьи 12.27 данного Кодекса об 
ответственности за управление транспор-
тным средством в состоянии опьянения и 
передачу управления лицу, находящемуся в 
состоянии опьянения, за нарушение Правил 
дорожного движения или правил эксплуата-
ции транспортного средства, повлекшее при-
чинение легкого или средней тяжести вреда 
здоровью, за невыполнение водителем тре-
бования о прохождении медицинского осви-
детельствования на состояние опьянения и за 
нарушение запрета водителю употреблять 
алкогольные напитки, наркотические или 
психотропные вещества после дорожно-
транспортного происшествия, к которому он 
причастен, либо после того, как транспортное 
средство остановлено по требованию сотруд-
ника полиции, до проведения освидетельст-
вования в целях установления состояния 
опьянения или до принятия решения об осво-
бождении от такого освидетельствования), 
не позднее двадцати дней со дня вынесения 
постановления о наложении административ-
ного штрафа штраф может быть уплачен в 
размере половины суммы наложенного 
штрафа.

Возможность уплаты штрафа в размере 
пятидесяти процентов от суммы, указанной в 

постановлении по делу об административном 
правонарушении в области дорожного движе-
ния, установлена Федеральным законом от 22 
декабря 2014 года № 437-ФЗ «О внесении 
изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях в 
части совершенствования взыскания штра-
фов за административные правонарушения в 
области дорожного движения». Эта новелла 
была направлена на увеличение собираемости 
штрафов за один из самых массовых видов 
административных правонарушений, стиму-
лирование привлеченных к ответственности 
лиц к добровольной уплате назначенного 
штрафа, исключение случаев формального 
обжалования соответствующих постановле-
ний, снижение нагрузки на должностных лиц 
полиции и судей, а также сокращение числа 
направляемых для принудительного исполне-
ния постановлений и тем самым уменьшение 
нагрузки на судебных приставов-исполните-
лей, что не расходится с задачами производст-
ва по делам об административных правонару-
шениях, состоящими, помимо прочего, в обес-
печении исполнения вынесенного по делу 
решения (статья 24.1 КоАП Российской Феде-
рации).

Оценивая конституционность этого регу-
лирования, Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 4 декабря 2017 
года № 35-П указал следующее. Добровольная 
уплата штрафа в размере половины назначен-
ной суммы, увязываемая частью 13 статьи 32.2 
КоАП Российской Федерации не с днем вступ-
ления постановления о его наложении в закон-
ную силу, а с днем его вынесения, не аннулиру-
ет действие в отношении уплатившего штраф 
лица презумпции невиновности и не может 
свидетельствовать о признании им вины в 
совершении административного правонару-
шения, препятствующем обжалованию соот-
ветствующего постановления в установлен-
ном законом порядке. Предоставление лицу, 
привлеченному к ответственности за админи-
стративное правонарушение, предусмотрен-
ное главой 12 данного Кодекса (за исключени-
ем прямо указанных в названной норме соста-
вов правонарушений), возможности добро-
вольной уплаты штрафа в размере половины 
назначенной суммы в срок не позднее двадца-
ти дней со дня вынесения постановления о 
наложении штрафа само по себе не отступает 
от конституционных принципов справедливо-
сти и юридического равенства, не ставит под 
сомнение неотвратимость административной 
ответственности, не влечет дополнительных 
денежных обременений привлекаемых к ней 
лиц, не лишает их гарантий государственной 
защиты прав и свобод и не препятствует обжа-
лованию, включая судебное, решений и дейст-
вий (бездействия) органов и должностных 
лиц, осуществляющих производство по делам 
об административных правонарушениях, а 
потому не может рассматриваться как выходя-
щее за дискреционные пределы законода-
тельного регулирования.

4. Лица, уплатившие на основании части 
13 статьи 32.2 КоАП Российской Федерации 
штраф в половинном размере до вступления 
постановления о его назначении в законную 
силу, во всяком случае ― по смыслу статьи 4.6 
данного Кодекса ― могут считаться подвер-
гнутыми административному наказанию толь-
ко после вступления постановления по делу об 
административном правонарушении в закон-
ную силу. Такие лица не могут быть признаны 
подвергнутыми административному наказа-
нию со дня исполнения постановления о 
назначении административного штрафа, т.е. 
со дня его уплаты еще до вступления поста-
новления в законную силу, ― иное противоре-
чило бы гарантирующим презумпцию неви-
новности требованиям статьи 49 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации и корре-
спондирующей ей части 2 статьи 1.5 КоАП Рос-
сийской Федерации, согласно которой при-
влекаемое к административной ответственно-
сти лицо считается невиновным, пока его вина 
не будет доказана в порядке, предусмотрен-

ном данным Кодексом, и установлена вступив-
шим в законную силу постановлением судьи, 
органа, должностного лица, рассмотревших 
дело.

Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях предусма-
тривает немедленное ― до вступления соот-
ветствующего постановления в законную силу 
― исполнение только таких наказаний, как 
предупреждение, административный арест и 
административное приостановление деятель-
ности (статья 32.1, часть 1 статьи 32.8 и часть 1 
статьи 32.12). Применительно к администра-
тивному штрафу подобный порядок не пред-
усмотрен. Однако, учитывая особенности пра-
вовой природы административного штрафа 
как наказания, которое фактически может 
быть исполнено сразу после вынесения поста-
новления о его назначении, законодатель 
предусмотрел возможность для лиц, привле-
ченных к ответственности за ряд администра-
тивных правонарушений в области дорожного 
движения, уплатить назначенный им штраф в 
половинном размере в течение двадцати дней 
со дня вынесения соответствующего поста-
новления и тем самым, не нарушив пределы 
своей дискреции, мотивировал этих лиц 
исполнять постановление о наложении адми-
нистративного штрафа в кратчайшие сроки, 
не дожидаясь дня его вступления в законную 
силу. При этом для такого случая не были вве-
дены какие-либо специальные правила исчи-
сления установленного статьей 4.6 данного 
Кодекса срока административной наказанно-
сти.

В результате, если толковать положения 
статьи 4.6 и части 13 статьи 32.2 КоАП Россий-
ской Федерации изолированно от других норм 
данного Кодекса и буквально, то при уплате 
штрафа до вступления постановления о его 
назначении в законную силу срок администра-
тивной наказанности, исчисляемый со дня 
вступления постановления в законную силу, 
но ограниченный годом с момента уплаты 
штрафа, составит менее года. В то же время 
если интерпретировать эти положения во вза-
имосвязи с нормами данного Кодекса о поряд-
ке исполнения постановления (статьи 31.2 и 
32.2), в соответствии с которыми оно поро-
ждает обязанность уплатить штраф только 
после его вступления в законную силу, то ука-
занный годичный период должен исчисляться 
не ранее, чем со дня вступления постановле-
ния в законную силу, что позволяет обеспе-
чить продолжительность срока администра-
тивной наказанности для дел обо всех админи-
стративных правонарушениях не менее одно-
го года.

Ограничение срока административной 
наказанности годом с момента уплаты адми-
нистративного штрафа в большей степени 
отвечает интересам виновного, поскольку 
фактически сокращает срок, в течение кото-
рого совершение нового однородного право-
нарушения повлечет применение повышен-
ной ответственности в связи с повторностью 
деяния, а значит, такой вариант толкования 
будет усиливать стимулирующий эффект 
части 13 статьи 32.2 КоАП Российской Феде-
рации и, по сути, выступать еще одним преи-
муществом ― наряду с возможностью упла-
тить штраф не в полном, а в половинном раз-
мере ― для лиц, привлеченных к ответствен-
ности за административные правонарушения 
в области дорожного движения. С другой 
стороны, установление повышенной ответст-
венности за повторные административные 
правонарушения в области дорожного дви-
жения, в том числе путем определения пра-
вил исчисления срока административной 
наказанности, ― имея в виду, что эти деяния 
совершаются с использованием транспор-
тного средства, которое расценивается как 
источник повышенной опасности, ― пресле-
дует конституционно значимую цель превен-
ции правонарушений в этой сфере и тем 
самым направлено на охрану ценностей, 
находящихся под особой защитой Конститу-
ции Российской Федерации, а именно жизни 

и здоровья как самого правонарушителя, так 
и других лиц.

Возможность двух альтернативных, но не 
лишенных оснований вариантов толкования 
положений статьи 4.6 и части 13 статьи 32.2 
КоАП Российской Федерации ― притом что 
срок административной наказанности имеет 
принципиальное значение как при назначении 
наказания, так и при квалификации правонару-
шения ― не согласуется с принципом право-
вой определенности. Между тем неопределен-
ность правовой нормы влечет ее неоднознач-
ное понимание и, следовательно, возможность 
ее произвольного применения, а потому и 
нарушение принципа равенства, соблюдение 
которого может быть обеспечено лишь при 
условии единообразного понимания и толко-
вания нормы всеми правоприменителями; нео-
пределенность же ее содержания порождает 
опасность неограниченного усмотрения в про-
цессе правоприменения и ведет к произволу, к 
нарушению не только принципов равенства и 
верховенства закона, но и установленных Кон-
ституцией Российской Федерации гарантий 
государственной, включая судебную, защиты 
прав, свобод и законных интересов граждан 
(постановления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 15 июля 1999 года № 
1 1 - П ,  о т  2 5  ф е в р а л я  2 0 0 4  г о д а 
№ 4-П, от 20 апреля 2009 года № 7-П, от 6 дека-
бря 2011 года № 27-П, от 29 июня 2012 года № 
16-П, от 22 апреля 2013 года № 8-П, от 16 апре-
ля 2015 года № 8-П, от 16 ноября 2018 года № 
4 3 - П ,  о т  2 3  я н в а р я  2 0 2 0  г о д а 
№ 4-П и др.).

При этом если взаимоисключающие 
варианты толкования одной и той же нормы, 
продиктованные, помимо прочего, различия-
ми в ее понимании при сопоставлении с други-
ми нормами, оказываются не лишенными 
разумного юридического обоснования, укла-
дывающегося в конституционные рамки зако-
нодательного усмотрения, а единая судебная 
практика применения нормы не сформирова-
на, что не позволяет уяснить ее подлинное 
содержание даже с помощью обращения к 
конституционным целям и принципам, то наи-
более корректным, если не единственно воз-
можным способом выявления реального 
содержания и значения правового регулиро-
вания является ― во исполнение принципа 
разделения властей (статья 10 Конституции 
Российской Федерации) ― законодательное 
уточнение нормативных положений, чья нея-
сность и неоднозначность, не преодолимые 
средствами юридического толкования, созда-
ют серьезные препятствия для полноценного 
обеспечения равенства перед законом и судом 
в процессе их применения (Постановление 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 30 марта 2018 года № 14-П).

Таким образом, положения статьи 4.6 и 
части 13 статьи 32.2 КоАП Российской Федера-
ции ― в той мере, в какой они не позволяют 
определить порядок исчисления срока, в тече-
ние которого лица, уплатившие администра-
тивный штраф в половинном размере до 
вступления постановления о его назначении в 
законную силу, считаются подвергнутыми 
административному наказанию, ― противо-
речат вытекающим из статей 1 (часть 1), 19 
(часть 1) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации принципам правовой опреде-
ленности, справедливости, равенства и сораз-
мерности ограничений, вводимых в сфере 
административной ответственности, консти-
туционно значимым целям.

Федеральному законодателю надлежит 
― исходя из предписаний Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, ― внести в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях изменения, определяющие правила 
исчисления срока, в течение которого лица, 
уплатившие административный штраф до 
вступления постановления о его назначении в 
законную силу, в том числе в половинном раз-

мере, считаются подвергнутыми администра-
тивному наказанию. Впредь до внесения в 
данный Кодекс надлежащих изменений ― 
учитывая основанную на статье 49 Конститу-
ции Российской Федерации презумпцию 
невиновности привлекаемого к администра-
тивной ответственности лица, требующую 
толковать неустранимые сомнения в виновно-
сти этого лица в его пользу (часть 4 статьи 1.5 
данного Кодекса), ― положения статьи 4.6 и 
части 13 статьи 32.2 данного Кодекса должны 
рассматриваться как устанавливающие, что 
для лиц, уплативших административный 
штраф в половинном размере до вступления 
постановления о его назначении в законную 
силу, срок, в течение которого такие лица счи-
таются подвергнутыми административному 
наказанию, оканчивается по истечении года 
со дня уплаты назначенного им администра-
тивного штрафа.

При этом законодатель не лишен возмож-
ности установить новое регулирование так, 
чтобы не предоставлять лицам, которые полу-
чили в соответствии с частью 13 статьи 32.2 
КоАП Российской Федерации возможность 
уменьшить бремя своего наказания за адми-
нистративное правонарушение в области 
дорожного движения путем уплаты штрафа в 
половинном размере в двадцатидневный срок 
с момента вынесения постановления о его 
назначении, дополнительных ― обусловлен-
ных этой уплатой ― преимуществ при исчи-
слении срока административной наказанно-
сти и привлечении к ответственности за 
повторное совершение такого же администра-
тивного правонарушения.

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 104 Феде-
рального конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения статьи 4.6 и части 

13 статьи 32.2 КоАП Российской Федерации не 
соответствующими статьям 1 (часть 1), 19 
(часть 1) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой они не 
позволяют определить порядок исчисления 
срока, в течение которого лица, уплатившие 
административный штраф в половинном раз-
мере до вступления постановления о его 
назначении в законную силу, считаются под-
вергнутыми административному наказанию.

2. Федеральному законодателю надлежит 
― исходя из предписаний Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в настоящем Постановле-
нии, ― внести в действующее правовое регу-
лирование изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления.

Впредь до внесения надлежащих измене-
ний положения статьи 4.6 и части 13 статьи 
32.2 КоАП Российской Федерации должны 
рассматриваться как устанавливающие, что 
для лиц, уплативших административный 
штраф в половинном размере до вступления 
постановления о его назначении в законную 
силу, срок, в течение которого такие лица счи-
таются подвергнутыми административному 
наказанию, оканчивается по истечении года со 
дня уплаты назначенного им административ-
ного штрафа.

3. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в силу 
со дня официального опубликования, дейст-
вует непосредственно и не требует подтвер-
ждения другими органами и должностными 
лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике Консти-
туционного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 28-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений статьи 4.6 и части 13 статьи 32.2 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях в связи с запросом Костромского областного суда
город Санкт-Петербург  23 июня 2020 года

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Разъезд на перегоне Ки-
чера — Дзелинда Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Разъезд 
на перегоне Кичера — Дзелинда Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение пропуск-
ной и провозной способности участка, увеличение участко-
вой скорости движения поездов

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, в пределах границы отвода земель Восточно-
Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на пе-
регоне Кичера — Дзелинда.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655, 
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Разъезд на перегоне 
Кичера — Дзелинда Восточно-Сибирской железной доро-
ги» назначены на 12 августа 2020 г. в 10.00, в актовом зале  
администрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической эксперти-
зы проектной документации «Двухпутная вставка на перего-
не б.п. 1068 (Северобайкальск) — б.п. 1084 с примыканием 
к б.п. 1084 Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двух-
путная вставка на перегоне б.п. 1068 (Северобайкальск) —  
б.п. 1084 с примыканием к б.п. 1084 Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропуск-
ной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Российская Федерация, Республика Бурятия, Севе-
ро-Байкальский район, в пределах границы отвода зе-
мель Восточно-Сибирской железной дороги — филиала  
ОАО «РЖД», на перегоне б.п. 1068 (Северобайкальск) —  
б.п. 1084 Северобайкальской дистанции пути (ПЧ-23).

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00), в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Двухпутная вставка на пе-
регоне б.п. 1068 (Северобайкальск) — б.п. 1084 с примыка-
нием к б.п. 1084 Восточно-Сибирской железной дороги», 
назначены на 12 августа 2020 г. в 10.30, в актовом зале ад-
министрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  с Ад-
министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений на этапе проведения исследований 
по оценке воздействия на окружающую среду, подготов-
ки проектной документации и предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Двухпутная вставка на перегоне 
Нижнеангарск — Холодный с примыканием к станции Ниж-
неангарск Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпут-
ная вставка на перегоне Нижнеангарск — Холодный с при-
мыканием к станции Нижнеангарск Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение пропуск-
ной и провозной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, в пределах границы отвода земель Восточно-
Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», на пе-
регоне Нижнеангарск — Холодный.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года—декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Двухпутная вставка на пе-
регоне Нижнеангарск — Холодный с примыканием к стан-
ции Нижнеангарск Восточно-Сибирской железной дороги» 
назначены на 12 августа 2020 г. в 11.30, в актовом зале ад-
министрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической эксперти-
зы проектной документации «Разъезд на перегоне Дзелинда 
— Кирон Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Разъезд 
на перегоне Дзелинда — Кирон Восточно-Сибирской желез-
ной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Повышение пропуск-
ной и провозной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, на разъезде Дзелинда — Кирон, Новоуоянской 
дистанции пути (ПЧ-25) ВСЖД — филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Разъезд на перегоне  
Дзелинда — Кирон Восточно-Сибирской железной дороги», 
назначены на 12 августа 2020 г. в 12.00, в актовом зале ад-
министрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части первой статьи 21 
Федерального закона «О порядке вые-
зда из Российской Федерации и въезда в 
Российскую Федерацию».

Поводом к рассмотрению дела яви-
л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
И.В.Николаенко. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с частью первой 

статьи 21 Федерального закона от 15 
августа 1996 года № 114-ФЗ «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въе-
зда в Российскую Федерацию» в случае, 
если один из родителей, усыновителей, 
опекунов или попечителей заявит о 
своем несогласии на выезд из Россий-
ской Федерации несовершеннолетнего 
гражданина Российской Федерации, 
вопрос о возможности его выезда из 
Российской Федерации разрешается в 
судебном порядке.

1.1. Решением Первомайского рай-
онного суда города Омска от 28 апреля 
2018 года определено место жительства 
несовершеннолетней М.И.Николаенко 
― вместе с ее отцом И.В.Николаенко, а 
также определен порядок ее общения с 
К., приходящейся ей матерью и в настоя-
щее время постоянно проживающей в 
США. При этом ранее, опасаясь, что мать 
может вывезти дочь для проживания за 
рубеж, И.В.Николаенко в установленном 
порядке заявил о своем несогласии на 
выезд последней из Российской Феде-
рации.

Намереваясь выехать вместе с доче-
рью в Казахстан для посещения родст-
венников, а также в иные государства 
д л я  о тд ы х а  и  о з д о р о в л е н и я , 
И.В.Николаенко обратился в суд с иском 
к территориальным органам ФСБ Рос-
сии и МВД России, а также к К. о разре-
шении выезда М.И.Николаенко за пре-
делы Российской Федерации. Руковод-
ствуясь в том числе статьей 21 Феде-
рального закона «О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию», Кировский рай-
онный суд города Омска решением от 5 
марта 2019 года (с учетом дополнитель-
ного решения от 16 апреля 2019 года) 
удовлетворил заявленное требование, 
отметив, что поскольку запрет на выезд 
несовершеннолетнего при его установ-
лении не конкретизируется, то и отменя-
ется он по судебному решению также в 
полном объеме.

Судебная коллегия по гражданским 
делам Омского областного суда апелля-
ционным определением от 20 июня 2019 
года, вынесенным по поданной предста-
вителем К. апелляционной жалобе, 
изложила резолютивную часть решения 
суда первой инстанции в иной редакции, 
разрешив выезд несовершеннолетней 
М.И.Николаенко вместе с отцом лишь в 
Казахстан в период с 20 июня 2019 года 
по 31 декабря 2019 года. Коллегия, 
помимо прочего, сослалась на то, что 
истец не представил доказательств 
необходимости выезда с ребенком в 
другие иностранные государства и что К. 
не возражала против выезда дочери в 
Казахстан. Восьмой кассационный суд 
общей юрисдикции определением от 5 
марта 2020 года оставил кассационную 
жалобу истца без удовлетворения, 
согласившись с доводами суда апелля-
ционной инстанции.

1.2. По мнению И.В.Николаенко, 
обратившегося в Конституционный Суд 
Российской Федерации в своих интере-
сах и в интересах несовершеннолетней 
дочери, часть первая статьи 21 Феде-
рального закона «О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию» противоречит ста-
тьям 6 (часть 1), 19 (части 1 и 2) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, приданно-
му ей судами в конкретном деле, для 
решения вопроса о возможности выезда 
несовершеннолетнего лица за пределы 
Российской Федерации ― в том числе в 
сопровождении того из родителей, с 
которым согласно судебному решению 
проживает это лицо и который ранее 
заявил о несогласии на такой выезд, ― 
она требует принятия судебного акта, где 
подлежат указанию конкретное государ-
ство назначения и определенный период 
поездки.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
названная норма является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу в той мере, в какой на ее основании 
решается вопрос о возможности выезда 
за пределы Российской Федерации 
несовершеннолетнего лица в сопрово-
ждении того из родителей, с которым на 
законных основаниях постоянно прожи-
вает это лицо и который ранее заявил в 
установленном порядке о несогласии на 
выезд своего ребенка за границу.

2. Конституция Российской Федера-
ции, устанавливая, что материнство и 
детство, семья находятся под защитой 
государства, одновременно провозгла-
шает заботу о детях, их воспитание рав-
ным правом и обязанностью родителей 
(статья 38, части 1 и 2). Гарантируя право 
свободно передвигаться, выбирать 
место пребывания и жительства, она 
гласит, что каждый может свободно 
выезжать за пределы Российской Феде-
рации (статья 27), и, как отметил Консти-
туционный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 5 декабря 2017 года № 
36-П, ее положения не препятствуют 
выбору страны и целей выезда, времени 
пребывания за границей. Ограничения 
названных прав возможны лишь на 
основании федерального закона и толь-
ко в той мере, в какой это требуется для 
защиты иных конституционно значимых 
ценностей, а осуществление одним 
родителем родительских прав, в том 
числе связанных с выездом ребенка за 
пределы Российской Федерации, не 
должно приводить к нарушению прав 
другого родителя, а также прав самого 
ребенка ― в противном случае защита 
их интересов может быть обеспечена в 
том числе посредством их обращения в 
суд (статья 17, часть 3; статья 45, часть 1; 

статья 46, часть 1; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

2.1. Семейный кодекс Российской 
Федерации, развивая конституционные 
установления и исходя из того, что в 
основе регулирования семейных отно-
шений лежат такие принципы, как недо-
пустимость произвольного вмешатель-
ства в дела семьи, беспрепятственное 
осуществление членами семьи своих 
прав, возможность судебной защиты 
этих прав, а равно разрешение внутрисе-
мейных вопросов по взаимному согла-
сию и приоритетная защита прав и инте-
ресов несовершеннолетних и нетрудо-
способных членов семьи (пункты 1 и 3 
статьи 1), устанавливает взаимные 
права и обязанности родителей и их 
детей. Так, в случае раздельного прожи-
вания родителей, в том числе в разных 
государствах, ребенок имеет право на 
общение с каждым из них (абзац второй 
пункта 1 статьи 55). Родитель, прожива-
ющий отдельно от ребенка, вправе 
общаться с ним, участвовать в его вос-
питании и решении вопросов получения 
им образования, а родитель, с которым 
проживает ребенок, не должен препят-
ствовать его общению с другим родите-
лем, если такое общение не причиняет 
вред физическому и психическому здо-
ровью ребенка, его нравственному раз-
витию (пункт 1 статьи 66). По общему 
правилу, все вопросы, касающиеся вос-
питания и образования детей, решаются 
родителями по их взаимному согласию 
исходя из интересов детей и с учетом 
мнения детей, а при наличии разногла-
сий родители либо один из них вправе 
обратиться за разрешением таковых в 
орган опеки и попечительства или в суд 
(пункт 2 статьи 65). При этом ребенок 
вправе выражать свое мнение при реше-
нии в семье любого вопроса, затрагива-
ющего его интересы, а также быть заслу-
шанным в ходе любого судебного или 
административного разбирательства, 
причем учет мнения ребенка, достигше-
го десяти лет, обязателен, за исключени-
ем случаев, когда это противоречит его 
интересам (статья 57).

В непосредственной связи с этим 
находятся и положения Федерального 
закона «О порядке выезда из Россий-
ской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию», по смыслу которого, если 
несовершеннолетний гражданин Рос-
сийской Федерации намерен выехать за 
ее пределы без сопровождения родите-
лей или иных законных представителей, 
он должен иметь при себе кроме паспор-
та нотариально оформленное согласие 
названных лиц на выезд с указанием 
срока выезда и государства (госу-
дарств), которое (которые) он намерен 
посетить (часть первая статьи 20), но 
если он намерен выехать за границу в 
сопровождении одного из родителей, 
достаточным условием для этого служит 
отсутствие выраженного ранее в уста-
новленном порядке несогласия на такой 
выезд (часть первая статьи 21). Тем 
самым данные нормы опираются на обо-
снованное предположение ― в отсутст-
вие документально подтвержденных 
свидетельств обратного ― о согласии 
одного родителя на выезд его ребенка за 
пределы Российской Федерации в 
сопровождении второго родителя или 
же самостоятельно при наличии офор-
мленного в установленном порядке 
согласия родителя.

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации в определениях 
от 27 января 2011 года № 109-О-О и от 26 
марта 2019 года № 843-О, подобное 
регулирование, при котором достаточно 
возражения одного из родителей, чтобы 
выезд несовершеннолетнего был запре-
щен до судебного разрешения спора, 
представляет собой гарантию защиты 
прав граждан, как родителей, так и их 
детей, и само по себе не может рассма-
триваться как нарушающее конституци-
онные права и свободы. Соответственно, 
суд наделяется компетенцией по про-
верке необходимости наложенных огра-
ничений на выезд несовершеннолетнего 
из страны с учетом обстоятельств кон-
кретного случая, исходя при этом из 
того, что действия родителя по ограни-
чению прав ребенка должны быть объек-
тивно связаны с потребностями защиты 
других его прав и законных интересов и 
тем более не могут иметь скрытого 
характера для ребенка и проживающего 
с ним родителя.

2.2. Приведенное регулирование в 
полной мере согласуется с международ-
но-правовыми обязательствами Россий-
ской Федерации, составляющими неотъ-
емлемую часть ее правовой системы 
(статья 15, часть 4, Конституции Россий-
ской Федерации), в частности с Конвен-
цией о правах ребенка (одобрена Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 ноября 
1989 года), в силу которой государства-
участники принимают все возможные 
усилия к тому, чтобы обеспечить при-
знание принципа общей и одинаковой 
ответственности обоих родителей за 
воспитание и развитие ребенка, чьи наи-
лучшие интересы ― предмет их основ-
ной заботы (пункт 1 статьи 18). Ребенок, 
чьи родители проживают в разных госу-
дарствах, вправе поддерживать на регу-
лярной основе, за исключением особых 
обстоятельств, личные отношения и 
прямые контакты с обоими родителями, 
и с этой целью государства-участники 
уважают право ребенка и его родителей 
покидать любую страну, включая свою 
собственную, и возвращаться в свою 
страну, а в отношении права покидать 
любую страну действуют только такие 
ограничения, которые установлены 
законом и необходимы для охраны госу-
дарственной безопасности, обществен-
ного порядка (ordre public), здоровья, 
нравственности, прав и свобод других 
лиц и совместимы с признанными в дан-
ной Конвенции другими правами (пункт 
2 статьи 10). Кроме того, ребенку предо-
ставляется возможность быть заслу-
шанным непосредственно либо через 
представителя или соответствующий 
орган в ходе любого судебного или 
административного разбирательства, 
затрагивающего ребенка, в порядке, 
предусмотренном национальным зако-
нодательством (пункт 2 статьи 12).

Эти договорные нормы получили 
развитие в Вашингтонской декларации о 
международном переселении семьи 
2010 года и принятой Комитетом Мини-
стров Совета Европы в ее русле Реко-
мендации CM/Rec(2015)4 относительно 
предотвращения и разрешения споров о 
переселении детей. В них подчеркивает-
ся ключевая роль наилучших интересов 
ребенка при рассмотрении соответству-
ющих вопросов.

В свою очередь, применяя статью 8 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод в системной связи с 
нормами Конвенции о правах ребенка, 
Европейский Суд по правам человека 
исходит из того, что национальные суды 
на основе тщательного анализа и оценки 
всей семейной ситуации и всего набора 
факторов, следуя при разрешении кон-
кретного дела принципу обеспечения 
интересов ребенка, могут отдать прио-
ритет праву ребенка на выезд за преде-
лы страны, в том числе с целью его раз-
вития, образования и расширения круго-
зора, перед противостоящими ему инте-
ресами одного из родителей в поддер-
жании регулярных контактов с ребенком 

(постановления от 10 февраля 2015 года 
по делу «Пенчевы (Penchevi) против 
Болгарии», от 19 января 2017 года по 
делу «Димова и Пеева (Dimova and 
Peeva) против Болгарии» и от 12 декабря 
2017 года по делу «Малинин (Malinin) 
против России»).

3. Конституционный Суд Российской 
Федерации, принимая решение по суще-
ству дела, оценивает оспариваемую 
норму не изолированно, а в контексте 
всей системы правового регулирования, 
а также имея в виду сложившуюся пра-
ктику ее применения (статья 74 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации»). Не является исключением 
и настоящее дело, предметом которого 
выступает положение статьи 21 Феде-
рального закона «О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию».

Во исполнение этой статьи приказом 
МВД России от 11 февраля 2019 года № 
62 утвержден Порядок подачи, рассмо-
трения и ведения учета заявлений о 
несогласии на выезд из Российской 
Федерации несовершеннолетнего гра-
жданина Российской Федерации, при-
шедший на смену Правилам подачи 
заявления о несогласии на выезд из Рос-
сийской Федерации несовершеннолет-
него гражданина Российской Федера-
ции, утвержденным Постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 12 мая 2003 года № 273.

По смыслу действующего регулиро-
вания и принимая во внимание презум-
пцию добросовестности и разумности 
участников правоотношений (пункт 5 
статьи 10 ГК Российской Федерации), 
процедура заявления несогласия на 
выезд ребенка за пределы Российской 
Федерации, поданного одним из родите-
лей, предполагает, по сути, учет его 
волеизъявления, выраженного в уста-
новленной форме, и не наделяет органы 
исполнительной власти полномочием 
оценивать обоснованность (целесоо-
бразность) такого заявления. При этом 
несогласие родителя на выезд его 
ребенка из Российской Федерации не 
конкретизируется ― т.е. не требует ука-
зания на конкретные страну или период 
поездки ― и действует, по общему пра-
вилу, до достижения ребенком совер-
шеннолетия.

Подобный упрощенный порядок 
позволяет своевременно и эффективно 
реализовать принадлежащее родителю 
несовершеннолетнего право воспрепят-
ствовать его перемещению через госу-
дарственную границу (в том числе неза-
конному, т.е. сопряженному с нарушени-
ем прав, которыми наделен родитель в 
соответствии с российским законода-
тельством и которые осуществлялись 
бы, если бы не произошло это переме-
щение, ― статья 3 Конвенции о граждан-
ско-правовых аспектах международного 
похищения детей 1980 года), имея в 
виду, что российское законодательство, 
в отличие от законодательства иных 
стран (включая и возможное государст-
во назначения), не устанавливает обя-
занность уведомлять другого родителя о 
планируемой поездке с ребенком за 
рубеж и тем более получать судебную 
санкцию на такую поездку. Дополни-
тельно к этому означенный порядок сни-
жает риск избыточного усмотрения со 
стороны органов исполнительной влас-
ти и их должностных лиц.

3.1. Напротив, когда судом по иску 
одного из родителей принято решение о 
возможности выезда несовершеннолет-
него за пределы Российской Федерации 
вопреки ранее установленному запрету, 
подлежат учету территориальными 
органами МВД России и направлению в 
пограничные органы ФСБ России в том 
числе сведения из резолютивной части 
этого решения, включая периоды 
(сроки) выездов, государство (государ-
ства), выезд в которое (которые) разре-
шен, сопровождающее (сопровождаю-
щие) лицо (лица) (пункты 14 и 16 Поряд-
ка подачи, рассмотрения и ведения учета 
заявлений о несогласии на выезд из 
Российской Федерации несовершенно-
летнего гражданина Российской Феде-
рации и приложение № 2 к нему).

Судебная практика в этом аспекте 
единообразна: в ходе рассмотрения 
спора суду надлежит оценить установ-
ленный ранее в административной про-
цедуре неконкретизированный запрет на 
выезд с учетом целей поездки и исходя 
из интересов самого несовершеннолет-
него, что предполагает исследование 
судом возможности конкретных поездок 
определенной продолжительности и в 
определенные государства в предпола-
гаемые сроки, ― в противном случае 
выразивший запрет родитель оказался 
бы лишен права участвовать в воспита-
нии ребенка и возможности изложить 
свое мнение о целесообразности выезда 
ребенка за границу (определения Судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 28 октября 2014 года № 57-КГ14-7, от 
20 октября 2015 года № 75-КГ15-6, от 9 
августа 2016 года № 5-КГ16-89, от 29 
августа 2017 года № 18-КГ17-112, от 13 
марта 2018 года № 18-КГ17-289 и др.). 
Согласуется такой индивидуализиро-
ванный подход и с толкованием, данным 
оспариваемой норме Конституционным 
Судом Российской Федерации в упомя-
нутом Определении от 26 марта 2019 
года № 843-О.

Следовательно, существующая 
модель правового регулирования ― 
когда временный запрет на выезд несо-
вершеннолетнего за границу устанавли-
вается в административном порядке 
общим образом, а разрешение на выезд 
в судебном порядке принимается ad hoc 
(ситуативно) ― является хотя и не един-
ственно возможной или предпочтитель-
ной, но конституционно допустимой, 
поскольку позволяет обеспечить реаль-
ное, а не иллюзорное участие обоих 
родителей в жизни своего ребенка (ста-
тья 38, часть 2, Конституции Российской 
Федерации).

3.2. В системе действующего право-
вого регулирования и с учетом преобла-
дающей судебной практики указанный 
судебный порядок снятия временного 
запрета на выезд несовершеннолетнего 
за пределы Российской Федерации при-
меняется в равной мере и к тому из роди-
телей, который ранее в административ-
ной процедуре заявил о своем несогла-
сии на такой выезд.

Так, по смыслу Порядка подачи, рас-
смотрения и ведения учета заявлений о 
несогласии на выезд из Российской 
Федерации несовершеннолетнего гра-
жданина Российской Федерации, если 
имеется ранее поданное любым из роди-
телей заявление о несогласии на выезд 
несовершеннолетнего за границу, то 
аналогичное заявление, поданное вто-
рым родителем, учету не подлежит, о 
чем ему и сообщается территориальным 
органом МВД России (подпункты 6.3 и 
13.2, приложение № 1). Иными словами, 
запрет, инициированный одним из роди-
телей, ― независимо от отношения к 
этому обстоятельству второго родителя 
― применяется к ним обоим.

Разрешая дела данной категории, 
суды указывают, что сама по себе подача 
одним из родителей в уполномоченный 
орган заявления об ограничении выезда 
ребенка за пределы страны свидетель-

ствует о наличии между родителями 
спора о возможности такого выезда, 
который подлежит разрешению исклю-
чительно судом, обязанным исследо-
вать возможность конкретных поездок 
определенной продолжительности и в 
определенные государства в предпола-
гаемые сроки (апелляционные опреде-
ления Свердловского областного суда от 
2 7  м а я  2 0 1 6  г о д а  п о  д е л у 
№ 33-8837/2016, Московского городско-
го суда от 14 декабря 2018 года по делу 
№ 33-47959/2018, Приморского краево-
го суда от 2 июля 2019 года по делу 
№ 33-6832/2019 и др.). Это, кроме проче-
го, может играть важную профилактиче-
скую роль, вынуждая родителя, наме-
ренного ограничить возможность вые-
зда ребенка за границу со вторым роди-
телем, избегать злоупотребления своим 
правом, реализуя его лишь в случае 
крайней необходимости.

Следовательно, распространение 
описанного судебного порядка на того 
из родителей, который ранее в установ-
ленной форме выразил несогласие на 
выезд ребенка за границу (против чего и 
возражает И.В.Николаенко в своей 
жалобе в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации), призвано уравнять с 
ним в правах второго родителя, в отно-
шении которого указанный временный 
запрет действует без каких-либо изъя-
тий, и тем самым направлено на обеспе-
чение принципов недопустимости злоу-
потребления правом и формального 
равенства (статья 17, часть 3; статья 19, 
часть 1, Конституции Российской Феде-
рации).

4. Вместе с тем при рассмотрении 
настоящего дела Конституционный Суд 
Российской Федерации не может обойти 
вниманием следующее.

Согласно пункту 3 статьи 65 Семей-
ного кодекса Российской Федерации 
место жительства детей при раздельном 
проживании родителей устанавливается 
соглашением родителей, а при отсутст-
вии соглашения спор между родителями 
разрешается судом исходя из интересов 
детей и с учетом мнения детей. В послед-
нем случае суд принимает к сведению 
возраст ребенка, его привязанность к 
каждому из родителей, братьям, 
сестрам и другим членам семьи, нравст-
венные и иные личные качества родите-
лей, отношения, существующие между 
каждым из родителей и ребенком, воз-
можность создания ребенку условий для 
воспитания и развития (с учетом рода 
деятельности и режима работы родите-
лей, их материального и семейного 
положения, имея в виду, что само по 
себе преимущество в материально-
бытовом положении одного из родите-
лей не является безусловным основани-
ем для удовлетворения его требований), 
а также другие обстоятельства, характе-
ризующие обстановку, которая сложи-
лась в месте проживания каждого из 
родителей (пункт 5 постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской 
Федерации от 27 мая 1998 года № 10 «О 
применении судами законодательства 
при разрешении споров, связанных с 
воспитанием детей»).

На практике, проживая постоянно с 
одним из родителей, именно при его 
посредстве несовершеннолетний реали-
зует свои основные права и обязаннос-
ти, в том числе в установленных случаях 
участвует в гражданском обороте и всту-
пает в трудовые отношения, пользуется 
занимаемым им на законных основани-
ях жилым помещением, получает доступ 
к образовательным и медицинским 
услугам, совершает действия, направ-
ленные на пересечение государственной 
границы, и т.д. Из чего следует, что этот 
родитель (тем более если второй роди-
тель проживает в ином государстве и 
повседневное его участие в воспитании 
и развитии ребенка даже при современ-
ном уровне транспортного сообщения и 
средств связи затруднительно), как пра-
вило, находится в лучшем положении, 
чтобы определить, отвечает ли текущим 
потребностям ребенка выезд его за пре-
делы Российской Федерации.

4.1. Рассматривая спор между роди-
телями относительно возможности вые-
зда их ребенка за пределы Российской 
Федерации, суд должен учесть все зна-
чимые обстоятельства дела с тем, чтобы 
временный запрет на выезд не приобре-
тал de facto постоянного характера и 
чтобы он в полной мере отвечал вытека-
ющему из статьи 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации требованию 
необходимости и соразмерности огра-
ничения основных прав и свобод, кото-
рое обращено не только к законодателю, 
но и к правоприменителям, в том числе 
судам (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 27 
декабря 2012 года № 34-П, от 14 февра-
ля 2013 года № 4-П, от 10 февраля 2017 
года № 2-П и др.). В ходе соответствую-
щего судебного разбирательства может 
быть заслушан сам несовершеннолет-
ний, причем учет мнения ребенка, 
достигшего десяти лет, обязателен, за 
исключением лишь тех случаев, когда 
это противоречит его интересам (пункт 2 
статьи 12 Конвенции о правах ребенка и 
статья 57 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации), а также может быть 
заслушан представитель органа опеки и 
попечительства.

Следовательно, суд не может быть 
лишен возможности ― когда на отмене 
наложенного в административной про-
цедуре неконкретизированного запрета 
на выезд настаивает тот из родителей, с 
которым на законных основаниях посто-
янно проживает несовершеннолетний и 
который представил доказательства 
того, что сохранение в силе этого запре-
та в полном объеме не отвечает больше 
интересам самого ребенка, ― снять этот 
запрет не только в отношении отдельной 
поездки (в конкретное государство и в 
определенный период), но и более 
широким образом (вплоть до полной его 
отмены). В противном случае несораз-
мерно ограничивается в возможности 
передвижения и тот из родителей, с 
которым проживает ребенок, особенно 
если потребность в выезде возникает у 
него самого в связи с лечением, выпол-
нением трудовых (служебных) обязан-
ностей, предпринимательской деятель-
ностью, с прочими обстоятельствами, 
вынуждающими безотлагательно посе-
тить другую страну, поскольку в этом 
случае он ставится перед выбором: реа-
лизовать конституционное право (явля-
ющееся одновременно и его обязанно-
стью) заботиться о ребенке или же иные 
принадлежащие ему основополагающие 
права и свободы.

Упоминавшийся ограничительный 
подход, нашедший отражение также в 
положениях Порядка подачи, рассмо-
трения и ведения учета заявлений о 
несогласии на выезд из Российской 
Федерации несовершеннолетнего гра-
жданина Российской Федерации о све-
дениях, которые должны содержаться в 
резолютивной части решения суда (под-
пункт 16.3 и приложение № 2), означает, 
по сути, и не основанное на законе суже-
ние полномочий органа судебной влас-
ти, что противоречит принципу незави-
симости судей и подчинения их только 
Конституции Российской Федерации и 
федеральному закону, закрепленному в 
ее статье 120 (часть 1).

4.2. Более того, в судебной практике 

встречаются случаи ограничения воз-
можности переезда родителя и прожи-
вающего совместно с ним ребенка на 
постоянное место жительство за грани-
цу указанием на конкретную страну 
назначения и конкретный период (апел-
ляционные определения судебной кол-
легии по гражданским делам Москов-
ского городского суда от 18 августа 2016 
года по делу № 33-29618/2016, от 18 
апреля 2019 года по делу № 33- 
12727/2019 и от 30 июля 2019 года по 
делу № 33-31324/2019). В подобных слу-
чаях невозможность отменить в интере-
сах самого ребенка запрет на выезд 
несовершеннолетнего за пределы Рос-
сийской Федерации с одним из родите-
лей, по существу, препятствовала бы 
полноценному исполнению принятого 
судом решения, согласно которому 
несовершеннолетний проживает с этим 
родителем. Это, в свою очередь, проти-
воречило бы принципу обязательности 
вступившего в силу судебного акта для 
всех без исключения субъектов права 
(часть 1 статьи 6 Федерального консти-
туционного закона от 31 декабря 1996 
года № 1-ФКЗ «О судебной системе Рос-
сийской Федерации»).

Напротив, в данных делах судам 
рекомендуется учитывать, среди проче-
го, следующие факторы: право ребенка, 
разлученного с одним из родителей, на 
поддержание личных отношений и пря-
мых контактов с обоими родителями на 
регулярной основе сообразно развитию 
ребенка; предшествующие решения об 
опеке над ребенком и о доступе к нему; 
воздействие, которое окажет разреше-
ние или отказ в таковом на ребенка в 
контексте его семьи в широком смысле, 
образования и социальной жизни, а 
равно на стороны спора; реалистичность 
предложений сторон о контактах после 
переселения с особым учетом издержек 
для семьи и бремени для ребенка; иные 
факторы, рассматриваемые судом в 
качестве относимых (пункт 4 Вашингтон-
ской декларации о международном 
переселении семьи). При урегулирова-
нии споров о смене места жительства 
ребенка компетентный орган власти 
должен удостовериться в том, что все 
соответствующие факты были рассмо-
трены, взвешивая все за и против каждо-
го факта, как того требуют обстоятель-
ства в каждом конкретном случае; 
судебное следствие уделяет основное 
внимание наилучшим интересам ребен-
ка; решение компетентного органа влас-
ти должно быть принято без каких-либо 
презумпций за или против смены посто-
янного места жительства ребенка (пун-
кты 8 и 9 Рекомендации CM/Rec(2015)4 
Комитета Министров Совета Европы).

Таким образом, часть первая статьи 
21 Федерального закона «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въе-
зда в Российскую Федерацию», как 
ограничивающая ― в понимании этой 
нормы правоприменительной практикой 
― полномочие суда разрешить выезд 
несовершеннолетнего лица за пределы 
Российской Федерации в сопровожде-
нии того родителя, с которым на закон-
ных основаниях постоянно проживает 
это лицо, указанием на конкретное госу-
дарство назначения и на конкретный 
период поездки, не соответствует ста-
тьям 27 (часть 2) и 46 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации во вза-
имосвязи с ее статьей 55 (часть 3), а 
также ее статье 120 (часть 1).

5. Оспариваемая норма, по ее бук-
вальному смыслу, не допускает внесу-
дебного решения вопроса о возможно-
сти выезда несовершеннолетнего за 
границу. В частности, Порядок подачи, 
рассмотрения и ведения учета заявле-
ний о несогласии на выезд из Россий-
ской Федерации несовершеннолетнего 
гражданина Российской Федерации не 
содержит механизма отзыва ранее заяв-
ленного одним из родителей ребенка 
несогласия на выезд его за границу, что 
отмечается и в письме МВД России, 
полученном Конституционным Судом 
Российской Федерации в ходе подготов-
ки настоящего дела к рассмотрению.

При этом существует судебная пра-
ктика, в силу которой если на отмене 
временного запрета на выезд ребенка 
настаивает родитель, ранее иницииро-
вавший наложение запрета, и при этом 
спор между родителями отсутствует, то 
такой родитель может во внесудебном 
порядке отозвать ранее поданное им 
заявление, в том числе приложив пись-
менное заявление от второго родителя 
об отсутствии на то возражений или 
копию определения суда об утвержде-
нии мирового соглашения между ними, 
― поскольку иное нарушало бы право 
ребенка на свободное передвижение 
(апелляционные определения Алтайско-
го краевого суда от 29 марта 2016 года 
по делу № 33-3482/2016 и от 30 октября 
2018 года по делу № 33а-9838/2018, 
Санкт-Петербургского городского суда 
от 13 февраля 2017 года по делу № 33а- 
1073/2017, Московского городского 
суда от 12 февраля 2019 года по делу № 
33-6197/2019, от 16 июля 2019 года по 
делу № 33a-3613/2019 и от 8 октября 
2019 года по делу № 33а-5935/2019, Вер-
ховного Суда Республики Дагестан от 19 
марта 2019 года по делу № 33а-
1165/2019, Свердловского областного 
суда от 16 октября 2019 года по делу № 
33а-17784/2019; Справка по результатам 
обобщения практики рассмотрения 
судами Пермского края трансграничных 
споров, затрагивающих интересы несо-
вершеннолетних детей, за период 2016 
― 2018 годов, утвержденная президиу-
мом Пермского краевого суда 29 марта 
2019 года). Такую судебную практику, 
однако, нельзя считать сложившейся. 
Более того, она лишь подтверждает, что 
и при достижении согласия между роди-
телями ребенка остается вероятным, что 
вопрос о возможности выезда в конеч-
ном счете будет решаться именно судеб-
ным актом, которым оценивается закон-
ность и обоснованность действий (без-
действия) органов внутренних дел 
(пограничного контроля), что свиде-
тельствует об отсутствии эффективного 
механизма решения данного вопроса во 
внесудебном порядке.

В связи с этим И.В.Николаенко 
вынужден был обратиться непосредст-
венно в суд, хотя спор с К. относительно 
возможности выезда их несовершенно-
летнего ребенка в Казахстан для посе-
щения родственников, как указано в 
соответствующих судебных актах, отсут-
ствовал.

5.1. Между тем по смыслу пункта 1 
статьи 56 и пункта 2 статьи 65 Семейного 
кодекса Российской Федерации обраще-
ние за судебной защитой прав несовер-
шеннолетнего необходимо в случае, 
когда между родителями имеется спор 
относительно наилучшего обеспечения 
его интересов, который не может быть 
урегулирован ими мирным путем с уче-
том мнения самого ребенка. В семейных 
отношениях, основанных на доверии и 
компромиссе, обращение в суд должно 
выступать ultima ratio (крайним средст-
вом) защиты прав ребенка, когда она объ-
ективно не может быть осуществлена 
самими родителями, органами опеки и 
попечительства. Из того же исходят 
международно-правовые стандарты, 
подчеркивая роль добровольного урегу-
лирования споров о переселении между 
родителями без обращения к компетен-

тным органам и указывая на то, что 
посредничество и аналогичные возмож-
ности для достижения согласия между 
родителями должны поощряться и пре-
доставляться как за пределами, так и в 
рамках судебного разбирательства (пункт 
8 Вашингтонской декларации о междуна-
родном переселении семьи и пункты 5 и 6 
Рекомендации CM/Rec(2015)4 Комитета 
Министров Совета Европы).

Вмешательство же государства в 
лице судебных органов в решение 
вопроса о возможности выезда несовер-
шеннолетнего за границу в случае, когда 
спор между родителями по данному 
вопросу полностью исчерпан или урегу-
лирован в отношении конкретной поезд-
ки (тем более что выезд ребенка может в 
некоторых случаях быть вынужденным и 
не терпеть отлагательств, например с 
целью лечения, посещения заболевшего 
родственника и т.п.), избыточно и не в 
полной мере согласуется со статьей 27 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации, гарантирующей в виде общего 
дозволения (т.е. без предварительной 
санкции государства при отсутствии в 
том насущной необходимости) свобод-
ный выезд за пределы Российской 
Федерации. Кроме того, как показывает 
правоприменительная практика, созда-
ются трудности в определении надлежа-
щего ответчика по такого рода граждан-
скому делу, поскольку фактически 
отсутствует спорящая сторона, противо-
стоящая позиции истца, а участники 
судебного разбирательства неоправдан-
но вынуждены нести судебные издер-
жки, особо существенные, если один из 
родителей постоянно проживает за 
рубежом.

Таким образом, то обстоятельство, 
что часть первая статьи 21 Федерально-
го закона «О порядке выезда из Россий-
ской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию», действующая в системе 
правового регулирования, не предусма-
тривает внесудебного порядка решения 
вопроса о возможности выезда несовер-
шеннолетнего за пределы Российской 
Федерации в случае отсутствия спора об 
этом между его родителями, один из 
которых ранее в установленном порядке 
заявил о своем несогласии на такой 
выезд, усиливает избыточно ограничи-
тельный характер предусмотренного ею 
правового регулирования, свидетельст-
вующий о ее несоответствии также ста-
тье 19 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статья-
ми 27 (часть 2) и 38 (часть 2).

6. Федеральному законодателю над-
лежит ― с учетом требований Конститу-
ции Российской Федерации и правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, изложенных в 
настоящем Постановлении, ― внести в 
действующее регулирование измене-
ния, направленные на совершенствова-
ние порядка решения вопроса о возмож-
ности выезда несовершеннолетнего за 
пределы Российской Федерации в 
сопровождении одного из родителей.

Внесение в федеральное законода-
тельство изменений, направленных на 
устранение выявленного конституцион-
но-правового дефекта, с необходимо-
стью предполагает обязанность органов 
исполнительной власти своевременно 
привести в соответствие с законом под-
законное нормативно-правовое регули-
рование, с тем чтобы воля, выраженная 
законодателем, не ставилась под сомне-
ние, а в правоприменительной практике 
исключалось противоречивое истолко-
вание правовых норм (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 4 июня 2015 года № 13-П и 
Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 15 сентября 
2015 года № 1838-О).

Во всяком случае, и до вступления в 
силу нового регулирования суды не 
могут быть ограничены в возможности 
― при строгом соблюдении выражен-
ных в настоящем Постановлении право-
вых позиций ― решить вопрос о выезде 
несовершеннолетнего за пределы Рос-
сийской Федерации не только в части 
конкретной поездки, но и более широ-
ким образом.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть первую статьи 21 

Федерального закона «О порядке вые-
зда из Российской Федерации и въезда в 
Российскую Федерацию» не соответст-
вующей статьям 19 (часть 1), 27 (часть 
2), 38 (часть 2), 46 (части 1 и 2), 55 (часть 
3) и 120 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой по 
смыслу, придаваемому данной норме 
правоприменительной практикой, она, 
допуская решение судом вопроса о воз-
можности выезда несовершеннолетнего 
за пределы Российской Федерации в 
сопровождении одного из родителей 
лишь в отношении конкретной поездки 
(в определенное государство и в опреде-
ленный период) и тем более действуя в 
системе правового регулирования, 
исключающего решение этого вопроса 
во внесудебной процедуре в случае 
достижения родителями взаимного 
согласия, в полной мере применяется и к 
тому из родителей, с которым на закон-
ных основаниях постоянно проживает 
ребенок и который ранее в установлен-
ной процедуре заявил о своем несогла-
сии на такой выезд.

2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
основанных на них правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, изложенных в настоящем 
Постановлении, ― внести в действую-
щее правовое регулирование измене-
ния, направленные на совершенствова-
ние порядка решения вопроса о возмож-
ности выезда несовершеннолетнего за 
пределы Российской Федерации в 
сопровождении одного из родителей.

3. Судебные акты, вынесенные по 
делу с участием граждан Николаенко 
Игоря Владимировича и Николаенко 
Марии Игоревны на основании части 
первой статьи 21 Федерального закона 
«О порядке выезда из Российской Феде-
рации и въезда в Российскую Федера-
цию», подлежат пересмотру, если для 
этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 29-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 21 Федерального закона «О порядке выезда 
из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» в связи с жалобой гражданина И.В.Николаенко
город Санкт-Петербург  25 июня 2020 года

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
30:08:040104:413 14 385
30:08:040104:414 3947
30:08:040104:415 3723
30:08:000000:1207 4279
30:08:000000:1210 4047

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:288 384 097
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной  

и муниципальной собственности, расположенных в границах  
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных в аренду 
по состоянию на 1 июля 2020 г. Информацию о порядке оформления 

прав на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

АО «Сахарный завод «Свобода» совместно с администра-
цией МО Усть-Лабинский район во исполнение Постанов-
ления Администрации муниципального образования Усть- 
Лабинский район № 572 от 03.07. 2020 г., в период 
с 09.07.2020 года по 12.08. 2020 года проводит обще-
ственные обсуждения (в форме общественных слушаний) 
с гражданами и общественными организациями по объекту 
Государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня — «Проекта технической документации, включая 
Техническое задание и Проекты материалов по Оценке воз-
действия на окружающую среду, на агрохимикат «Известко-
вый мелиорант для почв-1». Цель общественных слушаний 
(обсуждений) — последующая государственная регистрация 
агрохимиката — «Известковый мелиорант для почв-1». 

Изготовитель продукции — АО «Сахарный завод  
«Свобода», Россия, 352332, Краснодарский край, г. Усть-
Лабинск, ул. Монтажная, 1, sv_mail@szsvoboda.ru.  
Тел./факс: (86135) 5-10-77, факс: 5-14-20, 4-13-36. 

Качественный и количественный состав агрохимиката: 
суммарная массовая доля карбонатов кальция и магния в пе-
ресчете на СаС03— не менее 40%, массовая доля влаги —  
не более 30%, массовая доля органического вещества — не менее 
8,6%, массовая доля фосфора — не менее 0,89%,массовая доля 
калия — не менее 0,06%,содержание активного действующего  
вещества (АДВ) — не менее 28%. Данный агрохимикат реко-
мендуется к применению в сельском хозяйстве для известко-
вания кислых почв.

Общественные слушания состоятся 13.08.2020 г.  в 10. 00 
в малом зале администрации МО Усть-Лабинский район  
по адресу: г.Усть-Лабинск, ул.Ленина, 38. 

Материалы Проекта технической документации, включая 
Техническое задание и проекты материалов «Оценки воздейс-
твия на окружающую среду (сроки проведения ОВОС указа-
ны в ТЗ) «Известкового мелиоранта для почв-1» (агрохими-
ката)» доступны для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц с 09.07.2020 года 
по 12.08.2020 года с 8.00 до 17. 00 в рабочие дни, в ад-
министрации АО «Сахарный завод «Свобода», по адресу:  
г. Усть-Лабинск, ул. Монтажная, 1, здание администрации 
3-й этаж, конференцзал.

Регистрант продукции: АО «Сахарный завод «Свобода», 
352332, Краснодарский край,   г. Усть-Лабинск, ул. Монтаж-
ная, 1, совместно с администрацией муниципального образо-
вания Усть-Лабинский район приглашают специалистов сель-
ского хозяйства, граждан, сотрудников государственных, об-
щественных и других заинтересованных организаций принять 
участие в данном обсуждении. Приглашаются все желающие 
(наличие паспорта обязательно).

Заявки на участие в слушаниях, а также вопросы, замечания 
и предложения можно направлять по вышеуказанным адресам 
и на электронный адрес: sv_mail@szsvoboda.ru. с указанием 
ФИО, адреса места проживания и контактного телефона. 

Контактное лицо: 
Sv_ecology@szsvoboda.ru, 8-918-252-74-57, Ирина Викто-

ровна Лебедева. 
Тел./факс: (86135) 5-10-77, факс: 5-14-20, 4-13-36. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно  
с Администрацией МО «Северо-Байкальский район» в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомля-
ет о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду, 
подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Разъезд на перегоне Ки-
рон — Ангоя Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Разъезд 
на перегоне Кирон — Ангоя Восточно-Сибирской железной 
дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропуск-
ной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Бай-
кальский район, в пределах границы отвода земель Восточ-
но-Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», 
на перегоне Кирон — Ангоя Ново-Уоянской дистанции пути 
(ПЧ-25).

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкаль-
ский район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкаль-
ский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 года— декабрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00) в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения. Доступ общественности к утвержденному тех-
ническому заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обеспе-
чен до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Разъезд на перегоне  
Кирон — Ангоя Восточно-Сибирской железной дороги» 
назначены на 12 августа 2020 г. в 11.00, в актовом зале  
администрации МО «Северо-Байкальский район» по адресу:  
РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОСПОРТ 

Легендарный
Фернандо
Алонсо
вернулся
в «Формулу-1»

СНОВА
ЗА РУЛЕМ
Сергей Литвинов

Двукратный чемпион «Форму-
лы-1» испанец Фернандо Алон-
со вернется в «королевские 
гонки» в следующем сезоне. Он 
подписал контракт с командой 
«Рено». 

Алонсо заменит в «Рено» ав-
стралийца Даниэля Риккьярдо, 
который по окончании сезона 
перейдет в «Макларен». Пар-
тнером Фернандо будет фран-
цуз Эстебан Окон.

— «Рено» — моя семья. Мои 
лучшие воспоминания в «Фор-
муле-1» связаны с двумя чем-
пионскими титулами, но сей-
час я смотрю в будущее. С боль-
шими эмоциями возвращаюсь 
в команду, которая дала мне 
шанс в начале карьеры. У меня 
есть принципы и амбиции. По-
делюсь всем своим опытом с 
командой. «Мы хотим вернуть-
ся на подиум», —сказал Алонсо. 

В то же время руководитель 
команды «Рено» Сирил Абите-
бул подчеркнул: подписание 
контракта с Фернандо являет-
ся частью плана по возвраще-
нию на вершину «Формулы-1». 
Он заявил, что опыт и целеу-
стремленность испанца помо-
гут извлечь максимальную 
пользу. 

Абитебул также объяснил, 
почему он решил не пригла-
шать молодого пилота в пару к 
Окону. «Предполагаю, что ре-
шение подписать контракт с 
Фернандо может быть воспри-
нято как отсутствие интереса 
или лояльности к нашей гоноч-
ной академии. Но я хочу пре-
дельно четко заявить: это не 
так».

Алонсо дебютировал в 
«Формуле-1» в составе ита-
льянской команды «Минарди» 
в 2001 году. Спустя два года он 
подписал контракт с «Рено», с 
которым дважды завоевал ти-
тул (2005, 2006). После этого 
Фернандо провел сезон в «Ма-
кларене», а затем вернулся на 
два года в «Рено» и в 2010 году 
перешел в «Феррари». Проведя 
там пять сезонов, Алонсо снова 
оказался в «Макларене», где и 
завершил выступления в гоноч-
ной серии в 2018 году. 

За свою карьеру в «Форму-
ле-1» Фернандо провел 314 
Гран-при (стартовал в 311 гон-
ках), в которых одержал 32 по-
беды и выиграл 22 поула. В 
2020 году он участвовал в рал-
ли «Дакар» в зачете внедорож-
ников в составе команды «Той-
ота».  

ЭКСКЛЮЗИВ Претендент на чемпионский титул UFC Петр Ян рассказал, 
какое наследие он хочет оставить

За поясом из Сибири
Илья Соболев

У
же совсем скоро у России 
может появиться второй 
титул в Абсолютном бой-

цовском чемпионате (UFC), са-
мой престижной организации 
по смешанным единоборствам. 
В ночь с субботы на воскресенье 
на «Бойцовском острове» в Абу-
Даби наш соотечественник 
Петр Ян подерется за чемпион-
ский пояс в легчайшем весе (до 
61 кг) с одним из самых уважае-
мых бойцов в UFC бразильцем 
Жозе Алду.

В преддверии титульного по-
единка Петр Ян в эксклюзивном 
интервью «РГ» рассказал о под-
готовке к бою, о своем соперни-
ке и о наследии, которое он хо-
чет оставить в смешанных еди-
ноборствах.

Хабиб Нурмагомедов к своему 
титулу шел шесть лет, вы 
можете стать чемпионом 
спустя всего два года после на-
чала карьеры в UFC. Сами 
ожидали, что все получится 
так быстро?

ПЕТР ЯН: Не ожидал, что все будет 
так стремительно развиваться. 
Но это проделанная работа. Не 
забывайте, что у Хабиба были 
серьезные травмы, из-за кото-
рых он выбывал на полтора-два 
года. Это тоже сказывалось.

Год назад вы говорили, что 
титул не является самоце-
лью, а теперь по вашим сло-
вам вы в шаге от мечты. Что 
изменилось с тех пор?

ПЕТР ЯН: Не знаю, где вы нашли, 
что пояс для меня не является 
целью. Пояс — это цель для меня. 
Плох тот солдат, который не хо-
чет стать генералом. Я шел в эту 
организацию выступать, драть-

ся, значит, у меня была цель но-
мер один: стать чемпионом 
этой организации. Впрочем, это 
и не мечта. Не мечтал о поясе ни 
раньше, ни сегодня. Это моя 
цель, которую надо достичь. 

Ваш тренер Джон Хатчинсон 
заявил, что никогда не видел 
вас в такой хорошей форме. 
Что сами думаете на этот 
счет, как оцениваете свои 
кондиции?

ПЕТР ЯН: Я сам иногда удивляюсь 
его словам, так что прошу вас не 
удивляться (смеется). Перед ка-
ждым боем он меня очень хва-
лит. Я уже несколько раз беседо-
вал с ним на эту тему. Я в хоро-
шей форме, готовлюсь. Не ска-
зал бы, что это лучшая форма, 
потому что мы никогда не узна-
ем своей лучшей формы. Как го-

ворится, если ты будешь на 
пике, ты никогда не узнаешь 
своего пика. Бой все покажет: 
какая форма, какая подготовка, 
какой настрой и так далее.

Вы не выходили в клетку с де-
кабря месяца. Как такой дли-
тельный простой может ска-
заться в бою?

ПЕТР ЯН: Не скажу, что простой 
является для меня каким-то 
сомнительным фактором или 

преградой. Когда выступал в 
ACB, российской организации, 
у меня был перерыв восемь или 
девять месяцев из-за травмы. В 
принципе, я это прошел. Это 
скорее история психологиче-
ского характера. Конечно, про-
стой два-три года имеет значе-
ние, а пауза семь месяцев, даже 
год не так страшна.

Для тех, кто будет смотреть 
турнир UFC впервые, можете 
представить в двух словах 
своего соперника?

ПЕТР ЯН: Думаю, что любители 
смешанных единоборств хоро-
шо знают моего соперника. Я 
скажу, что это очень опасный и 
зрелищный боец, который де-
рется бескомпромиссно. Когда 
в клетке сходятся два человека, 
которые любят подраться в 
стойке, такой поединок должен 
получиться очень интересным.

В курсе ли вы, что один из ва-
ших фанатов из Красноярско-
го края поставил на вашу по-
беду миллион рублей?

ПЕТР ЯН: Не знал. Это очень много. 
Миллион. Значит, у человека 
есть возможность и желание за-
ниматься этим. 

Вы уже прибыли в Абу-Даби 
на «Бойцовский остров», где 
пройдет турнир с вашим уча-
стием. Расскажите немного, 
что это за место такое?

ПЕТР ЯН: На самом деле это даже 
звучит очень интересно — тур-
нир на «Бойцовском острове». 
Вообще на острове Яс, он так на-
зывается, стадион: тут проходи-
ла «Формула-1». На инфра-
структуру не жалуемся. Два дня 
сидим по номерам, никуда не 
выходим, ждем результатов те-
стов на коронавирус. По приле-
те нас сразу расселили по номе-
рам. Сюда доставляют еду, здесь 
же тренируемся. (на момент 
подписания этого номера «РГ» в 
печать, карантин Яна уже за-
кончился - прим. РГ)

Турнир пройдет без зрителей. 
Будете чувствовать диском-
форт?

ПЕТР ЯН: Я еще с этим ни разу не 
сталкивался. Конечно, зрители 
придают энергии, это дополни-
тельная мотивация, когда они 
кричат, поддерживают. Если бо-
леют за твоего соперника, это 
тоже мотивирует. Но, когда 
клетка в октагон закрывается, 
перед тобой остается только за-
дача побеждать. Понятно, что со 
зрителями интереснее: когда 
попадаешь, они гудят.

Недавнее рождение второго 
сына придало сил в преддверии 
боя с Алду?

ПЕТР ЯН: Вы знаете, для кого-то ка-
рантин, изоляция — это очень 
печально, но для меня получи-

лось иначе. С тех пор, как я на-
чал выступать, дома практиче-
ски не находился, постоянно 
был в разъездах, тренировках. А 
сейчас так сложилось, что на 
протяжении четырех месяцев я 
был дома с семьей. Есть свои 
плюсы. Рождению второго ре-
бенка ужасно рад. Для меня это 
мотивация пахать, работать 
дальше, ну и растить пацанов. 
Вообще на двух детях останав-
ливаться не собираемся.

Бойцы MMA часто говорят о 
наследии. Какое наследие хо-
тели бы оставить вы?

ПЕТР ЯН: Знаете, первый парень из 
Сибири, который попал в UFC, 
будет драться за пояс — это уже 
такая моя маленькая история. 
Во-вторых -  это и моя личная 
история. Это проделанный 
путь: я прекрасно понимаю, от-
куда я, через что прошел, как 
здесь оказался. Хочу оставить за 
собой мотивацию для молоде-
жи, которая живет в удаленных 
уголках нашей страны, что, если 
есть желание, стремление, вера 
в себя, можно достичь многого. 
Возможно, мой путь станет при-
мером для других и кто-то тоже 
добьется успеха. Вообще в спор-
те не главное стать чемпионом 
мира. В нем ты учишься преодо-
левать, осознавать, переживать. 
В жизни это всегда пригодится, 
когда нужно действовать.  

ФУТБОЛ «Зенит» после завоевания титула обыграл «Сочи»

Чемпион в форме
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
провел первый матч 
в качестве чемпио-
на страны. Во встре-
че 27-го тура «сине-
бело-голубые» об-
ыграли на своем 
поле «Сочи» со сче-
том 2:1.

Несмотря на досрочное за-
воевание титула, главный тре-
нер хозяев Сергей Семак вы-
ставил практически оптималь-
ный состав. С первых минут у 
«сине-бело-голубых» вышли: 
Михаил Кержаков, Ярослав Ра-
кицкий, Йордан Осорио, Игорь 
Смольников, Юрий Жирков, 
Леон Мусаев, Вильмар Барри-
ос, Алексей Сутормин, Мал-
ком, Артем Дзюба, Себастьян 
Дриусси. 

Главная новость из старто-
вой расстановки сочинцев — вы-
ход на поле бывшего форварда 
«Зенита» Александра Кокори-
на. Именно с передачи Кокори-
на еще один экс-игрок питер-
ского клуба Антон Заболотный 
и открыл счет. Впрочем, еще до 
конца первого тайма хозяева 
огорчили соперника: отличил-
ся Малком. 

После перерыва команды иг-
рали достаточно активно и со-
здавали моменты. Но все же по-
следнее слово осталось за «Зе-
нитом»: это вышедший на заме-
ну Сердар Азмун установил 
окончательный счет. Питерцы 
взяли очередные три очка. 

Третью победу подряд одер-
жал ЦСКА. Москвичи достаточ-
но уверенно разгромили на вы-
езде «Оренбург» (4:0) и как ми-
нимум на сутки поднялись аж 
на третье место,  опередив 
«Краснодар». При этом отме-
тим, что у «быков» есть два 
матча в запасе: на своем поле 
против «Динамо» и сегодня в 
Казани с «Рубином». 

После крупного домашнего 
поражения от «Зенита» (0:4) в 
первом поединке после возоб-
новления сезона  ЦСКА серьез-
но прибавил. Сначала была ну-
левая ничья на чужом поле с 
«Динамо», а затем победы над 
«Спартаком» (2:0), «Ахматом» 
(4:0) и теперь вот над «Орен-
бургом».

Армейцы с первых минут 
вчерашней встречи завладели 
инициативой. Ближе к концу 
тайма преимущество гостей 
стало подавляющим. А вопло-
тил его в забитый мяч Федор 
Чалов, отличившийся на 32-й 
минуте. Во второй половине 
ЦСКА и не думал останавли-
ваться. «Оренбург», ослаблен-
ный из-за многочисленных по-
терь, не сумел оказать москви-
чам никакого сопротивления. 
Голы Николы Влашича, Георгия 
Щенникова и Ивана Облякова 

поставили окончательную точ-
ку — 4:0 в пользу гостей. 

Добавим, что программа 27-
го тура Премьер-лиги стартова-
ла еще во вторник двумя матча-
ми. В первом из них «Ахмат» 
одолел на выезде «Тамбов» 
(2:1). Тем же вечером «Крылья 
Советов» победили в гостях 
тульский «Арсенал» — 4:2. 

Накануне, уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать ста-
ли известны результаты матчей 
«Ростов» — «Уфа» и «Спартак» 
— «Локомотив». А сегодня со-
стоятся еще две встречи: «Ура-
ла» с «Динамо» и «Рубина» с 
«Краснодаром».

Тем временем, по информа-
ции СМИ, новым генеральным 
д и р е к т о р о м  м о с к о в с к о го 
«Спартака» вместо отправлен-
ного в отставку Томаса Цорна 
должен стать Шамиль Газизов. 
Ожидается, что о его назначе-
нии будет объявлено не позднее 
15 июля.

Своими мыслями о происхо-
дящем в «Спартаке» с «РГ» по-
делился экс-нападающий «кра-
сно-белых», шестикратный 
чемпион России Валерий Кечи-
нов.

Решение уволить генерального 
директора клуба за четыре 

тура до конца сезона не выгля-
дит поспешным?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Когда нет резуль-
тата, все вокруг недовольны: 
болельщики, руководство. А кто 
отвечает за трансферную поли-
тику, покупки новичков за боль-
шие деньги? Генеральный ди-
ректор. При Цорне «Спартак» 
потратил кучу средств на Тиля, 
Крала, Ларссона. Шюррле был 
взят хоть и в аренду, но ему ведь 
платили зарплату. Неудачи в 
этих вопросах привели к тому, 
что руководство решило спро-
сить с Цорна. И это нормальная 
практика.

Поговаривают, что с уходом 
Цорна будущее Доменико Теде-
ско предрешено. Вы как счи-
таете?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Здесь надо смо-
треть на результат. Правда, я 
уже где-то читал и слышал, что 
Тедеско недоволен увольнени-

ем Цорна. Все-таки они были в 
связке. Но как по мне — надо 
дать Доменико поработать хотя 
бы до середины следующего се-
зона. Если и к тому моменту у 
«Спартака» не будет ни резуль-
тата, ни игры, тогда уже можно 
будет ставить вопрос об отстав-
ке. А пока есть шанс зацепиться 
за Кубок, нужно сосредото-
читься на нем.

Там игра с «Зенитом» в го-
стях будет. Думаете, у 
«Спартака» есть шансы?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Конечно. Это са-
мый важный матч «Спартака» в 
сезоне. И для Тедеско, может, 
тоже. Как знать — возможно, в 
случае поражения его уволят 
еще до следующего сезона. В об-
щем, посмотрим, как все сло-
жится.  

Петр Ян (справа) отличается зрелищным и бескомпромиссным стилем боя.

Футболисты «Зенита» одержали 
шестую победу подряд в рамках 
Премьер-лиги. 

А К Ц Е Н Т

После матча с «Сочи» зенитовцам 
вручили кубок за победу в Премьер-лиге

ТЕННИС Хачанов проиграл 
первый матч после паузы

Пока в ауте

Анна Козина

Российский теннисист Карен Хачанов, в отличие от со-
отечественника Андрея Рублева, с поражения старто-
вал на выставочном турнире Thiem’s 7 в Кицбюэле, ор-
ганизатором и участником которого является третья 
ракетка мира, австриец Доминик Тим.

Для Хачанова это был первый матч с 27 февраля, 
когда он уступил сербу Новаку Джоковичу в четверть-
финале турнира в Дубае. На этот раз Карен, 15-й номер 
рейтинга на момент заморозки, проиграл испанцу Ро-
берто Баутисте-Агуту (12-е место) со счетом 4:6, 3:6.

Следующим соперником Хачанова вчера стал ав-
стриец Денис Новак. А Рублев должен встретиться с са-
мим Тимом. За призовой фонд в 300 тысяч евро также 
борются Ян-Леннард Штруфф (Германия), Маттео Бер-
реттини (Италия) и Каспер Рууд (Норвегия).  

А К Ц Е Н Т

Титул — не мечта. Не мечтал о нем 
и раньше, не мечтаю и сегодня. Это цель, 
которую надо достичь

Досье «РГ»

Петр Ян родился 11 февраля 1993 года в городе Дудинка Красноярско-

го края. В смешанных единоборствах провел 15 поединков, в которых 

одержал 14 побед при одном поражении. Под эгидой UFC все шесть по-

единков Петр завершил в свою пользу. За зрелищный и бескомпромис-

сный стиль ведения боя получил прозвище No Mercy (Нет пощады — 

прим. «РГ»).Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Продажа 3-х квартир в г. Москве и Московской обл.
извещение о проведении открытого публичного предложения в 

электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 

inf@ adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 09.07.2020 с 12.00 по 10.08.2020 до 18.00 

МСК.
Дата рассмотрения заявок: 11.08.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное 

предложение с подачей предложения о цене имущества в элек-
тронной форме по продаже 3-х квартир в г. Москве и Москов-
ской области отдельными лотами:

Лот № 1: 3-комн. квартира площадью 73,0 кв.м. (г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 137).

Дата проведения публичного предложения: 12.08.2020 
в 12.00 МСК.

Первоначальная цена предложения (начальная 
цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 10 410 000 / 
9 369 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены:  
208 200 / 100 000 руб.

Задаток: 1 041 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: 3-комн. квартира площадью 118,6 кв.м. (г. Моск-

ва, п. Воскресенское, д. 34, кв. 19).
Дата проведения публичного предложения: 13.08.2020 

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 10 166 000 / 
9 149 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены:  
203 400 / 100 000 руб.

Задаток: 1 016 600 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: 6-комн. квартира площадью 151,4 кв.м. (Москов-

ская обл., дер. Кострово, ул. Сиреневая, д. 73, кв. 32).
Дата проведения публичного предложения: 14.08.2020 

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 6 133 000 / 
5 520 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены:  
122 600 / 75 000 руб.

Задаток: 613 300 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении раз-

мещена на официальном сайте Организатора пуб-
личного предложения https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 
«Инаглинский» сообщает о начале проведения общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: 
Проект №1: «Корректировка проекта строительства шахты 

«Инаглинская» АО «ГОК «Инаглинский»;
Проект №2: «Корректировка проекта строительства ОФ 

«Инаглинская-2» АО «ГОК «Инаглинский». 
Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-

лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».
Цель намечаемой деятельности: 
Проект №1: добыча каменного угля;
Проект №2: обогащение каменного угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Инаглин-

ский», РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, 
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. Тел./факс: 
(41147) 97-110/4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп». РФ, г. Но-
восибирск, 630015, пр. Дзержинского, 1/3, офис 801. Тел./факс: 
(383) 375-03-68/363-52-09.

Примерные сроки проведения ОВОС: 120 дней.
Ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: администрация МО «Нерюнгринский район».
Форма общественного обсуждения: выявления обще-

ственного мнения.
Сроки и место доступности информации: 
Ходатайство (Декларация), проект Технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду по наме-
чаемой деятельности доступны для рассмотрения заинтересо-
ванных лиц с 10 июля 2020 г. по 09 августа 2020 г.:

http://www.kolmar.
ru/; 

http://www.neruadmin.ru/; 

Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101 кабинета, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

-
рюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

пн.—сб. с 8.00 до 20.00;

дни с 9.00 до 17.00.
Замечания и предложения в письменном виде от обществен-

ности и всех заинтересованных лиц по представленным мате-
риалам могут быть оставлены до 09 августа 2020 года по вы-
шеуказанным адресам, где будут установлены ящики для сбора 
предложений и замечаний, или следующими способами:

По почте по адресу: 678960, г. Нерюнгри, пр. Геологов, д. 55, 
корп. 1.

По электронной почте: Sibprojectgroup@yandex.ru или info@
kolmar.ru.

Екатерина Николаевна, тел. (41147) 97-132, часы приема: пн.—
пт. с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке материалов ОВОС, которые будут в даль-
нейшем представлены на общественное обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— заместителя Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации — председателя Судебной коллегии по гражданс-
ким делам Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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